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Servicio de Administración y Enajenación de Bienes (SAE). Se turna a la Comi-
sión de Economía.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ANALISIS III INFORME DE GOBIERNO - 
MATERIA DE POLITICA EXTERIOR

El Presidente designa la comisión para que reciba y acompañe a la licenciada Pa-
tricia Espinosa Cantellano, secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . 

La Secretaría da lectura al acuerdo de la Junta de Coordinación Política, relativo
a las comparecencias de funcionarios del Ejecutivo federal para el análisis del III
Informe de Gobierno del Presidente de la República, licenciado Felipe Calderón
Hinojosa, y del paquete económico para el ejercicio fiscal de 2010, aprobado en
la sesión del pasado 10 del presente mes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El Presidente de la Mesa Directiva toma protesta de decir verdad, de conformidad
con el artículo 69 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, a
la licenciada Patricia Espinosa Cantellano, secretaria de Relaciones Exteriores. . 

La Secretaria de Relaciones Exteriores, licenciada Patricia Espinosa Cantellano,
expone el estado que guarda su respectivo ramo.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En los términos establecidos en el acuerdo parlamentario, hacen el uso de la pala-
bra en nombre de su grupo parlamentario, los diputados:

Laura Arizmendi Campos.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jaime Arturo Vázquez Aguilar. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REGISTRO DE ASISTENCIA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ANALISIS III INFORME DE GOBIERNO - 
MATERIA DE POLITICA EXTERIOR

Continúan, en la comparecencia de la licenciada Patricia Espinosa Cantellano, se-
cretaria de Relaciones Exteriores, los diputados:

Ifigenia Martha Martínez y Hernández. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María del Rosario Brindis Alvarez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Indira Vizcaíno Silva. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Alejandra Noemí Reynoso Sánchez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María Esther de Jesús Scherman Leaño. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

12

13

14

16

16

18

19

21

21

23

25

27

29



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 29 de septiembre de 20093

En la primera ronda de preguntas, respuestas y comentarios se concede la palabra
a:

Laura Arizmendi Campos.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Laura Arizmendi Campos.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María del Pilar Torre Canales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María del Pilar Torre Canales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Herón Agustín Escobar García. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Herón Agustín Escobar García. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Carlos Samuel Moreno Terán. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Carlos Samuel Moreno Terán. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Sergio Ernesto Gutiérrez Villanueva.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Sergio Ernesto Gutiérrez Villanueva.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Norma Leticia Salazar Vázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Oscar Martín Arce Paniagua.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Raúl Domínguez Rex. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Miguel Ernesto Pompa Corella.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En la segunda ronda de preguntas, respuestas y comentarios intervienen:

María Teresa Rosaura Ochoa Mejía. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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María Teresa Rosaura Ochoa Mejía. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Elsa María Martínez Peña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Elsa María Martínez Peña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Rafael Pacchiano Alamán.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Rafael Pacchiano Alamán.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Claudia Edith Anaya Mota. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Claudia Edith Anaya Mota. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Gustavo Antonio Miguel Ortega Joaquín. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Kenia López Rabadán. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Rectifica hechos el diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega.

María Isabel Merlo Talavera.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Heliodoro Carlos Díaz Escárraga. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

En la última ronda de preguntas, respuestas y comentarios participan los siguien-
tes oradores:

Ramón Jiménez Fuentes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul, rectifica hechos el diputado José Gerardo Rodolfo Fernández
Noroña.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Ramón Jiménez Fuentes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Enrique Octavio Trejo Azuara. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jesús Ramírez Rangel. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Eric Luis Rubio Barthell. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Secretaria de Relaciones Exteriores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Héctor Agustín Murguía Lardizábal. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El Presidente agradece la presencia de la secretaria de Relaciones Exteriores, li-
cenciada Patricia Espinosa Cantellano, y comunica que la versión estenográfica de
esta sesión se remitirá al Presidente de la República para su conocimiento, de con-
formidad con lo que establece el artículo 7, numeral cinco, de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARACELI GUAJARDO VILLARREAL

El Presidente informa del fallecimiento de la ciudadana Araceli Guajardo Villa-
rreal, hermana de la diputada Mary Telma Guajardo Villarreal y ofrece sus con-
dolencias. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RECESO

El Presidente declara un receso hasta que hayan terminado los trabajos de la Jun-
ta de Coordinación Política sobre la integración de las comisiones legislativas. . . 

Se reanuda la sesión el día miércoles 30 de septiembre de 2009. . . . . . . . . . . . . . 

ORDEN DEL DIA

Solicitud de la Junta de Coordinación Política para modificar el orden del día e in-
cluir el siguiente acuerdo. Aprobado.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMISIONES LEGISLATIVAS

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política para la integración de las 44 comi-
siones ordinarias de la Cámara de Diputados de la LXI Legislatura. . . . . . . . . . . 

A discusión el acuerdo, se concede la palabra al diputado Alejandro de Jesús En-
cinas Rodríguez quien solicita que la votación respecto a la Comisión del Distrito
federal sea en particular. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde sus respectivas curules se adhieren a lo expresado por el coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución democrática los diputados:
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José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Al comenzar la consulta a la Asamblea, desde su curul, el diputado Jorge Carlos
Ramírez Marín rectifica el trámite. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul, el diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña realiza un
comentario. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Es aprobado en lo general el acuerdo presentado; posteriormente también se aprue-
ba lo relativo a la Comisión del Distrito Federal, en los términos del acuerdo. . . . . 

ORDEN DEL DIA

De la próxima sesión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CLAUSURA Y CITATORIO. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESUMEN DE TRABAJOS. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESION.. . . . . . . . . . . . . 
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Presidencia del diputado 
Francisco Javier Ramírez Acuña

ASISTENCIA

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Pido a la Secretaría que haga del conocimiento de la
Presidencia el resultado del cómputo de asistencia de las
señoras diputadas y los señores diputados.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Se informa a la Presidencia que existen registrados previa-
mente 330 diputadas y diputados. Por tanto, hay quórum.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña (a las 11:35 horas): Se abre la sesión.

ORDEN DEL DIA

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Consulte la Secretaría a la asamblea si se dispensa la
lectura del orden del día, en virtud de que fue publicado en
la Gaceta Parlamentaria.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca se consulta a la asamblea si se dispensa la lectura del or-
den del día. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo levantando la mano. Las
diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvan-
se manifestarlo levantando la mano.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se dispensa la
lectura.

«Primer Periodo de Sesiones Ordinarias.— Primer Año de
Ejercicio.— LXI Legislatura.

Orden del día 

Martes 29 de septiembre de 2009.

Lectura del acta de la sesión anterior.

Comunicaciones

La Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal,
invita a la ceremonia cívica conmemorativa del izamiento

de Bandera a media asta con motivo del Día de Duelo en el
Distrito Federal por las víctimas del 2 de octubre de 1968.

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Por el que informa que en el mes de agosto de 2009 el Ser-
vicio de Administración Tributaria, a través de las autori-
dades aduaneras locales competentes, únicamente dio des-
tino a mercancía perecedera, de fácil descomposición o
deterioro y aquella que no es transferible al Servicio de Ad-
ministración y Enajenación de Bienes (SAE).

Comparecencia de la licenciada Patricia Espinosa Can-
tellano, secretaria de Relaciones Exteriores, en el mar-
co del análisis del III Informe de Gobierno en materia
de política exterior.

Iniciativas

Que reforma la fracción I del artículo 17 Bis de la Ley Or-
gánica de la Administración Pública Federal, a cargo del di-
putado Javier Duarte de Ochoa, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. (Sólo turno a Comi-
sión)

Que adiciona el artículo 19 de la Ley del Servicio de Ad-
ministración Tributaria, a cargo del diputado Jorge Antonio
Kahwagi Macari, del Grupo Parlamentario Nueva Alianza.
(Sólo turno a Comisión)

Proposiciones

Con punto de acuerdo, por el que se crea la Comisión Es-
pecial de la industria automotriz, suscrito por los diputados
Rubén Ignacio Moreira Valdez, Humberto Lepe Lepe,
Francisco Saracho Navarro y Melchor Sánchez de la Fuen-
te, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. (Sólo turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los gobier-
nos estatales y a sus municipios, al Gobierno del Distrito
Federal y a sus delegaciones, así como a las diversas enti-
dades públicas a aplicar medidas de austeridad y previsión,
con el objeto de hacer frente, en términos de la ley a la obli-
gación de pagar aguinaldos al personal correspondientes al
ejercicio 2009, a cargo del diputado Pablo Rodríguez Re-
gordosa, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional. (Turno a Comisión)
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Con punto de acuerdo, por el que se crea la Comisión Es-
pecial encargada de impulsar y dar seguimiento a los pro-
gramas y proyectos de desarrollo regional del sur-sureste
de México, a cargo del diputado Juan Carlos López Fer-
nández, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, relativo a la reclasificación de las
tarifas eléctricas, a cargo del diputado Salvador Manzur
Díaz, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGR a
presentar conclusiones en favor de Teresa González y Al-
berta Alcántara, acusadas injustamente, al igual que Jacin-
ta Francisco Marcial, para que el juez cuarto de distrito en
materia penal del estado de Querétaro restituya la libertad
corporal, reconozca la inocencia y se repare el daño oca-
sionado a estas mujeres, a cargo de la diputada Leticia
Quezada Contreras, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de la
SHCP y al director del Fideicomiso para el Rescate a Au-
topistas Concesionadas a anular la aplicación del incre-
mento del 4.1% al peaje en la autopista del Sol, y a realizar
un descuento de hasta el 50% en el tramo Chilpancingo-
Acapulco, en el estado de Guerrero, a cargo del diputado
Fermín Gerardo Alvarado Arroyo, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Co-
misión)

Con punto de acuerdo, por el que se crea la Comisión Es-
pecial encargada de impulsar y dar seguimiento a los pro-
gramas y proyectos de desarrollo regional del sur-sureste
de México, a cargo del diputado Heliodoro Carlos Díaz Es-
cárraga, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, por el que se crea la Comisión Es-
pecial para dar seguimiento a y supervisar los resultados y
avances del proyecto Aceite del Terciario del Golfo, en el
paleocanal Chicontepec, a cargo del diputado Genaro Me-
jía de la Merced, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, por el que se solicita se incluya a
Ciudad Juárez, Chihuahua, como beneficiaria de los apo-
yos del Fondo Metropolitano en el Presupuesto de Egresos
de la Federación para 2010 y subsecuentes, a cargo de los

diputados Jaime Flores Castañeda, Adriana Terrazas Po-
rras, Manuel Guillermo Márquez Lizalde, Alejandro Cano
Ricaud, Graciela Ortiz González, Luis Carlos Campos Vi-
llegas, Guadalupe Pérez Domínguez, Maurilio Ochoa Mi-
llán y Héctor Agustín Murguía Lardizábal, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, para que en el proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2010 se consideren mayores recursos financieros para el
Programa de Nivelación Salarial de los Profesores de Edu-
cación Media Superior de la República Mexicana, a cargo
del diputado Pedro Jiménez León, Grupo Parlamentario de
Convergencia. (Turno a Comisión)

Agenda política

Comentarios sobre el Bordo Poniente, a cargo del Grupo
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México.

Efemérides

Con motivo del aniversario luctuoso de Salvador Allende,
a cargo del diputado Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

Con motivo de la conmemoración del Día Internacional
contra la Explotación Sexual y la Trata de Personas, a car-
go de la diputada Rosi Orozco, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional.»

ACTA DE LA SESION ANTERIOR

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: El siguiente punto del orden del día es la lectura del ac-
ta de la sesión anterior.

Pido a la Secretaría que consulte a la asamblea si es de dis-
pensarse la lectura, tomando en consideración que ha sido
publicada en la Gaceta Parlamentaria.

El Secretario diputado Balfre Vargas Cortez: Por ins-
trucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea, en
votación económica, si se dispensa la lectura del acta de la
sesión anterior, tomando en consideración que ha sido pu-



blicada en la Gaceta Parlamentaria. Las diputadas y los di-
putados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo.
Las diputadas y los diputados que estén por la negativa sír-
vanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente. Se dispen-
sa la lectura.

«Acta de la sesión de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, celebrada el jueves veinticuatro de sep-
tiembre de dos mil nueve, correspondiente al Primer Perio-
do de Sesiones Ordinarias del Primer Año de Ejercicio de
la Sexagésima Primera Legislatura.

Presidencia del diputado
Francisco Javier Ramírez Acuña

En el Palacio Legislativo de San Lázaro en la capital de los
Estados Unidos Mexicanos, sede de la Cámara de Diputa-
dos del Congreso de la Unión, con la asistencia de 304 di-
putadas y diputados, a las 11 horas con 19 minutos del jue-
ves 24 de septiembre de 2009, el presidente declara abierta
la sesión.

En sendas votaciones económicas, la asamblea dispensa la
lectura del orden del día y del acta de la sesión anterior, y
de la misma manera aprueba esta última.

Se recibe de la Secretaría de Cultura del Gobierno del Dis-
trito Federal, invitación a la ceremonia cívica conmemora-
tiva del 244 aniversario del natalicio del Generalísimo José
María Morelos y Pavón, que tendrá lugar el 30 de septiem-
bre a las 10:00 horas, en la Columna de la Independencia.
Se designa comisión de representación.

Se reciben oficios de la Cámara de Senadores por los que
remite:

a) Iniciativas con proyecto de decreto que:

• Reforma y adiciona los artículos 17 y 226 de la Ley del
Impuesto sobre la Renta, presentada por el senador Car-
los Sotelo García y suscrita por la senadora María Rojo
e Incháustegui, del Partido de la Revolución Democrá-
tica. Se turna  a la Comisión de Hacienda y Crédito Pú-
blico.

• Adiciona la fracción I del artículo 31 de la Ley del Im-
puesto sobre la Renta, presentada por el senador Carlos
Jiménez Macías, del Partido Revolucionario Institucio-

nal. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Pú-
blico.

b) Proposiciones con punto de acuerdo para exhortar a:

• La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la
Cámara de Diputados y al titular de la Secretaría de
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación, a constituir el Programa Emergente para la
Producción de Alimentos, presentada por el senador Ar-
turo Herviz Reyes, del Partido de la Revolución Demo-
crática. Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública.

• La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la
Cámara de Diputados, para que integre en el Presupuesto
de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2010, un fondo nacional de apoyo a becarios de estudios
de postgrado en México y el extranjero, presentada por el
senador Carlos Lozano de la Torre, del Partido Revolu-
cionario Institucional. Se turna a la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública.

• La Cámara de Diputados a no aprobar en el paquete
fiscal de 2010 un aumento a los depósitos en efectivo,
presentada por la senadora Claudia Sofía Corichi Gar-
cía, del Partido de la Revolución Democrática. Se turna
a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

• La Cámara de Diputados reasigne recursos al Instituto
Mexicano de Cinematografía y a los fideicomisos Fide-
cine y Foprocine para el ejercicio de 2010, presentada
por la senadora María Rojo e Incháustegui, del Partido
de la Revolución Democrática y suscrita por los sena-
dores Francisco Arroyo Vieyra, Ricardo García Cervan-
tes, Carlos Sotelo García y Rubén Fernando Velázquez
López, de los Grupos Parlamentarios de los Partidos Re-
volucionario Institucional, Acción Nacional y de la Re-
volución Democrática. Se turna a la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública.

• La Cámara de Diputados a no aprobar un impuesto de
4 por ciento a las telecomunicaciones, presentada por el
senador Francisco Javier Castellón Fonseca y suscrita
por los senadores Rubén Fernando Velázquez López,
José Luis García Zalvidea, Carlos Sotelo García y Lá-
zaro Mazón Alonso, del Partido de la Revolución De-
mocrática. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédi-
to Público.
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• La Cámara de Diputados para que en el Presupuesto de
Egresos para 2010, se aprueben recursos a la educación,
con la finalidad de alcanzar paulatinamente el ocho por
ciento del producto interno bruto nacional, presentada
por la senadora Irma Martínez Manríquez y suscrita por
el senador independiente Fermín Trujillo Fuentes. Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

En tanto se integran las comisiones, se conservan en la Di-
rección General de Proceso Legislativo.

El presidente informa a la asamblea que se llevará a cabo
la comparecencia del secretario de Seguridad Pública para
el análisis del tercer Informe de Gobierno en materia de se-
guridad pública, comunica que dicho servidor público se
encuentra a las puertas del salón de sesiones y designa una
comisión para introducirlo.

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría da lectu-
ra a los resolutivos del acuerdo parlamentario aprobado por
el pleno en la sesión del 10 de septiembre de 2009, que nor-
ma el procedimiento para esta comparecencia, acto segui-
do el presidente toma la protesta de decir verdad al inge-
niero Genaro García Luna, secretario de Seguridad
Pública, y le otorga el uso de la tribuna para exponer el es-
tado que guarda su respectivo ramo.

Desde sus respectivas curules solicitan moción de orden y
hacen comentarios los diputados: Carlos Alberto Pérez
Cuevas, del Partido Acción Nacional; José Gerardo Rodol-
fo Fernández Noroña, del Partido del Trabajo; Roberto Gil
Zuarth, del Partido Acción Nacional y Jaime Fernando
Cárdenas Gracia, del Partido del Trabajo. En su oportuni-
dad el Presidente hace aclaraciones.

Presentan la posición de su grupo parlamentario los dipu-
tados: Pedro Jiménez León, de Convergencia; Cora Cecilia
Pinedo Alonso, de Nueva Alianza; Jaime Fernando Cárde-
nas Gracia, del Partido Trabajo; Adriana Sarur Torre, del
Partido Verde Ecologista de México; Leticia Quezada Con-
treras, del Partido de la Revolución Democrática; César
Octavio Pedroza Gaitán, del Partido Acción Nacional y Je-
sús Alfonso Navarrete Prida, del Partido Revolucionario
Institucional.

Durante su intervención, el diputado Pedroza Gaitán, soli-
cita un minuto de silencio en memoria de los funcionarios
de la Secretaría de Seguridad Pública que han perdido la
vida en cumplimiento de su deber. El presidente obsequia la
petición y pide a la asamblea ponerse de pie para el efecto.

En la primera ronda de preguntas, respuestas y comenta-
rios, formulan sus cuestionamientos y comentarios respec-
tivos los diputados: Pedro Jiménez León, de Convergencia;
Roberto Pérez de Alva Blanco, de Nueva Alianza; Pedro
Vázquez González, del Partido del Trabajo; Diego Guerre-
ro Rubio, del Partido Verde Ecologista de México; Nazario
Norberto Sánchez, del Partido de la Revolución Democrá-
tica; María Antonieta Pérez Reyes y para comentarios el
diputado Ezequiel Rétiz Gutiérrez, del Partido Acción Na-
cional, quien es interrumpido por el diputado Jorge Carlos
Ramírez Marín, del Partido Revolucionario Institucional,
para solicitar una moción de orden que el presidente consi-
dera improcedente. En su oportunidad el ingeniero Genaro
García Luna, secretario de Seguridad Pública, da respues-
ta. Después de la intervención de la diputada Pérez Reyes,
desde su curul solicita la palabra para contestar alusiones
personales el diputado José Rodolfo Gerardo Fernández
Noroña, y apoyan la solicitud los diputados Óscar Gonzá-
lez Yáñez, del Partido del Trabajo y Adán Augusto López
Hernández, del Partido de la Revolución Democrática, y el
Presidente hace aclaraciones y no considera procedente la
solicitud.

Desde su curul el diputado Jesús Alfonso Navarrete Prida,
del Partido Revolucionario Institucional, solicita la palabra
para contestar alusiones personales y el presidente aclara
que el acuerdo parlamentario que regula la comparecencia
no prevé intervenciones adicionales. Desde sus respectivas
curules, hacen comentarios de procedimiento los diputados
Javier Corral Jurado, del Partido Acción Nacional; Jorge
Carlos Ramírez Marín, del Partido Revolucionario Institu-
cional; Víctor Manuel Castro Cosío y Mauricio Alonso To-
ledo Gutiérrez, del Partido de la Revolución Democrática;
y Carlos Alberto Pérez Cuevas, del Partido Acción Nacio-
nal. En votación económica la asamblea aprueba que du-
rante la presente comparecencia tengan lugar intervencio-
nes para contestar alusiones personales o rectificar hechos,
y en consecuencia el presidente otorga la palabra para esos
efectos a los diputados: Navarrete Prida, en dos ocasiones;
José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del Partido del
Trabajo; Javier Corral Jurado, del Partido Acción Nacional,
en dos ocasiones, y en la segunda acepta interpelación de
la diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero, del
Partido de la Revolución Democrática, y es interrumpido
por los diputados Roberto Gil Zuarth, del Partido Acción
Nacional, Ramírez Marín y Omar Fayad Meneses, del Par-
tido Revolucionario Institucional, quienes solicitan sendas
mociones de procedimiento y el presidente hace aclaracio-
nes; Porfirio Muñoz Ledo, del Partido del Trabajo, en tres
ocasiones; Vidal Llerenas Morales, del Partido de la Revo-



lución Democrática; Ezequiel Rétiz Morales, del Partido
Acción Nacional; Ramírez Marín; Carlos Alberto Pérez
Cuevas, del Partido Acción Nacional; Jaime Fernando Cár-
denas Gracia, del Partido del Trabajo; Heliodoro Carlos
Díaz Escárraga, del Partido Revolucionario Institucional;
Armando Ríos Piter y Emilio Serrano Jiménez, del Partido
de la Revolución Democrática.

El presidente informa a la asamblea que se continúa con la
comparecencia del secretario de Seguridad Pública y con-
cede el uso de la tribuna a la diputada Alma Carolina Vig-
giano Austria, del Partido Revolucionario Institucional. En
su oportunidad el ingeniero Genaro García Luna, secreta-
rio de Seguridad Pública da respuesta y la diputada Vig-
giano Austria formula sus comentarios.

En la segunda ronda, formulan sus cuestionamientos y co-
mentarios respectivos los diputados: María del Pilar Torre
Canales, de Nueva Alianza; Jaime Fernando Cárdenas Gra-
cia, del Partido del Trabajo; Alberto Emiliano Cinta Martí-
nez, del Partido Verde Ecologista de México; Enoé Margari-
ta Uranga Muñoz, del Partido de la Revolución
Democrática; Sergio González Hernández y para comenta-
rios el diputado Camilo Ramírez Puente, del Partido Acción
Nacional; y Ardelio Vargas Fosado, del Partido Revolucio-
nario Institucional. En su oportunidad el ingeniero Genaro
García Luna, secretario de Seguridad Pública, da respuesta.

En la tercera ronda, formulan sus preguntas y comentarios
respectivos los diputados: Arturo Santana Alfaro, del Parti-
do de la Revolución Democrática; Silvia Esther Pérez Ce-
ballos y para comentarios el diputado Bonifacio Herrera
Rivera, del Partido Acción Nacional; y Omar Fayad Mene-
ses, del Partido Revolucionario Institucional. En su opor-
tunidad el ingeniero Genaro García Luna, secretario de Se-
guridad Pública, da respuesta.

Rectifican hechos los diputados: Pablo Rodríguez Regor-
dosa, del Partido Acción Nacional; Omar Fayad Meneses,
del Partido Revolucionario Institucional, en tres ocasiones;
Roberto Gil Zuarth, del Partido Acción Nacional; Javier
Corral Jurado; Partido Acción Nacional, en dos ocasiones;
Jorge Carlos Ramírez Marín y Jorge Romero Romero, del
Partido Revolucionario Institucional.

El presidente instruye, de conformidad con el numeral 5
del artículo 7o. de la Ley Orgánica del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, remitir la versión este-
nográfica de esta sesión al presidente de la república, para
su conocimiento.

La Presidencia pide a la comisión designada acompañar al
secretario Genaro García Luna, cuando desee retirarse del
salón.

La Secretaría da lectura al orden del día de la próxima se-
sión.

El Presidente clausura la sesión a las 19 horas con 3 minu-
tos y cita para la que tendrá lugar el martes 29 de septiem-
bre de 2009 a las 11:00 horas, en la que se llevará a cabo la
comparecencia de la secretaria de Relaciones Exteriores,
ciudadana Patricia Espinosa Cantellano.»

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias. Proceda la Secretaría a poner a discu-
sión el acta.

El Secretario diputado Balfre Vargas Cortez: Está a dis-
cusión el acta. No habiendo quien haga uso de la palabra,
en votación económica se pregunta si se aprueba. Las di-
putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén
por la negativa sírvanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Se aprueba el acta.

Solicitamos a todas las señoras y todos los señores de los
medios de comunicación tomar su lugar para cumplir su
alta responsabilidad y dejar el recinto para los legisladores.

Pido a la Secretaría continuar con el siguiente punto del or-
den del día, que es el de las comunicaciones.

SECRETARIA DE CULTURA DEL
GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL

El Secretario diputado Carlos Samuel Moreno Terán:
«Diputados Secretarios de la Cámara de Diputados.— Pre-
sentes.

La Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal
ha programado para el próximo 2 de octubre, a las 8:00 ho-
ras, en la Plaza de las Tres Culturas, la ceremonia cívica
conmemorativa del izamiento de Bandera a media asta con
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motivo del día de duelo en el Distrito Federal por las vícti-
mas del 2 de octubre de 1968.

Por lo anterior, me permito solicitar a ustedes los nombres
de los diputados de esa honorable Cámara que asistirán a la
ceremonia de referencia.

Agradezco las atenciones que se sirvan prestar a la presen-
te y les reitero las seguridades de mi atenta y distinguida
consideración.

Atentamente

Licenciada Guadalupe Lozada León (rúbrica), coordinadora.»

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Para asistir en representación de la Cámara, invitada
por el Gobierno del Distrito Federal, con oportunidad se
designará a la comisión que irá en nombre de esta legisla-
tura el día mencionado.

SECRETARIA DE HACIENDA Y CREDITO PUBLICO

El Secretario diputado Carlos Samuel Moreno Terán:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Diputado Francisco Javier Ramírez Acuña, Presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión.— Presente.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 145, penúl-
timo párrafo, de la Ley Aduanera, por este conducto me
permito hacer de su conocimiento que el Servicio de Ad-
ministración Tributaria a través de las autoridades aduane-
ras locales competentes, en agosto de 2009, únicamente dio
destino a mercancía perecedera, de fácil descomposición o
deterioro y a la que no es transferible al Servicio de Admi-
nistración y Enajenación de Bienes.

Los bienes reportados como destinados por dichas autori-
dades aduaneras se informan en relación anexa.

Atentamente

México, DF, a 22 de septiembre de 2009.— Licenciado Fernando Gar-
cidueñas Torres (rúbrica), administrador central de Destino de Bienes.»



El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Túrnese a la Comisión de Economía. En tanto se in-
tegra la comisión, consérvese en la Dirección General
de Proceso Legislativo.

ANALISIS III INFORME DE GOBIERNO - 
MATERIA DE POLITICA EXTERIOR

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: De conformidad con lo establecido en el numeral 4 del
artículo 7o. de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, y en el marco regulado por
los artículos 69, 74 y 93 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, se llevará a cabo el análisis del
Tercer Informe de Gobierno en materia de política exterior.

Se encuentra en el salón de recepción de la Cámara de Di-
putados la licenciada Patricia Espinosa Cantellano, secreta-
ria de Relaciones Exteriores del Gobierno de la República.

Se designa en comisión para recibirla e introducirla a este
recinto a los diputados Aarón Irízar López, Miguel Ángel
García Granados, Alejandra Noemí Reynoso Sánchez, Au-
gusta Valentina Díaz de Rivera Hernández, Leoncio Alfon-
so Morán Sánchez, Adriana Sarur Torre y María del Pilar
Torre Canales. Por tanto, pedimos a la comisión que cum-
pla su cometido.

(La comisión cumple su cometido)

Se pide a la Secretaría leer los resolutivos del acuerdo par-
lamentario aprobado en la sesión del 10 de septiembre de
2009 por la Cámara de Diputados, que norma el procedi-
miento para esta comparecencia.
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La Secretaria diputada Georgina Trujillo Zentella:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.— Jun-
ta de Coordinación Política

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, relativo a las
comparecencias de funcionarios del Ejecutivo federal para
el análisis del III Informe de Gobierno del presidente de la
República, licenciado Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, y
del paquete económico para el ejercicio fiscal de 2010

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputa-
dos, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 7, nu-
meral 4, 33 y 34, numeral 1, inciso b), de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, al
tenor de los siguientes

Considerandos

Primero. Que el artículo 69 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos establece que a la apertura
del primer periodo de sesiones ordinarias de cada año de
ejercicio del Congreso el presidente de la República pre-
sentará un informe por escrito en el que manifieste el esta-
do general que guarda la administración pública del país.

Segundo. Que el numeral 4 del artículo 7 de la Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos establece que las cámaras analizarán el informe pre-
sentado por el presidente de la República. El análisis se
desarrollará clasificándose por materias: en política inte-
rior, política económica, política social y política exterior.

Tercero. Que de acuerdo con el artículo 33 de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, la Junta de Coordinación Política es la expresión de
la pluralidad de la Cámara de Diputados y el órgano en el
que se impulsan los entendimientos y convergencias políti-
cas a fin de alcanzar los acuerdos para que el Pleno esté en
condiciones de adoptar las decisiones que constitucional y
legalmente le corresponden.

Cuarto. Que de conformidad con lo dispuesto en el artícu-
lo 34, numeral 1, inciso b), de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, corres-
ponde a la Junta de Coordinación Política presentar al
Pleno proyectos de proposiciones con punto de acuerdo
sobre asuntos que deban de ser desahogados en ese órgano.

Quinto. Que para profundizar el análisis del III Informe de
Gobierno del presidente de la República y el diálogo cons-
tructivo entre los Poderes Legislativo y Ejecutivo, la Junta
de Coordinación Política ha considerado pertinente citar a
comparecer a los secretarios de Estado responsables de la
política interior, la política económica, la política social, la
política exterior y la seguridad pública.

Sexto. Que el día 8 de septiembre del presente año el Eje-
cutivo federal remitió a la Cámara de Diputados las inicia-
tivas que comprenden el paquete económico fiscal, la ini-
ciativa de Ley de Ingresos, el proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2010 y los
Criterios Generales de Política Económica, que habrán de
ser objeto de estudio y dictamen durante el actual periodo
de sesiones.

Séptimo. Que en términos de la fracción IV del artículo 74
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, el secretario de despacho correspondiente debe com-
parecer a dar cuenta de los mismos.

Con base en los considerados expuestos y con fundamento
en lo dispuesto en los artículos 69, 74 y 93 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos y en el nu-
meral 4 del artículo 7, así como en los artículos 33 y 34 de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, la Junta de Coordinación Política de la Cá-
mara de Diputados somete a la consideración del Pleno el
siguiente

Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados acuerda la compare-
cencia ante el Pleno de los titulares de las dependencias
responsables de la política interior, la política económica,
la política social, la política exterior y de seguridad públi-
ca, a efecto de dar cumplimiento a lo establecido en el nu-
meral 4 del artículo 7 de la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, y dentro del marco
regulado por los artículos 69, 74 y 93 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Para los efectos de la comparecencia de servidores públi-
cos, antes del inicio de la misma, rendirán ante el Pleno
protesta de decir verdad, en términos del artículo 69 de la
Constitución.

Segundo. Las comparecencias que deberán celebrarse son
las siguientes:



Tercero. Las sesiones en que se desahoguen las compare-
cencias se desarrollarán conforme al siguiente formato: 

I. Intervención por parte del funcionario compareciente
y de los grupos parlamentarios hasta por 10 minutos en
el siguiente orden: secretario del ramo, Grupo Parla-
mentario de Convergencia, Grupo Parlamentario de
Nueva Alianza, Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo, Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México, Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional y Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional.

II. Habrá hasta tres rondas de preguntas-respuesta-co-
mentario, con el siguiente orden de intervenciones de
los grupos parlamentarios:

Primera ronda: Grupo Parlamentario de Conver-
gencia, Grupo Parlamentario de Nueva Alianza,
Grupo Parlamentario del PT, Grupo Parlamentario
del PVEM, Grupo Parlamentario del PRD, Grupo
Parlamentario del PAN y Grupo Parlamentario del
PRI.

Segunda ronda: Grupo Parlamentario de Conver-
gencia, Grupo Parlamentario de Nueva Alianza,
Grupo Parlamentario del PT, Grupo Parlamentario
del PVEM, Grupo Parlamentario del PRD, Grupo
Parlamentario del PAN y Grupo Parlamentario del
PRI.

Tercera ronda: Grupo Parlamentario del PRD, Gru-
po Parlamentario del PAN y Grupo Parlamentario
del PRI.

III. En el caso de la comparecencia del secretario de
Hacienda y Crédito Público, tendrá también por objeto

el análisis del paquete económico para el ejercicio fiscal
de 2010.

IV. Las intervenciones se desarrollarán de la forma si-
guiente:

• Pregunta de cada grupo parlamentario, hasta por
tres minutos.

• Respuesta del secretario del ramo, hasta por cinco
minutos.

• Comentario del grupo parlamentario, hasta por cin-
co minutos.

Cuarto. Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 22,
numeral 2, de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, se solicita a la Presidencia de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados que haga del
conocimiento del Ejecutivo federal los términos del pre-
sente acuerdo, a efecto de que se notifique a los secretarios
correspondientes.

Quinto. Publíquese en la Gaceta Parlamentaria.

Transitorio

Único. El presente acuerdo entrará en vigor el día de su
aprobación por el Pleno de la Cámara de Diputados.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de septiembre de 2009.— Di-
putado Francisco José Rojas Gutiérrez (rúbrica), Presidente y Coordi-
nador del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucio-
nal; Diputada Josefina Eugenia Vázquez Mota (rúbrica), Coordinadora
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional; Diputado Ale-
jandro Encinas Rodríguez (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática; Diputado Juan José
Guerra Abud (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México; Diputado Pedro Vázquez González
(rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Traba-
jo; Diputado Reyes S. Tamez Guerra (rúbrica), Coordinador del Grupo
Parlamentario de Nueva Alianza; Diputado Pedro Jiménez León (rú-
brica), Coordinador del Grupo Parlamentario de Convergencia.»

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias.

Sea usted bienvenida, señora secretaria de Relaciones Ex-
teriores, licenciada Patricia Espinosa Cantellano. Hago de
su conocimiento que comparece ante esta soberanía bajo
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protesta de decir verdad, de conformidad con el artículo 69
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos. Pido a usted, señora secretaria, ponerse de pie.

(De pie la ciudadana Patricia Espinosa Cantellano)

Ciudadana Patricia Espinosa Cantellano, secretaria de Re-
laciones Exteriores, en términos del artículo 69 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, ¿pro-
testa usted decir verdad ante la Cámara de Diputados,
ante la que comparece a fin de realizar el análisis del Ter-
cer Informe de Gobierno del presidente de los Estados
Unidos Mexicanos, en el ramo de su competencia?

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Sí, protesto.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Enterada usted de los alcances y consecuencias de
ello, si así no lo hiciere, que la nación se lo demande. 

Para cumplir el punto tercero, fracción I, del acuerdo apro-
bado por la Cámara de Diputados, tiene la palabra la licen-
ciada Patricia Espinosa Cantellano, secretaria de Relacio-
nes Exteriores, hasta por 10 minutos.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Señor dipu-
tado Francisco Ramírez Acuña, presidente de la Mesa Di-
rectiva de la honorable Cámara de Diputados; señoras le-
gisladoras y señores legisladores:

Es un honor comparecer ante ustedes para contribuir con el
análisis que esta soberanía lleva a cabo del capítulo corres-
pondiente a la política exterior del Tercer Informe de Go-
bierno del presidente Felipe Calderón.

En un entorno internacional caracterizado por una grave cri-
sis económica global, la política exterior de México está
comprometida con el interés nacional. El presidente de la
República nos ha instruido desplegar una política exterior
activa, responsable y eficaz en beneficio de los intereses de
México, que es el interés de todos los mexicanos. Así, im-
pulsamos mejores relaciones políticas y de cooperación
con otros países, ayudamos a identificar nuevas oportuni-
dades para nuestras exportaciones, atraemos mayores in-
versiones y promovemos a México como un socio confia-
ble, como un gran destino turístico y una nación de enorme
riqueza cultural.

Lo hacemos con base en los principios que marca nuestra
Constitución por medio de una labor diplomática dinámi-

ca, dirigida y ejecutada desde el más alto nivel, como lo de-
mostró la participación del presidente Felipe Calderón en
la reciente Cumbre del Consejo de Seguridad de la ONU,
sobre desarme y no proliferación, y en la Cumbre del Gru-
po de los 20 (G-20), con relación a la crisis económica in-
ternacional. A México se le escucha con atención en el nor-
te, el centro y el sur de nuestro continente, y también en los
foros globales. Somos una nación respetada en Europa,
Asia y África que participa en las decisiones sobre temas
relevantes de la agenda actual: crisis económica, desarme,
energía, derechos humanos, protección del medio ambien-
te, entre los principales, y cuya visión es solicitada y apre-
ciada.

En América del Norte hemos establecido una nueva rela-
ción con Estados Unidos, basada en la interdependencia
que une a ambos países y que es ampliamente reconocida.
Los principios de responsabilidad compartida y confianza
y respeto mutuos orientan hoy los intercambios bilaterales.
Ahí radica el cambio de fondo que ha tenido lugar en los
términos de la relación México-Estados Unidos, porque los
principios constitucionales de política exterior permanecen
inalterables. Este renovado impulso es evidente en el tra-
bajo conjunto, dirigido a fortalecer la competitividad de
América del Norte y las estrategias para impulsar la segu-
ridad y la infraestructura fronterizas.

La colaboración para combatir la delincuencia organizada
transnacional se ha visto reforzada con la Iniciativa Méri-
da, un nuevo paradigma de cooperación que fortalece la
capacidad del Estado mexicano para combatir al crimen or-
ganizado e impedir el tráfico de armas, productos químicos
y dinero ilícitos. También hemos fortalecido la coopera-
ción jurídica entre ambas naciones, particularmente en el
ámbito de las extradiciones.

La administración del presidente Obama ha dado muestras
de una nueva actitud en materia migratoria. Seguiremos
buscando contribuir con el debate en favor de una reforma
que traería beneficios a millones de nuestros connaciona-
les. Sin dejar de mostrar el respeto debido a los asuntos in-
ternos de nuestro vecino, el mismo que exigimos para los
nuestros, sensibilizamos a autoridades y legisladores esta-
dounidenses con datos duros, con argumentos de peso so-
bre la importancia de esta reforma en el futuro de nuestros
países y de nuestra relación.

En materia de protección, nuestra amplia red de consula-
dos, una de las más importantes del mundo, ha brindado
asistencia a casi 100 mil connacionales en los últimos 12



meses, en particular a nuestros paisanos en Estados Uni-
dos. La labor de protección que realiza México es perma-
nente y amplia. Incluye asistencia jurídica, apoyo a mi-
grantes, defensa de quienes enfrentan la posibilidad de la
pena de muerte, apoyo a mujeres y niños en situación de
maltrato, y repatriación digna, segura y ordenada, entre
otras muchas acciones. Se trata, en todos los casos, de
asuntos que exigen sensibilidad, dedicación y compromiso.

La integración y el desarrollo de América Latina y el Cari-
be es un objetivo central de nuestra acción internacional.
La presencia mexicana en la región se ha fortalecido gra-
cias a la consolidación del Proyecto de Integración y De-
sarrollo de Mesoamérica, iniciativa mexicana que se ha po-
sicionado ya como el principal mecanismo para la
integración y el desarrollo mesoamericanos. Hemos conso-
lidado una gran diversidad de propuestas y líneas de acción
en 10 proyectos realmente centrales que abarcan los ámbi-
tos de energía, transporte, telecomunicaciones, facilitación
comercial, desarrollo sustentable, salud y vivienda, entre
otros, y abren claras perspectivas de desarrollo regional
tanto en los países centroamericanos como en los estados
del sur-sureste de México.

Los logros son tangibles. En energía, por ejemplo, se con-
cluyó la interconexión eléctrica México-Guatemala. Otros
avances incluyen mejoras y ampliaciones carreteras y opti-
mización de trámites migratorios y aduanales, que impul-
san el desarrollo conjunto de los pueblos mesoamericanos.

El Grupo de Río es el principal mecanismo de diálogo y
concertación regionales. Como secretario pro témpore,
México ha contribuido a la construcción de consensos en
momentos críticos para la región, como sucedió en Repú-
blica Dominicana, donde ayudamos a canalizar por la vía
diplomática las diferencias entre Ecuador y Colombia.
También en Zacatecas, más recientemente, donde Cuba fue
admitida por consenso al mecanismo.

México ha actuado de manera decidida, con sujeción a sus
principios y tradición diplomática en la defensa de las ins-
tituciones democráticas en Honduras. Aun antes de la rup-
tura del orden constitucional, México había iniciado ges-
tiones diplomáticas para enfrentar un proceso que
auguraba graves consecuencias regionales. Promovimos
desde el inicio un firme pronunciamiento del Grupo de Río
sobre la situación en Honduras y hemos coordinado a lo
largo de las pasadas semanas los esfuerzos diplomáticos del
grupo a favor de una solución del conflicto. Nuestro país ha
mantenido una posición de principios frente a la crisis hon-

dureña: no defiende individuos ni gobiernos en particular,
sino la vigencia de las instituciones democráticas y del es-
tado de derecho en la región.

México tiene, como saben, presencia activa en todos los fo-
ros y organismos multilaterales. La presencia de nuestro
país en mecanismos como el Grupo de los Cinco, integra-
do por Brasil, China, India, Sudáfrica y México, o el Gru-
po de los Veinte, cuya última reunión se celebró en Pitts-
burgh, en la cual también participó activamente el
presidente Felipe Calderón, nos permite contribuir a la bús-
queda de soluciones a retos globales como el cambio cli-
mático, la seguridad alimentaria y energética, y el desarro-
llo sustentable.

Nuestra participación en el Consejo de Seguridad muestra
que somos un país que asume sus responsabilidades globa-
les. En la pasada cumbre del Consejo de Seguridad, con-
vocada por el presidente Obama, México se pronunció con
congruencia y firmeza por la no proliferación de armas nu-
cleares y por el desarme efectivo. Al mismo tiempo, con-
vocó a celebrar un tratado que evite el tráfico ilícito de ar-
mas convencionales, un comercio que ocasiona mil
muertos y 3 mil heridos en el mundo diariamente.

Como miembros del consejo, participamos en debates cen-
trales para encontrar solución a retos tan graves para la paz
y la seguridad internacionales como la situación en Medio
Oriente o las acciones de Corea del Norte encaminadas a
desarrollar armas nucleares.

Un tema de la agenda multilateral prioritario para México
y que le ha valido un gran reconocimiento es su lucha con-
tra el cambio climático. Nuestra propuesta de establecer un
instrumento financiero, el Fondo Verde, que permita a los
países luchar juntos contra el calentamiento global, es vis-
ta como una contribución original, valiosa y oportuna.

La política exterior es un poderoso instrumento para im-
pulsar nuestro desarrollo. La importancia de los esfuerzos
de diversificación de nuestras relaciones, centrados pero no
reducidos a la Unión Europea, ha quedado confirmada con
la actual crisis económica global. La acción diplomática
desplegada en Europa apunta al esfuerzo interno del desa-
rrollo con la ampliación del comercio, las inversiones y la
cooperación con España, Alemania, Italia, Francia y Rusia.
La nueva asociación estratégica con la Unión Europa es
fruto de nuestros esfuerzos de diversificación. En Asia-Pa-
cífico, la primera reunión del Diálogo Estratégico México-
China y el estrecho contacto en foros multilaterales confir-
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man nuestra relación privilegiada con ese país. También
hemos consolidado vínculos cada vez más cercanos con In-
dia. Con Japón aprovechamos el acuerdo de asociación
económica existente, lo que nos ha permitido aumentar el
comercio, especialmente en materia agrícola.

Hemos consolidado nuestra participación en el Mecanismo
de Cooperación Económica de Asia-Pacífico y fortalecido
el diálogo con los países de la Asociación de Naciones del
Sudeste Asiático, así como con Australia y Nueva Zelanda.
Hemos también fortalecido el diálogo con África, como
demuestra, entre otras acciones, nuestra renovada presen-
cia diplomática en ese continente. En particular, en Etiopía,
sede de la Unión Africana, y en Nigeria, sede de la Comu-
nidad Económica de Países de África Occidental.

Hemos avanzado, pero hay mucho por hacer. Seguiremos
profundizando en la diversificación de nuestras relaciones
internacionales, tanto en materia de comercio e inversión
como en relación con la agenda internacional educativa,
cultural, científica y tecnológica. Redoblaremos esfuerzos
en la búsqueda de más y mejores vínculos con el mundo.

Los objetivos de la política exterior de México son claros:
la promoción y la defensa de los intereses nacionales. En la
actual coyuntura sabremos hacer más con menos. Redobla-
remos esfuerzos para consolidar la presencia internacional
de México, fortalecer la imagen y el prestigio de nuestro
país en el extranjero, y usar de la mejor manera posible los
recursos que se nos confían y que sabemos que son nece-
sarios y vitales para el desarrollo de México. La diploma-
cia que México necesita hoy requiere de todo su apoyo. Es-
toy segura, señoras legisladoras y señores legisladores, que
sumando esfuerzos y con la mirada puesta en lo que todos
queremos para este querido México, habremos de lograr
una política exterior que contribuya decididamente al cre-
cimiento económico y al desarrollo amplio y sostenido de
nuestro país. Muchísimas gracias, por su atención.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria.

Informo a ustedes, señoras legisladoras y señores legisla-
dores, que los grupos parlamentarios han inscrito a los di-
putados Laura Arizmendi Campos, de Convergencia; Jai-
me Arturo Vázquez Aguilar, de Nueva Alianza; Ifigenia
Martha Martínez y Hernández, del Partido del Trabajo;
María del Rosario Brindis Álvarez, del Partido Verde Eco-
logista; Indira Vizcaíno Silva, del Partido de la Revolución
Democrática; Alejandra Noemí Reynoso Sánchez, del Par-

tido Acción Nacional; y María Esther Scherman Leaño, del
Partido Revolucionario Institucional.

Tiene la palabra hasta por 10 minutos la diputada Laura
Arizmendi Campos, de Convergencia.

La diputada Laura Arizmendi Campos: Con el permiso
de la Presidencia; compañeras legisladoras y compañeros
legisladores.

Señora secretaria, la política exterior es parte fundamental
para consolidar un proyecto nacional que promueva y for-
talezca el desarrollo integral, democrático e incluyente de
nuestro país; es una política pública de Estado cuyo objeti-
vo prioritario debe consistir en la promoción de los intere-
ses nacionales en el ámbito internacional, que requiere vi-
sión de largo plazo, objetivos precisos y estrategias claras
y definidas para llevarse adelante, sobre todo para dar re-
sultados a la sociedad. Por ello, en nuestro país está deter-
minada por principios constitucionales irrenunciables.
Desgraciadamente, el balance de las acciones de la actual
administración en la materia es pobre.

El Tercer Informe de Gobierno no arroja datos precisos so-
bre los logros alcanzados en beneficio de nuestro país. Más
bien es una lista de eventos en los que México ha partici-
pado, una bitácora de giras presidenciales, de visitas ofi-
ciales de otros mandatarios a nuestro país y la relación de
algunos acuerdos firmados. La política exterior es más,
mucho más que eso.

Según nos dicen se ha pretendido trabajar en la promoción
y el fortalecimiento de valores universales, como la pro-
moción de la democracia, la defensa de los derechos hu-
manos y la protección del medio ambiente. Desde luego,
nadie pone en duda la trascendencia de estos temas, pero es
obvio el abismo entre el discurso del gobierno de México
hacia el exterior y su correlato al interior: progresista hacia
fuera y conservador hacia adentro. Somos promotores de
los derechos humanos y participamos activamente en el
Consejo de Derechos Humanos de la ONU, pero al interior
somos incapaces de garantizar los derechos más elementa-
les de la mayoría de la población en materia de cohesión
social y seguridad humana.

Por otra parte, en nuestra relación con América del Norte,
específicamente con Estados Unidos, con gobiernos con-
servadores en ambos lados de la frontera, la agenda se ha-
bía asegurado. De 2001 a 2008 no logramos transitar del
tema del terrorismo, la lucha contra el crimen organizado y



desde luego la persecución de nuestros migrantes como
ejes fundamentales de la agenda de la Casa Blanca. Esto
era un franco retroceso.

Con la llegada de un gobierno progresista a Estados Uni-
dos esperábamos una inmediata puesta al día de la agenda
bilateral; queríamos que hubiera un correlato entre los es-
fuerzos del presidente Obama por cambiar la política exte-
rior de su país y lo que nuestro país busca en los temas co-
munes. No ha sido así, tal vez porque nosotros aún tenemos
un Poder Ejecutivo extremadamente conservador. Curiosa-
mente, el presidente Obama es quien está buscando una so-
lución al problema de la migración indocumentada, sin que
haya mucho entusiasmo del lado mexicano en cuanto a una
posible reforma migratoria.

Queremos mejorar la protección consular para nuestros mi-
grantes, pero ya sabemos los resultados: la poca capacidad
de negociar alternativas con acuerdos específicos sobre tra-
bajadores temporales. Algo que es de fondo es la negación
de la responsabilidad interna sobre el éxodo de millones de
mexicanos condenados por este gobierno a escoger entre la
miseria o el exilio.

A Convergencia, mi partido, le queda claro que el Ejecuti-
vo no ha sabido promover ni lograr acuerdos con nuestros
vecinos del norte en materia de desarrollo económico y so-
cial, ni se ha esforzado mucho por construir una relación de
pares; se asume pasivo, esperando que la Casa Blanca
avance en esa dirección.

Por otro lado, hace muchos años que los gobiernos de Mé-
xico dieron la espalda a América Latina y el Caribe, pen-
sando que nuestra relación privilegiada con América del
Norte nos abriría las puertas al desarrollo. Hoy, que la ma-
yoría de los países latinoamericanos tiene gobiernos pro-
gresistas es muy complicado que México, con un gobierno
conservador, vuelva a asumir un liderazgo activo en la re-
gión. Vemos cómo Brasil o Chile se vuelven ejemplos de
desarrollo económico con visión social, mientras México
ya no es modelo para nadie. Éstos son unos cuantos ejem-
plos de la falta de evaluación y seguimiento de las acciones
en materia de política exterior del país y de los mecanismos
con los que se cuenta.

Señora secretaria, mientras no construyamos una política
exterior de Estado, edificada con la participación del Con-
greso y escuchando a la sociedad, seremos víctimas de los
caprichos o de las pocas competencias de los gobiernos.

Para concluir, cito el ejemplo más reciente de lo anterior:
la actuación en el conflicto de Honduras. Se ganaron las
palmas recibiendo a su presidente legal y legítimo para sa-
carlo después por la puerta trasera, porque no les gustó su
acercamiento con la izquierda mexicana. Consecuencia:
Brasil ejerce su liderazgo en la región y no sólo apoya sino
que le da cobijo en su embajada. Señoras y señores, en
otros tiempos ese papel le habría correspondido a México.
Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por 10
minutos el diputado Jaime Arturo Vázquez Aguilar, del
Grupo Parlamentario de Nueva Alianza.

El diputado Jaime Arturo Vázquez Aguilar: Con el per-
miso de la Presidencia.

Compañeras legisladoras y compañeros legisladores, el Es-
tado mexicano es el rector de la política exterior que ampa-
ra intereses fundamentales como la protección del territorio,
la existencia como entidad independiente, la soberanía en
las decisiones que ejerce y la autonomía de su organización
política. Es fundamental coadyuvar en la formación de un
sistema internacional acorde con nuestro proyecto de na-
ción. En este proyecto queda claramente establecido que
tratamos de evitar conflictos que afecten a la humanidad,
como la guerra, el caos económico o el desequilibrio de las
relaciones entre los Estados.

Llama la atención que, a pesar de que el presidente Felipe
Calderón el pasado 2 de septiembre en su mensaje se refi-
rió a nuestra política exterior como “palanca del desarrollo
con sus ejes de crecimiento”, éstos se han mencionado en
forma superficial.

El gobierno mexicano lleva tiempo luchando por la digni-
ficación de la vida de los inmigrantes en Estados Unidos;
sin embargo, en esta administración se implantó una nueva
visa para emigrar a Canadá, y con ella una nueva traba para
quienes necesitan salir del país. Esta imposición, tan re-
pentina como se dio, revela la falla de operación diplomá-
tica por parte de la Cancillería, ya que de haberse trabaja-
do mejor en la comunicación y en las negociaciones habría
podido evitarse, o en el mejor de los casos implantarse de
manera paulatina.

La función de la Embajada es precisamente tratar los asun-
tos correspondientes a los distintos países antes de que el
problema aparezca y no buscar una respuesta improvisada
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ya que se afectó a la población mexicana. Son 30 mil los
mexicanos que ahora están procesando su visa y se pre-
guntan: ¿es un problema que no se pudo haber previsto?

El presidente ha aparecido bastante activo en sus relaciones
con América Latina, al grado de citar a Octavio Paz, di-
ciendo que la integración latinoamericana no es un sueño, si-
no una realidad que construimos día con día. En esa línea
discursiva estamos de acuerdo; sin embargo, creemos que
las palabras deben estar sustentadas con acciones y esto es
precisamente lo que ha faltado en las relaciones con el cen-
tro y sur del continente. Como ejemplos podemos citar la ti-
bieza de las posiciones mexicanas en cuanto a los conflictos
tan importantes como el suscitado entre Ecuador y Colom-
bia cuando se violó la soberanía del primero, y ahora, cuan-
do se impuso un gobierno de facto en Honduras. Esto sin
mencionar la falta de los esfuerzos por hacer tratados de li-
bre comercio con naciones del Mercosur y del Caribe.

Como grupo parlamentario estamos convencidos de que el
gobierno mexicano debe tener un papel más activo en la
mediación del conflicto por el cual atraviesa Honduras. Por
ello, apoyamos e impulsamos los acuerdos de la Cámara de
Diputados de enviar una comisión de paz a Honduras y
pugnamos por el restablecimiento del orden constitucional.
Defendemos los principios democráticos y el estado de
derecho, y rechazamos cualquier conducta violenta. Con-
vocamos desde esta tribuna, a las partes, al diálogo y a la
tolerancia, hasta ahora mermados por la cerrazón del presi-
dente de facto Roberto Micheletti, a atender recomenda-
ciones de la comunidad internacional y de dejar el cargo
para restablecer la legalidad en Honduras.

Para pedir respeto a nuestra ciudadanía, los mexicanos de-
bemos aprender a respetar a los demás. Éste es uno de los
principales pendientes que tenemos en nuestra frontera sur.
La gente puede cruzar a nuestro país sin ningún control, y
una vez que pasaron, si los encuentra la autoridad mexica-
na, son tratados de forma inhumana. Debemos trabajar con
urgencia en la seguridad de la frontera, para que todo aquel
que entre a territorio mexicano sea bienvenido y tratado
con respeto. Al mismo tiempo, debemos mantener una re-
lación activa con el gobierno de Estados Unidos para que
cuide cabalmente los derechos humanos de los inmigrantes
mexicanos y, en caso de ser deportados, este procedimien-
to se realice conforme a derecho internacional y respetan-
do las garantías individuales.

Hasta ahora la relación con los funcionarios de aquel país
parece estar centrada más en la lucha contra el narcotráfi-

co que a favor de nuestra población, y esto último es lo que
nosotros creemos que es otra de las tareas pendientes de la
Secretaría de Relaciones Exteriores. Exhortamos al gobier-
no a ser más enérgico en emplazar al Gobierno de Estados
Unidos para la realización de una reforma migratoria, a
efecto de impulsar mecanismos modernos que permitan
una migración legal y ordenada; pero, sobre todo, que ase-
gure los derechos de nuestros conciudadanos en aquel país,
tales como vivienda, educación, seguro médico y de desem-
pleo.

En contraparte, creemos que imponer controles más rigu-
rosos en las fronteras y aprobar leyes más duras para evitar
la llegada de inmigrantes a Estados Unidos es una solución
errónea y retrógrada. La reforma migratoria es una deuda
que tienen los gobernantes con los ciudadanos. Y como
grupo parlamentario seremos propositivos y coadyuvare-
mos con el gobierno federal para poder concretarla.

Los responsables de la política exterior en nuestro país de-
ben responder por la posición que México debe ocupar a
nivel internacional. No se puede soslayar de ninguna forma
que en la política exterior se tiene que tomar en cuenta el
tamaño de la población, de la economía, de los intercam-
bios comerciales y de sus vínculos políticos, económicos,
sociales e internacionales. No podemos ignorar que Méxi-
co ocupa el lugar decimotercero por su tamaño de pobla-
ción; es octava economía mundial por el volumen de su
comercio exterior, y decimocuarto por su producto interno
bruto.

Estamos de acuerdo en que es indispensable erradicar la
pobreza y que es fundamental conseguir los Objetivos de
Desarrollo del Milenio, y que éstos constituyen un com-
promiso del Estado. Sin embargo, demandamos como ciu-
dadanos y como grupo parlamentario que este plantea-
miento discursivo se haga realidad, que efectivamente la
ciudadanía, las organizaciones de la sociedad civil y los
partidos políticos logren comprobar su efectividad.

Señora secretaria, el Grupo Parlamentario de Nueva Alian-
za considera que es fundamental que la política exterior se
constituya como una palanca para el desarrollo del país.
Que debe cumplirse lo que se establece en el Plan Nacio-
nal de Desarrollo 2007-2012, sin olvidar su principio rec-
tor, que es el concepto de desarrollo humano sustentable.
En ningún momento se puede olvidar que la política exte-
rior, operando con un efectivo estado de derecho, nos pue-
de conducir a lograr una economía competitiva generadora
de empleos, precursora de igualdad de oportunidades y res-



petuosa de los ecosistemas y, sobre todo, constructora de
una democracia efectiva.

Pensamos, señora secretaria, que es fundamental lograr los
objetivos del plan nacional en materia de política exterior.
Esto nos impone tratar temas con la diplomacia que se re-
quiere en la relación con Latinoamérica, la ineludible y
complicada relación bilateral con Estados Unidos y la rela-
ción con países asiáticos y economías en crecimiento como
China e India, sin olvidar nunca el fenómeno complicado y
delicado que es la migración, temas como la importancia
de la seguridad nacional, el Plan Mérida y la participación
de México en organismos internacionales. Hacemos nues-
tras sus palabras: erradicar la pobreza sigue siendo nuestra
prioridad. Pero demandamos el cumplimiento de este nue-
vo lineamiento. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado.

REGISTRO DE ASISTENCIA

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Pido a la Secretaría que instruya el cierre del sistema
electrónico de asistencia y dé cuenta del registro de diputa-
das y diputados en este recinto.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Anotamos el registro de los diputados Raúl Domínguez
Rex, Nicolás Carlos Bellizia Aboaf, Jaime Sánchez Vélez
y Canek Vázquez Góngora. ¿Falta algún diputado o alguna
diputada por registrar su asistencia? Ciérrese el sistema
electrónico.

Se informa a la Presidencia que hasta el momento hay una
asistencia de 455 diputadas y diputados.

Quienes no han registrado su asistencia, disponen de 15
minutos para realizarlo por cédula.

Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria.

ANALISIS III INFORME DE GOBIERNO - 
MATERIA DE POLITICA EXTERIOR

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Tiene la palabra hasta por 10 minutos la diputada Ifi-
genia Martha Martínez y Hernández, del Grupo Parlamen-
tario del PT.

La diputada Ifigenia Martha Martínez y Hernández:
Con su venia, señor presidente; compañeras diputadas y
compañeros diputados.

Ciudadana secretaria Patricia Espinosa Cantellano, en los
últimos años nuestra política exterior ha sido clara exten-
sión y fiel reflejo de nuestra política interna. Nuestra rela-
ción bilateral más importante está basada en la desigualdad
y en la aceptación de condiciones inconvenientes de com-
placencia. Lamentamos que la élite política y económica
que detenta el gobierno se haya dedicado a promover un
proceso de integración y asimilación silenciosa, con el re-
sultado de aumentar nuestra dependencia económica en un
estatus de sometimiento y subordinación, todo lo cual va
en contra del interés de la mayoría de las mexicanas y los
mexicanos y en detrimento del ejercicio de una política ex-
terior independiente y soberana. En concreto, nos preocu-
pa lo siguiente:

En el tema de la cooperación de México y Estados Unidos,
en materia de seguridad, me refiero concretamente a la Ini-
ciativa Mérida, que podría llegar a utilizarse como instru-
mento para la criminalización de la lucha social y la partici-
pación de México en el Ejército de Seguridad Hemisférica y
en el Comando Norte, instrumentos de la estrategia geopolí-
tica y militar de Estados Unidos, respecto a los cuales la
participación de nuestro país no está suficientemente clara.
Otro ejemplo es el caso de Lucía Morett, en el cual el go-
bierno parece más interesado en complacer los intereses de
otro país —Colombia—, que en defender los de esta ciu-
dadana mexicana. ¿Qué se ha hecho para asegurar sus de-
rechos y cuál es el estado que guarda la solicitud de extra-
dición?

Otro asunto de importancia toral es el relativo a los mi-
grantes hacia Estados Unidos. Esos trabajadores expulsa-
dos de nuestro país por la falta de trabajo complementan
los exiguos ingresos de sus familiares y apoyan con sus re-
mesas el equilibrio de nuestra balanza de pagos. Esas me-
xicanas y esos mexicanos que se trasladan y viven en el
extranjero, en práctico estado de indefensión. ¿Cuántas
trabajadoras y cuántos trabajadores migrantes han muerto
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en su paso para aquel país? ¿Cuántas y cuántos han sido
violadas y violados en sus derechos humanos? ¿Qué ha he-
cho la Cancillería mexicana en su defensa, y cómo?

El Ejecutivo señala en su informe la política exterior como
una palanca del desarrollo nacional; sin embargo, de la lec-
tura del capítulo no es posible derivar cómo, a partir de esa
lista de viajes oficiales, de encuentros de alto nivel, firmas
de acuerdo y participaciones en diversos foros, se haya
apoyado en la práctica el desarrollo económico y social de
México. No sólo eso, sino que además el Ejecutivo exclu-
yó a la política exterior de sus prioridades enmarcadas en
los supuestos 10 rubros anunciados para enfrentar la crisis
por la que atraviesa el país.

El hecho es que hoy perdemos oportunidades y peso en to-
dos los foros internacionales, pues se carece de una agenda
de política exterior, y todo porque no hay un proyecto de
país. Vivimos lo que varios analistas han llamado “una au-
téntica ingobernabilidad en las relaciones internacionales”.
Esto favorece el intervencionismo policial y militar de Es-
tados Unidos, pero además nos mantiene aislados, sin voz
ni peso diplomático en una región en la que antaño tenía-
mos prestigio. Ahora son Brasil y Argentina los interlocu-
tores de esa potencia. También hemos perdido espacio en
los foros de organismos regionales y globales, y languide-
cen nuestras vinculaciones bilaterales con Cuba y otros
países hermanos de América Latina que ofrecían una cla-
ra promesa de expansión en beneficio mutuo.

Nos hemos marginado, por otro lado, de las iniciativas de
integración económica y política que se gestan en Sudamé-
rica. México no participa activamente en foros internacio-
nales de especial relevancia y hemos desaprovechado
nuestros acuerdos y las cordiales relaciones con la Unión
Europea que nos han concedido, incluso, el estatus de so-
cio estratégico. No se han traducido en flujos de intercam-
bio comercial vigoroso ni en beneficios para nuestro desa-
rrollo. Estamos perdiendo peso en la competencia mundial
por los mercados. Hemos sido desplazados por China en el
ámbito de las importaciones de Estados Unidos y por Bra-
sil en el monto de las inversiones estadounidenses.

El debilitamiento de la política exterior de México viene
desde la Presidencia de Carlos Salinas, administración en
la cual se entregaron intereses nacionales por la prisa de
firmar un tratado comercial con los países del norte, pero
lo peor es que la alternancia del régimen presidencial no se
aprovechó para reincorporar la tradición de la diplomacia

mexicana, independiente y digna. Se ha degradado tanto la
posición internacional de México que no ha habido, salvo
episodios aislados, capacidad para diseñar acciones y pro-
puestas que, enraizadas en principios cuya vigencia no ha
prescrito, hicieran del país —como antaño— un actor in-
ternacional importante y destacado.

Durante la vigencia del TLCAN nuestro crecimiento eco-
nómico se ha debilitado, y en los últimos años el creci-
miento del producto interno bruto es inferior al promedio
en América Latina y al de la mayoría de los países de la re-
gión. La lógica más elemental obligaría a revisar el Trata-
do de Libre Comercio desde sus cimientos, a corregir sus
asimetrías y reformular el modelo en que se sustenta. Para
nosotros, dicho tratado ha significado la limitación del cre-
cimiento en una economía abierta hacia el exterior en for-
ma excesiva e indiscriminada, sin planeación democrática
de la economía como la que existe —abierta o disfrazada—
en todos los países industriales; ha significado una econo-
mía maquiladora que amplía el déficit comercial con las
demás regiones del mundo, a pesar de los múltiples instru-
mentos que hemos suscrito.

Si nuestra balanza es superavitaria con América del Norte
se debe, desafortunadamente, al ingreso por colocación de
drogas, y de modo decreciente por las remesas de los mi-
grantes, las ventas de petróleo, gas y otras materias primas,
la maquila y el turismo. Somos el retrato de una economía
atrasada que, teniendo valiosas materias primas y recursos
humanos, no se ha industrializado. Los gobiernos neolibe-
rales han privilegiado las relaciones económicas y comer-
ciales con otros países del mundo batiendo un récord mun-
dial por el número de acuerdos bilaterales firmados
—repito— sin resultados favorables en la estructura indus-
trial del país. La política exterior no puede edificarse si la
política nacional de desarrollo no existe, por considerárse-
le innecesaria frente al libre funcionamiento de los merca-
dos o por estar subordinada a criterios de supuesta validez
universal, que determinan su contenido y orientación.

Por el contrario, sostenemos que es necesaria una política
exterior que, sustentada en principios, sea la proyección
hacia afuera de una política nacional de desarrollo autóno-
mo. La recuperación de la política exterior mexicana exige
ante todo un cambio de ejes que implican trasladar el énfa-
sis de la política nacional al fortalecimiento interno, para
poder negociar con éxito en la arena internacional. Mien-
tras no se resuelva la vinculación con Estados Unidos —to-
davía el país más poderoso del planeta— estableciendo una



relación madura, respetuosa y, hasta donde sea posible,
equitativa, será difícil conseguir avances importantes en la
relación con otros países y regiones.

Y no hay posibilidades de renegociación con Estados Uni-
dos en tanto prive la debilidad interna; y la nueva relación
con América Latina y el resto del mundo no podrá avanzar
si México sigue siendo visto como un aliado incondicional
de la potencia vecina del norte. El área tradicional de las re-
laciones exteriores de México que se ha visto más afectada
por esa inserción ha sido, desde luego, la de Latinoaméri-
ca. Buena parte de las iniciativas políticas exteriores de
México dependen, para ser sólidas y creíbles, de ese res-
paldo regional.

Así que hay aquí un caudal que debe recuperarse. Debemos
realizar un esfuerzo especial de reinserción continental que
revise los términos de las relaciones con América del Nor-
te, que recupere los espacios en Centroamérica y buscar, en
compañía de otras naciones del área, una puesta al día de
las organizaciones internacionales que tome en cuenta el
surgimiento de esquemas de concertación política subre-
gionales, como el Grupo de Río, la Unión de Naciones Su-
ramericanas (Unasur) y la Alternativa Bolivariana para los
Pueblos de Nuestra América (Alba). En resumen, nos pare-
ce imperativo transitar de la política exterior trastabillante
que tenemos ahora, a una política exterior que reclama el
país con una clara visión estratégica que tenga en cuenta
nuestras necesidades de desarrollo nacional tanto en el pla-
no económico como en lo político y social.

Finalmente, y en nombre de mi bancada, manifiesto mi so-
lidaridad con nuestros hermanos de Honduras y confío en
que dicho conflicto alcance una pronta solución sujeta a
derecho. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por 10
minutos la diputada María del Rosario Brindis Álvarez, del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista.

La diputada María del Rosario Brindis Álvarez: Con su
venia, señor presidente; compañeras diputadas y compañe-
ros diputados.

Señora secretaria de Relaciones Exteriores, bienvenida a
esta soberanía. El preciado legado histórico que dio lugar a
nuestros principios de política exterior mexicana quedó en
el pasado. La pérdida de liderazgo y prestigio acumulado a
lo largo de tantos años es evidente. Esa capacidad de inter-

locución ante el mundo y de cooperación se ha transforma-
do en una política exterior completamente pasiva que sólo
reacciona ante hechos consumados. Sabemos el lugar que
le corresponde a México en el escenario mundial; sin em-
bargo, en los últimos años hemos vivido de la ilusión de un
futuro esperanzador con un deprimente presente. Percibimos
que no hay rumbo claro y cierto en la conducción del interés
nacional frente al de otras naciones, ya que la doctrina y
tradición mediadora se ha cambiado por la del no hacer.

Insertar a México en el lugar que le corresponde en el es-
cenario mundial es uno de los objetivos sectoriales para el
periodo 2007-2012, contenido en el Tercer Informe de Go-
bierno; coincidimos plenamente. Sin embargo, después de
analizar las medidas tomadas en materia de política inter-
nacional, tanto al interior como hacia el exterior, creemos
que México se encuentra en el lugar que le corresponde. En
un análisis por hechos destacan el manejo de la influenza
AH1N1, donde el gobierno mexicano no se mostró enérgi-
co frente a las acciones del gobierno chino, quedando en
evidencia la falta de voluntad en implantar una política ex-
terior proactiva y en apoyar a los mexicanos que salen de
nuestras fronteras territoriales.

Hacia el interior del país, la explotación mediática que el
gobierno federal hizo del reconocimiento internacional por
su manejo se vio opacada por el grave daño causado a la
economía nacional, que lejos de parecer una previsión res-
ponsable dejó la impresión de fundamentarse en una frívo-
la búsqueda de reflectores ante el inminente proceso elec-
toral. Este hecho se confirma con la prudencia actual de las
autoridades federales para tomar medidas preventivas ante
la nueva oleada del virus, así como con la prioridad de una
cédula única de identificación en lugar de un fondo para
epidemias.

Como consecuencia de la crisis que ocasionó esta epide-
mia, el gobierno federal planteó un programa llamado Vi-
ve México, internacionalmente propuso la promoción de
los principales destinos turísticos para disminuir los efec-
tos de la crisis financiera y del desempleo. Desafortunada-
mente nuestras representaciones diplomáticas no juegan un
papel efectivo ni en la promoción ni como instancias arti-
culadoras del comercio y del turismo. En el mejor de los
casos se conforman en ser ventanillas de información. Jun-
to a esta inoperancia nos intriga aún más la reciente pro-
puesta del gobierno del presidente Calderón, pretendiendo
una fusión de la Secretaría de Turismo con la Secretaría de
Economía, siento esta última una de las más ineficientes
del actual gobierno.
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Otro desafortunado hecho fue la imposición de una visa pa-
ra ingresar a territorio canadiense. Esto es el reflejo de la
falta de estadistas con visión y previsión, así como de ági-
les procesos de negociación que obligan a la adopción de
erróneas prácticas diplomáticas.

La deficiente actuación de nuestro embajador, Francisco
Barrio, a quien se le asigna esta embajada como refugio
después de ser gobernador de Chihuahua, es innegable. Sa-
bemos que en muchos países actualmente sucede lo mismo
con ex funcionarios mexicanos.

En un análisis por temas, en lo que respecta al medio am-
biente —prioritario para el Partido Verde Ecologista de
México— el presidente Calderón propuso la creación del
Fondo Verde, para hacerle frente al cambio climático. Ori-
ginal, sí, pero incongruente, ya que mientras se promueve
un mecanismo que requiere la entrega de fondos en pro del
ambiente a nivel internacional, no vemos en el gobierno,
como prioridad, la implantación de estrategias concretas y
mesurables respecto a la protección del ambiente. Tampo-
co conocemos incentivos considerables en cuanto a la in-
versión en el rubro de energías renovables, por lo cual nos
inclinamos por el reforzamiento de mecanismos ya exis-
tentes, como el Protocolo de Kyoto.

Resalta en su informe el proyecto Mesoamérica, cuya in-
versión en infraestructura parece prometedora, pero resulta
alarmante la aparente inexistencia de mecanismos de mo-
nitoreo sobre el impacto ambiental de los esquemas ahí tra-
zados. En este rubro exigimos mayor atención y puntuali-
dad, ya que es imperante conocer el impacto en la región;
no sólo en el ámbito económico sino en la preservación de
los ecosistemas, especies y grupos poblacionales. El papel
que México desempeña en el G-5 es de rezago respecto a
los indicadores de países como Brasil, India y China, quie-
nes han presentado avances significativos en los índices de
competitividad para el periodo 2009-1010.

México se mantiene en el lugar 60 de este índice, 3 lugares
por debajo de Brasil, 11 por debajo de la India y 31 por de-
bajo de China. Hasta la fecha no hemos visto de manera
clara las acciones que llevan a incrementar nuestra compe-
titividad frente a los miembros del G-5, y seguimos espe-
rando ver los beneficios de participar constantemente en
foros como el G-20. Asimismo, hemos visto reducida nues-
tra influencia y capacidad de negociación con nuestros ve-
cinos y socios comerciales. Brasil y Chile nos han despla-
zado como protagonistas de liderazgo de la región ante

actores fundamentales como Europa, Asia e incluso Norte-
américa.

El acercamiento con América Latina ha sido muy claro en
el discurso, sin duda, pero en la práctica se vislumbra una
participación tímida. Conforme a lo reportado en el Tercer
Informe de Gobierno, resalta la secretaría pro témpore del
Grupo de Río, que sin duda representa una gran oportuni-
dad para implantar un diálogo directo. Sin embargo, las re-
cientes discrepancias entre algunos de los países miembros
respecto a la colocación de bases militares estadounidenses
en territorio colombiano han pasado inadvertidas en Méxi-
co; no ha fijado postura contundente.

En paralelo, vemos con preocupación la escalada en la ca-
rrera armamentista de los países sudamericanos como re-
acción a la falta de diálogo entre ellos.

En el tema de la seguridad, la Iniciativa Mérida ha sido un
proceso largo y tortuoso para esta administración, debido a
la opacidad por parte de la Cancillería y el abaratamiento
del presupuesto acordado inicialmente por parte del Con-
greso de Estados Unidos. Requerimos en éste, como en
muchos otros temas, una postura más firme y enérgica. La
política exterior para los próximos años debe situar a Mé-
xico con una postura sólida, que haga valer su posición co-
mo igual ante nuestro vecino y principal socio comercial. 

El combate al tráfico ilícito de armamento, plasmado en la
Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del
Norte (ASPAN), ha sido ineficiente al ver un incremento
estimado de 15 millones de armas en nuestro territorio.
Nos damos cuenta de que las diversas reuniones bilaterales
con el gobierno estadounidense en el tema de seguridad no
han dado resultados positivos en términos de cooperación.

En el tema del muro fronterizo seguimos encontrando una
posición ambigua y endeble; asimismo, en la tan esperada
reforma migratoria. El gobierno federal ha renunciado por
omisión o por incapacidad, aceptando, sin más, la prioridad
de seguridad con la que se justifica el gobierno estadouni-
dense.

En el área de nuestras relaciones con Estados Unidos y Ca-
nadá hemos visto un deterioro. Es indiscutible el estatus in-
móvil del Tratado de Libre Comercio de América del Nor-
te. Tras tres años de acercamientos y diálogos, no se ha
alzado la voz para exigir y promover un trato justo en nues-
tras relaciones comerciales y trilaterales.



Puntualmente, nos preocupa que no se estén tomando las
previsiones pertinentes para impedir que artículos de dese-
cho lleguen a México. Por ejemplo, una gran cantidad de
autos usados que no cumplen las normas medioambienta-
les y de seguridad. Da la impresión de que México está es-
perando recibir la buena acción de nuestros vecinos, mien-
tras que seguimos en condiciones irregulares para el
comercio que se lleva a cabo en el marco de este tratado.
No hay estrategia.

A todas estas acciones, exigimos justificar el aumento de
presupuesto a una secretaría cuya gestión se ha caracteri-
zado por ser gris. No podemos tolerar el aumento presu-
puestal cuando los hechos reflejan posturas tibias y resul-
tados magros. La secretaría a su cargo ha servido como
escudo para matizar y, en algunos casos, solucionar la im-
provisada actuación que ha tenido este gobierno a nivel in-
ternacional. Hay una falta de sensibilidad en la materia.

En el Partido Verde estamos dispuestos a trabajar con los
principios rectores de la política exterior mexicana en co-
ordinación con la secretaría que usted dirige, para lograr
que México tenga una participación más activa y determi-
nante en el marco de la globalización, al igual que posicio-
nes firmes y contundentes que mejoren todos los aspectos
de la vida nacional mediante la interdependencia. Por su
atención, muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por 10
minutos la diputada Indira Vizcaíno Silva, del Partido de la
Revolución Democrática.

La diputada Indira Vizcaíno Silva: Con su venia, presi-
dente.

México, 30 de junio de 1939. El gobierno y el pueblo de
México reciben, como exponentes de la causa imperecede-
ra de las libertades del hombre, la primera expedición de
refugiados españoles, con este mensaje de Lázaro Cárde-
nas: “Vuestras madres, esposas e hijos encontrarán en
nuestro suelo un regazo cariñoso y hospitalario”.

Cuando el ejército alemán invadió Francia en 1940, Cárde-
nas comunicó al gobierno francés que México estaba dis-
puesto a acoger a todos los refugiados españoles, de ambos
sexos, residentes en Francia. “Si el gobierno francés acep-
ta, en principio, nuestra idea, todos los refugiados españo-
les quedarán bajo la protección de la Bandera Mexicana”.

¿Hay en la historia de la fraternidad humana y de la soli-
daridad entre naciones un ejemplo semejante de tan enor-
me grandeza? ¿Por qué Zelaya habrá preferido refugiarse
en la Embajada brasileña antes que en la mexicana? ¿Será
que la misma, al igual que nuestra nación, refleja una vul-
nerabilidad tal que ni siquiera se pensó en ella?

Durante muchos años la característica fundamental que de-
finió nuestro comportamiento en el mundo fue el reconoci-
miento de que México contaba con una política propia, con
principios y postulados nacionales, que nos posibilitaban
actuar con independencia diplomática. Tal reconocimiento
nos permitía gozar de prestigio en la comunidad de nacio-
nes, particularmente en América Latina, que se traducía en
un liderazgo firme para hacer valer nuestros principios, y
con voz en los diversos foros internacionales y regionales.
Esta situación ya no existe más.

El informe señala que el objetivo de la política exterior es
apoyar el desarrollo económico, social y político del país a
partir de una efectiva inserción de México en el mundo, pe-
ro en el mismo sólo se muestra una enumeración de activi-
dades y no los resultados de éstas; si contribuyeron o no en
la solución de los problemas nacionales, como la pobreza,
o como un instrumento para revertir los efectos de la crisis
económica.

Desde hace más de nueve años México carece de una es-
trategia clara que permita posicionar a nuestra nación y que
refleje una identidad propia en materia de política exterior.
En este sentido, señora secretaria, le pregunto: ¿cómo fa-
vorecieron al desarrollo nacional los proyectos con Améri-
ca del Norte, Europa, Asia y organismos internacionales?
¿Se revirtió la caída de la economía mexicana o se dismi-
nuyó el número de personas en pobreza extrema, con los
numerosos viajes del personal a su cargo?

El informe parece confirmar un proceso unirregional de
nuestra política exterior, que no atiende las necesidades de
la mayoría de los mexicanos. Se concentra en las relacio-
nes con Estados Unidos y Canadá, pero se aleja de la posi-
bilidad de avanzar en aspectos de interés nacional, como
una nueva concepción de los flujos laborales regionales o
la cristalización de la reforma migratoria en Estados Uni-
dos. Un ejemplo del alejamiento de nuestras prioridades
constitucionales en la agenda de política exterior es la re-
solución de Canadá de exigir a nuestros connacionales la
visa de entrada a ese país, hecho que resulta del desacierto
político del Ejecutivo, al nombrar embajadores a políticos
sin experiencia diplomática, incapaces de realizar una ges-
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tión exitosa en beneficio de los intereses del país, sobre lo
cual no se menciona nada en el informe.

Se habla de los 197 millones de dólares aprobados por el
Congreso de Estados Unidos para la Iniciativa Mérida, pro-
yecto que se dice orientado a combatir el crimen organiza-
do, pero que ha implicado mayor violencia y abusos contra
los derechos humanos de los mexicanos.

Se menciona el memorándum de entendimiento entre Mé-
xico y Estados Unidos para el desarrollo de ciertas activi-
dades en apoyo a la Iniciativa Mérida, relativas al fortale-
cimiento al estado de derecho. Lo que no se dice es el
destino y el ejercicio de los 197 millones de dólares ni en
qué consisten estas ciertas actividades.

Nuestra política exterior tenía como principio la autodeter-
minación de los pueblos y la no intervención, incluso siem-
pre nos hemos opuesto al proceso de certificación que ha-
ce el Gobierno de Estados Unidos sobre la efectividad de
algunas naciones como la nuestra en la lucha contra el nar-
cotráfico, por su intromisión en asuntos internos de los paí-
ses. Como usted lo afirmó durante su comparecencia en el
Senado de la República, México ha sido siempre un país
pacifista, un país permanentemente apegado a la agenda
del desarme internacional; sin embargo, se permite, con la
Iniciativa Mérida, la intromisión de Estados Unidos en ám-
bitos considerados de seguridad nacional, como el comba-
te al crimen organizado, y no se avanza en una reforma mi-
gratoria. ¿A qué se deberá lo anterior?

Usted mencionó en su comparecencia que México se opo-
ne al establecimiento de bases militares extranjeras en te-
rritorios de otros países. Entonces, ¿por qué se permiten
acuerdos con las fuerzas armadas de Estados Unidos que
violentan nuestra soberanía?

México ocupa la secretaría pro témpore del Grupo de Río;
sin embargo, las actividades relacionadas con ésta se en-
cuentran ausentes en el documento presentado por el Eje-
cutivo federal. Sólo se señala la reunión con el Consejo de
Cooperación del Golfo, cuando se realizó en Managua una
reunión de presidentes y jefes de Estado para analizar la si-
tuación de Honduras y se condenó el golpe de estado soli-
citando la restitución del presidente Manuel Zelaya.

En respuesta al golpe de estado al presidente Zelaya, en
Honduras, México acertadamente condenó esta violación a
los principios democráticos, las libertades fundamentales y
los derechos humanos. Pero nuestro gobierno careció de

visión y peso para erigirse como mediador eficaz en la cri-
sis política de ese país, tanto en lo individual como en su
calidad de secretario del Grupo de Río. Con ello México
perdió la posibilidad de desempeñar una postura trascen-
dental en esta crisis, como la llevó a cabo en esa misma re-
gión en los ochenta con el Grupo Contadora. Es preocu-
pante observar cómo naciones como Brasil y Venezuela
nos han desplazado como interlocutores de calidad.

En su comparecencia mencionó que México está defen-
diendo el proceso democrático y el orden constitucional en
Honduras, nombrando distintas acciones del gobierno me-
xicano en este sentido. ¿Por qué si México ha realizado
iniciativas para restablecer el proceso democrático en Hon-
duras no ha convocado a una reunión del Grupo de Río, co-
mo secretaría pro témpore, para dar seguimiento a la resti-
tución del orden constitucional y el regreso del presidente
Manuel Zelaya? ¿Si México ha defendido el proceso de-
mocrático y el orden constitucional en Honduras, por qué
no se menciona nada de ello en el informe?

Secretaria, hemos perdido prestigio y relevancia en Améri-
ca Latina; muestra de ello ha sido nuestra marginación en
iniciativas políticas de gran relevancia, como la Unión de
las Naciones del Sur o la Alianza Bolivariana de Naciones.

Una muestra más del alejamiento de la región es la ausen-
cia de una postura de nuestra política exterior frente al
acuerdo entre Colombia y Estados Unidos, relativo al esta-
blecimiento en territorio colombiano de bases militares que
violentan la soberanía, la convivencia política y el equili-
brio en América Latina, que han generado múltiples reac-
ciones en contra por parte de naciones como Venezuela,
Ecuador y Bolivia.

Son muchas las intervenciones estadounidenses en contra
de las democracias en América Latina, que han significado
violaciones a los derechos humanos y ataques a la sobera-
nía de nuestros países, como las participaciones en el de-
rrocamiento de Juan Bosch en República Dominicana o de
Allende en Chile, así como su respaldo a dictaduras en Ni-
caragua, Paraguay o Chile.

Pero yo pregunto: ¿por qué si en su comparecencia ante el
Senado señaló que México está en contra de la instalación
de bases militares en otras naciones y aun cuando otros go-
biernos han mostrado su desagrado al respecto, no hay nin-
gún pronunciamiento en el informe en un tema de tanta
trascendencia para nuestro país y la región?



En diciembre próximo se celebrará en Copenhague, Dina-
marca, la XV Conferencia de las Partes de la Convención
Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático. El in-
forme no hace referencia alguna sobre ello, cuando en este
evento se decidirán los futuros compromisos para hacer
frente al fenómeno natural con mayores repercusiones pa-
ra la cotidianidad humana de nuestra época.

El cambio climático no es sólo un tema ambiental, es un
asunto con impactos económicos, políticos, sociales y de se-
guridad, lo que lo convierte en un tema de política exterior.

México es el décimo tercero emisor a nivel mundial de ga-
ses de efecto invernadero, pero por ser considerado una na-
ción en desarrollo no está obligado a reducir dichas emi-
siones; sin embargo, un problema global como éste
necesita de la participación de todos.

En la reunión de Copenhague se buscará que países como
México asuman compromisos de reducción de emisiones.
La República Popular China declaró en días pasados ante
la Asamblea General de la ONU su voluntad de disminuir
las emisiones de carbono en un margen notable para el
2020, lo que generará mayor presión hacia México.

¿Estamos haciendo algo al respecto? ¿Qué postura asumi-
rá México en este sentido en Copenhague? El informe se-
ñala que México está promoviendo la creación de un Fon-
do. Aunque no se establece para qué, si lo propone, ¿de
dónde van a surgir los recursos en una coyuntura de crisis
económica mundial? Y ¿qué beneficios obtendrá nuestro
país de dicho fondo, que tanto se ha promovido?

En conclusión, la diversificación de la política exterior a la
que hace referencia el informe no ha sido plena. No hay
muestras de que América Latina sea una región prioritaria
como se señala, pues los acercamientos con la región dis-
minuyeron. Tampoco hay muestras de la diversificación
hacia otras regiones como Europa, Asia o África.

A pesar del gran riesgo de nuestra excesiva dependencia
con Estados Unidos, los contactos con este país aumenta-
ron en cuestiones relativas a la militarización de nuestras
relaciones, pero no en términos de la protección a nuestros
migrantes.

Nuestra realidad cultural, económica y social nos acerca
más con los países del sur. Es necesario que nuestra políti-
ca exterior recupere su identidad y que refleje un entendi-
miento del dinamismo internacional. 

La efectiva inserción de México en el mundo, objetivo de
nuestra política exterior, debe darse a partir de los intereses
del pueblo de México y no de la agenda del gobierno en
turno.

En estricto sentido, la política exterior no ha sido prioridad
para el Ejecutivo federal. El Grupo Parlamentario del PRD
considera imprescindible insistir en la urgente necesidad de
cambiar la estrategia de la política exterior de nuestro país
por una que nos permita una inserción internacional, que
realmente beneficie al desarrollo nacional. Es cuanto.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por 10
minutos la diputada Alejandra Noemí Reynoso Sánchez,
del Grupo Parlamentario del PAN.

La diputada Alejandra Noemí Reynoso Sánchez: Con
su permiso, señor presidente. “Somos trigo en el molino de
la historia y para otros será el pan”, don Efraín González
Luna. 

Embajadora Patricia Espinosa, secretaria de Relaciones
Exteriores, sea usted bienvenida a esta soberanía. Hoy te-
nemos razones para reconocer la política exterior del go-
bierno del presidente Felipe Calderón. No para caer en la
autocomplacencia, mucho menos para cerrarnos a lo que la
oposición, en su legítimo derecho, nos tenga que decir. No. 

Acción Nacional tiene oídos para todas y para todos, y a to-
das y a todos escuchará porque cree en la democracia co-
mo forma de vida y reconoce en cada uno de ustedes la re-
presentación de su electorado y de sus sufragantes. Por
nuestra parte también escucharán propuestas.

Señora canciller, hay acciones concretas que este Congre-
so y el Ejecutivo federal habremos de emprender en mate-
ria de política exterior y en política internacional; aún hay
mucho por hacer.

Vemos en usted no sólo a un interlocutor sino a un aliado
fundamental, porque reconocemos en su figura a una mu-
jer de Estado. Nuestro cuerpo diplomático ha logrado re-
cuperar espacios importantes de interlocución y negocia-
ción a nivel bilateral, regional y multilateral; por eso
recibimos la alta distinción de ser considerados socios es-
tratégicos de la Unión Europea.

México es un país con vocación latinoamericanista, inte-
grado económicamente con los mercados globales más im-
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portantes, pero con el corazón y el alma viendo hacia el sur.
El reposicionamiento de México, como actor central en la
escena global, se puso de manifiesto en el caso de Honduras.

Como secretario pro témpore del Grupo de Río, México se
puso a la cabeza de la defensa de la institucionalidad, la de-
mocracia y el estado de derecho. Por ello, nuestro país se
mantendrá apegado a la negociación y al diálogo. Conti-
nuará realizando su labor hasta que el pueblo hondureño
regrese a la paz que sus instituciones deberán proporcio-
narle.

Otro de los aciertos de la presente administración es la vi-
sita de nuestro presidente a Brasil, a raíz de la cual se han
sentado las bases para sostener una ronda de negociaciones
que abarcarán diversos ámbitos, como el comercial y de
cooperación científica y tecnológica. 

Éste es un gobierno de cambio, la nueva política hacia es-
te aliado fundamental latinoamericano lo demuestra. Nues-
tro país se ha convertido en un propulsor destacado de la
construcción de la paz y seguridad internacionales, de ahí
nuestra activa participación en el Consejo de Seguridad de
las Naciones Unidas.

A raíz de la crisis financiera y económica mundial, está a
debate el nuevo orden y arquitectura internacional. México
ha sido parte fundamental en dicho proceso, sobre todo en
el marco del Grupo de los Veinte.

Hoy podemos afirmar que tenemos más México en el mun-
do y más mundo en México. Nos encontramos ante un go-
bierno distinto, un gobierno que ha comprendido la impor-
tancia de romper paradigmas.

Por primera vez nuestro país se ha propuesto y ha logrado
desarrollar una auténtica política de cooperación con Esta-
dos Unidos en materia de combate al crimen organizado.
La Iniciativa Mérida representa el primer esquema que real-
mente pone el acento en los retos compartidos de la seguri-
dad en ambos lados de la frontera.

Este gobierno dio una lección histórica a la comunidad de
las naciones con su manejo y actuación ante la crisis sani-
taria del virus de la influenza AH1N1. A pesar de la impo-
pularidad de las drásticas medidas que fueron necesarias, el
gobierno del presidente Felipe Calderón tomó las decisio-
nes que se requerían y con ello contuvo el peligro de una
catástrofe mayor.

Otro de los frutos indiscutibles de nuestra política exterior
es el compromiso mundial que México ha sostenido en la
cuestión del cambio climático al proponer a la comunidad
internacional el establecimiento del Fondo Verde. Nuestro
país ha asumido un rol destacado y reconocido en la pro-
tección al medio ambiente, quizá como ningún otro.

La postura enérgica de nuestro gobierno ha puesto muy en
alto el nombre de los mexicanos en favor de la ecología. La
reforma migratoria en Estados Unidos es una prioridad ab-
soluta para este gobierno. Es imperativo sacar de las som-
bras a los más de 6 millones de connacionales que residen
en aquel país en calidad de indocumentados.

La Cancillería ha desplegado todos los recursos a su alcan-
ce y disposición. Éste es un tema fundamental para nos-
otros. Por ello, hacemos un atento llamado para redoblar
nuestros esfuerzos e impulsar sin ambigüedades una pron-
ta y amplia reforma migratoria. Tengo la profunda aspira-
ción que sea ésta la legislatura que por fin dé a nuestros mi-
grantes el lugar que les corresponde.

Les invito a que seamos nosotros los que les demos voz y
representamos no sólo sus necesidades, sino también sus
soluciones. Para ello tendremos que asignar recursos, ten-
dremos que pensar en ellos cuando aprobemos el presu-
puesto. Que no se nos olvide nunca que ésta es una nación
de migrantes.

La calidad del debate parlamentario se eleva cuando éste
viene acompañado de la propuesta. Acción Nacional quie-
re hacer partícipes, a todas las fuerzas políticas representa-
das en el Congreso, de la consolidación y reforzamiento de
la política exterior en nuestro país.

Por ello, les extendemos la mano a todos para que trabaje-
mos juntos en esta loable misión. Consecuentemente pro-
pongo una serie de 10 puntos fundamentales que están a
nuestro alcance como legisladores, invitando también a la
canciller a que los suscriba:

Primero. Emprender una reforma a fondo del voto de los
mexicanos en el exterior que incentive, agilice, facilite y
aliente una mayor participación de nuestros migrantes y
connacionales en el exterior y que fortalezca el ejercicio de
sus derechos político electorales.

Segundo. Promover mecanismos y esquemas que permitan
disminuir los costos y facilitar el envío de remesas familia-



res a nuestro país, así como hacer más atractivo el uso pro-
ductivo y la inversión de éstas para el desarrollo.

Tercero. En el marco del compromiso presidencial para lo-
grar la cobertura universal de salud para antes de este se-
xenio, asegurarnos que dicha cobertura universal incluya
también a nuestros migrantes ya que alrededor de 60 por
ciento de ellos no cuenta con ningún servicio de salud ni
acceso a servicios de calidad.

Cuarto. Revisar el presupuesto para la asistencia y protec-
ción de los mexicanos en el exterior, así como para la de-
fensa jurídica de los derechos ante los organismos interna-
cionales y el sistema universal de protección de derechos
humanos.

Quinto. Analizar de inmediato la minuta enviada por la Cá-
mara de Senadores que expide la Ley de Cooperación In-
ternacional para el Desarrollo, para la creación de una
agencia mexicana que asegure la coordinación necesaria y
permita al Estado mexicano participar activamente en la
materia y beneficiarse con ello.

Sexto. Reactivar los mecanismos de diplomacia parlamen-
taria en la Cámara de Diputados para que en coordinación
eficiente con el Ejecutivo federal se pueda impulsar una ac-
tiva y decidida participación en la reforma migratoria en
Estados Unidos.

Séptimo. Fortalecer y ampliar la red consular de México a
nivel internacional, principalmente en la Unión Americana
y Canadá.

Octavo. Actualizar nuestra legislación en materia de trata-
dos internacionales.

Noveno. Ante el agotamiento del Tratado de Libre Comer-
cio de América del Norte asumir una postura proactiva pa-
ra proponer una nueva etapa que defienda nuestra sobera-
nía, beneficie a los mexicanos pero, sobre todo, nivele y
equipare el grado de desarrollo y calidad de vida de nues-
tra población con la canadiense y estadounidense.

Décimo. Tomar medidas más enérgicas y solventes para
detener el tráfico de armas.

Señoras y señores, esta mañana quiero convocarlos a que
en nuestro léxico y en nuestro imaginario colectivo se ha-
ga cada vez más presente una sola palabra: corresponsabi-
lidad. De nosotros depende que nuestros discursos de hoy

no sean huecos y vacíos; de nosotros depende que tantas
palabras sean dotadas de contenido, trasciendan en accio-
nes y hagan significado en la vida diaria de nuestros repre-
sentados, porque yo les pregunto, ¿acaso no es este nuestro
fin último?

Todos somos parte de la misma ecuación, que nadie ose en
el mandato de las urnas. La responsabilidad es compartida,
todos somos México.

En la larga sucesión de 30 mil diputadas y diputados que
han pasado por aquí en nuestra historia parlamentaria, que
se han sentado en estas mismas curules, ¿a cuántos recor-
damos, cuántos están en la memoria del pueblo de México,
cuántos han superado el juicio de la historia? Yo les con-
voco a que seamos de esos.

El engrandecimiento de nuestra política exterior es tarea de
todos. Quienes insisten en degradar a la nación para satis-
facer sus apetitos y egos personales han encontrado como
fascinación el pretender disminuir la posición que nuestro
país ha ocupado en el concierto de las naciones, acusando
una supuesta falta de liderazgo.

No se confundan, que se escuche claro y que se escuche
fuerte: México es una gran nación, nos hemos afianzado
como un líder global y nos encaminamos irrevocablemen-
te a constituir la potencia media.

Por el tamaño de su gente; su población; la extensión de su
territorio; la magnitud de sus exportaciones; el vigor de su
democracia; la fortaleza de sus instituciones; el despliegue
de su diplomacia; pero sobre todo, por la grandeza y ma-
jestuosidad de su gente, México es el país número uno de
América Latina y su destino es encabezar las grandes trans-
formaciones mundiales. Es por México, compañeros. Gra-
cias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por 10
minutos la diputada María Esther Scherman Leaño, del
Grupo Parlamentario del PRI.

La diputada María Esther de Jesús Scherman Leaño:
Con la venia de la Presidencia; señoras diputadas y señores
diputados.

Señora secretaria, el apotegma de Benito Juárez plasmado
con letras de oro en este recinto parlamentario; el nombre
de Genaro Estrada y otros más hablan del orgullo de los
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mexicanos ante una larga tradición diplomática que mucho
honró a nuestro país.

Lamentablemente, el gobierno mexicano, en forma ver-
gonzosa, provocó claras diferencias, como aquellas del es-
carnio colectivo del “comes y te vas”, en un vulgar intento
de maltrato a quien visitaba nuestro país en representación
de Cuba y los cubanos, por quien encabezaba en ese mo-
mento nuestro gobierno; o dijéramos también el disparate
de “José Luis Borgues”, que ofendió a los argentinos y evi-
denció la incultura de quien se exhibía así y exhibía a Mé-
xico. O la confusión de aquella visita oficial a China, en la
que la comitiva presidencial toqueteaba en forma irrespe-
tuosa las milenarias esculturas de terracota de Xian, ante la
mirada incrédula de los anfitriones, sólo por citar algunos
de los errores y ofensas originados por la improvisación del
sexenio anterior.

Pero cuando toma protesta el presidente Calderón y nom-
bra como responsable de la política exterior a un miembro
del Servicio Exterior, nos vimos alentados, nos vimos es-
peranzados. Entendíamos que teníamos posibilidades de
encontrar un curso distinto para la política exterior.

Hoy, después de haber escuchado su intervención y leído a
detalle el informe y su contenido que motiva esta compa-
recencia, lamentablemente, señora secretaria, nos da la im-
presión, nos deja la incertidumbre de que la política exte-
rior carece de sentido y visión estratégica. Reitero, en
contraste con la tradición, el activismo y el liderazgo inter-
nacional que caracterizó a México en el devenir del siglo
XX.

Ahora observamos un bajo perfil y ausencia de reflejos
donde, más que hacer política exterior con base en iniciati-
vas regionales y globales, se administran los problemas, se
deja pasar el tiempo y se dejan pasar las oportunidades.

Estamos ante una paradoja patética. En este año la política
exterior ha caído al mismo ritmo y profundidad que los ín-
dices de crecimiento económico, cuando debía ser un ins-
trumento para mitigar el impacto de la recesión y crear
condiciones para superarla. 

Veamos por qué. Se ha dejado pasar la oportunidad de
cambio que representaba el inicio de una nueva adminis-
tración en Estados Unidos de América. Hoy la agenda bi-
lateral está sujeta al orden de prioridades de la contraparte
y se regresa a los condicionamientos unilaterales de tiem-
po atrás.

Hay buenos diagnósticos, pero la actividad es escasa. Se
descuidan asuntos cruciales como las y los miles de depor-
tadas y deportados de origen mexicano, las expulsiones de
niñas y niños migrantes, y la falta de vigor ante la persis-
tente suspensión del Programa de acceso carretero a los ca-
miones de carga mexicanos, entre otros.

La Cumbre Trilateral de Guadalajara demostró que el Tra-
tado de Libre Comercio, en el Acuerdo para la Seguridad y
la Prosperidad, quedó cancelado sin mayor explicación.
Con ello se pierde un proyecto estratégico que representa
competitividad, seguridad y desarrollo de América del
Norte, precisamente cuando la tendencia a partir de la re-
cesión global es la consolidación de los bloques económi-
cos de la región. ¿Qué sucedió? Nos quedamos sin un pro-
yecto regional.

Además entramos a una controversia con uno de sus so-
cios, Canadá, que decidió imponer visa a los viajeros me-
xicanos, sin que la Cancillería haya logrado una negocia-
ción en términos en los que se pudiese contener esta
decisión. A veces sucede esto cuando la designación de los
embajadores corresponde a criterios partidistas y al pago
de cuentas internas. Y para variar, no hay comentario algu-
no. Lo buscamos, pero no hay comentario en el informe
presentado por el presidente.

Algo similar sucede con el Acuerdo de Asociación Estraté-
gica entre México y la Unión Europea, que sí, cabe reco-
nocer, fue un logro mayor de la diplomacia. En la región
solamente Brasil tiene uno similar. En este instrumento se
han perdido las oportunidades recíprocas. Entendemos que
se ha ido al olvido por falta de interés y aparentes celos y
pugnas internas burocráticas.

Merece especial atención nuestra posición para América
Latina, particularmente el caso de Honduras, que será tra-
tado por mis compañeros en la agenda de preguntas y res-
puestas.

En el plano multilateral tampoco se observa un aprovecha-
miento de la presencia de México en el Consejo de Seguri-
dad de las Naciones Unidas. No ha habido capacidad para
introducir en la agenda de temas globales asuntos de inte-
rés nacional, como el combate al crimen transnacional or-
ganizado. Apenas el 24 de este mes fue tocado el asunto del
armamentismo, pero falta aún el análisis de la prolonga-
ción de mandatos constitucionales en la región latinoame-
ricana.



Más aún, ¿cómo se explica —porque el informe lo contie-
ne— la transferencia de fondos públicos a representaciones
sindicales o a organismos no gubernamentales, o la proli-
feración de enviados federales a las representaciones di-
plomáticas en las principales capitales.

Y al colmo, la distracción o el descuido: nuestra colegisla-
dora recibe menos de 86 horas antes una solicitud de per-
miso para enviar soldados mexicanos a Francia a un adies-
tramiento militar, pactado meses antes, y a su vez, que
soldados franceses viniesen a México para el mismo adies-
tramiento. ¿Qué sucedió? El Senado, por supuesto, no lo
aprobó. Era de esperarse.

Señora secretaria, en contrario a lo que se dijo anterior-
mente, y como se escribiera, llegamos a la mitad del sexe-
nio sin más México en el mundo y con menos México en
el mundo; con una diplomacia económica que no podría
generar un resultado concreto en las negociaciones finan-
cieras multilaterales relativas a la recesión global; una di-
plomacia comercial que abandona a su suerte a los intere-
ses comerciales de los mexicanos en el exterior, como
sucedió, por ejemplo, en Venezuela.

Una diplomacia ambiental que carece de coherencia inter-
na para la negociación de los temas de fondo sobre cambio
climático. Muchos temas, muchos viajes, muchas reunio-
nes, muchas agendas, pocos resultados. Y, una actividad
consular rebasada en la cobertura de las necesidades de los
millones de los mexicanos radicados en el exterior.

Por eso insisto, nuestra bancada, el Partido Revolucionario
Institucional, solicita de usted y de quienes talentosamen-
te, porque sí los hay, colaboran en la Cancillería; porque sí
hay quienes están comprometidos con el proyecto de Mé-
xico; con ellos, con los más, quite a los pocos, y con ellos
construya un proyecto, un replanteamiento estratégico e
institucional en la conducción de la política exterior de Mé-
xico. Es urgente. Ya no somos referentes para ninguna re-
gión. Es mentira si eso se afirma.

El tiempo se agota, señora secretaria, y corre en contra de us-
ted; pero lo que es más grave y más peligroso, en contra de
México y de los mexicanos. Muchas gracias por su atención.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada.

Han concluido los posicionamientos de los grupos parla-
mentarios.

Para cumplir las fracciones II y IV del punto tercero del
acuerdo que norma esta comparecencia, los grupos parla-
mentarios han inscrito para la primera ronda de preguntas,
respuestas, comentario a los diputados Laura Arizmendi
Campos, de Convergencia; María del Pilar Torre Canales,
de Nueva Alianza; Herón Agustín Escobar García, del Par-
tido del Trabajo; Carlos Samuel Moreno Terán, del Verde
Ecologista; Sergio Gutiérrez Villanueva, del PRD, Norma
Leticia Salazar Vázquez, del PAN; y Raúl Domínguez Rex,
del PRI.

Tiene la palabra hasta por tres minutos, para formular su
pregunta la diputada, Laura Arizmendi Campos, de Con-
vergencia.

La diputada Laura Arizmendi Campos: Con el permiso
de la Presidencia.

De acuerdo con la información contenida en el Tercer In-
forme de Gobierno pareciera que para esta administración
la definición de una política exterior responsable es la que
no hace mucho ruido o que navega con muy bajo perfil. Pe-
ro, una política exterior que no se compromete a nada, tam-
poco puede ser responsable de nada.

En Convergencia nos congratuló la designación de un
miembro del servicio exterior, más siendo mujer, como ti-
tular de nuestra Cancillería. Pensábamos que con ello se
cerraba el capítulo de la política exterior frívola, persona-
lista y sin rumbo de la anterior administración, que como
dijo un especialista: nos hizo enemigos de muchos, sin ha-
cernos amigos de nadie.

Desafortunadamente vemos que lo que ha reemplazado a
esa política exterior es un enorme vacío en el que no pasa
nada. La larga reseña de eventos que contiene el informe es
una lista que no dice mayor cosa sobre la construcción de
una política exterior de Estado.

Señora secretaria, ¿dónde están los logros alcanzados?
¿Dónde los que faltan por conseguir? ¿Cuál es la explica-
ción para lo que no se pudo lograr? Coincidimos en que la
política exterior debe ser palanca de desarrollo, pero, ¿cuál
modelo de desarrollo? ¿Éste que excluye a más de 50 mi-
llones de mexicanos? ¿Éste, cuyas decisiones se toman en
los grandes centros financieros? ¿Éste que ha arrojado al
país a los últimos lugares en las clasificaciones de bienes-
tar, educación, competitividad o transparencia, tan sólo en
el marco de la Organización para la Cooperación y el De-
sarrollo Económico? ¿Éste que nos ha colocado en los pri-
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meros lugares en corrupción, violencia e inseguridad? ¿És-
te desarrollo que es depredador del medio ambiente? ¿A
cuál desarrollo se refiere el Ejecutivo?

Si la política exterior es reflejo de la interior, es claro que
en su diseño se están dejando de lado los intereses y nece-
sidades de los millones de personas que este modelo ex-
cluye. Es evidente que la pobreza social y la desigualdad
en México, y la enorme dificultad de esta administración
para remediarlas no van a dejarnos alcanzar los compromi-
sos de la Cumbre del Milenio.

Sin resolver las deudas sociales cada vez será más difícil
emprender el crecimiento económico que permita brindar
los empleos que esta administración prometió y terminar
con la exclusión social, mucho menos poder establecer una
relación con el exterior en términos favorables para los que
hoy están excluidos. Por su respuesta, muchas gracias, se-
ñora secretaria.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
cinco minutos, para responder, la secretaria Patricia Espi-
nosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Con su per-
miso, señor presidente.

Agradeciendo a la diputada Arizmendi Campos y a los de-
más diputados y diputadas por sus comentarios, quisiera
abordar en primer lugar el tema general sobre el rumbo de
la política exterior de México, que ha sido objeto de co-
mentarios por distintas bancadas.

En primer lugar, para insistir en que México ha consolida-
do una política exterior responsable y activa, una política
exterior de cooperación y diálogo, facilitadora del consen-
so y comprometida con la búsqueda de soluciones a los
grandes retos globales que enfrentamos como miembros de
la comunidad internacional.

Nuestra política exterior en efecto, diputada, se orienta a la
promoción y defensa de nuestros intereses nacionales y a
consolidar nuestra presencia internacional. Estos objetivos
están —como usted señala— íntimamente vinculados con
las prioridades nacionales: la de la superación de la pobre-
za, la generación de empleos y el desarrollo nacional.

Estamos hablando de brindar a los mexicanos mejores
oportunidades. Las oportunidades que se merecen todos y

cada uno de los mexicanos para poder crecer y desarrollar-
se plenamente aquí, en México, y eso ha sido uno de los
planteamientos muy claros que hemos realizado al abordar
el tema migratorio.

Y señalando que —para nosotros— el objetivo de este go-
bierno, es proporcionar esas oportunidades a los mexica-
nos. Y que en aquellos casos en los que desafortunada-
mente todavía algunos connacionales se vean obligados,
por distintas circunstancias, a emigrar del país, estaremos
ahí con ellos para seguir en la labor de garantizar el respe-
to de sus derechos y un trato digno a sus personas.

¿Cómo hacemos esto? En primer lugar, fortaleciendo las
relaciones políticas y de cooperación. Aquí el gran reto pa-
ra la diplomacia mexicana, para la Secretaría de Relaciones
Exteriores, es ser capaz de desarrollar este tipo de relacio-
nes en todas las regiones del mundo, con todos nuestros so-
cios, en un mundo en el que los procesos se dan de mane-
ra rápida y en tiempo real. Yo quiero decirles que este
fortalecimiento de nuestras relaciones políticas es un he-
cho, hay muchos indicadores, déjenme tratar de aludir al-
gunos.

En efecto, la participación de México como miembro del
Grupo de los 5, y miembro del Grupo de los Veinte, impli-
ca el reconocimiento de que somos un país que tiene que
participar, tiene que estar presente en la toma de las deci-
siones importantes de la comunidad internacional. México
ha sido invitado a participar en estos grupos y en el caso
del Grupo de los 5 no solamente a participar, sino a ser
quien se hace responsable de dirigir el Grupo de los 5.

Otro ejemplo muy claro de este reconocimiento de la co-
munidad internacional a México, del papel que debe des-
empeñar México. En la elección al Consejo de Seguridad,
México fue electo con 184 votos de 185 votos útiles que
había en ese momento en la Asamblea General. Es la vota-
ción más alta que México haya alcanzado nunca para ser
electo en ningún puesto.

Quiero enfatizar también, en relación con el tema de las
candidaturas, de las candidaturas que México ha venido
presentando en los últimos años, todas, repito, todas, han
sido ganadas. ¿Eso qué significa? Es un reconocimiento,
por supuesto, a la calidad de los candidatos que México es-
tá presentando para representarlo y para tomar algunas res-
ponsabilidades, pero también y sobre todo es un reconoci-
miento al papel que nuestro país debe de realizar. Lo
hacemos también identificando nuevos mercados, atrayen-



do nuevas inversiones, promoviendo una mayor integra-
ción con Mesoamérica y con América Latina y defendien-
do en todos los frentes y en todos los momentos los dere-
chos de los mexicanos en el exterior.

Yo quisiera también señalar que en esta labor de posicio-
namiento de México, el trabajo conjunto con ustedes, se-
ñoras diputadas, con ustedes, señores diputados, es funda-
mental. La diplomacia parlamentaria es complementaria de
los esfuerzos que hace el Ejecutivo y quiero también apro-
vechar para ofrecerles toda la disposición de la Secretaría
de Relaciones Exteriores para trabajar con ustedes en esta
tarea. Gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, secretaria. Tiene la palabra hasta por
5 minutos, para hacer comentarios, la diputada Laura Ariz-
mendi Campos, de Convergencia.

La diputada Laura Arizmendi Campos: Muchas gracias,
señor presidente.

Debe ser muy difícil tratar de desarrollar una política exte-
rior progresista cuando se sirve a un gobierno netamente
conservador, cuando es poca la calidad moral con la que se
pueden enarbolar principios, exigir respeto al derecho in-
ternacional, demandar desarrollo equitativo o encabezar
causas justas.

El asunto es que tenemos que definir una política exterior
de Estado, pero no en los términos del pasado, cuando una
sola persona y una sola clase política la definía. Hoy, la de-
terminación de una política exterior de Estado debe ser en
términos más democráticos, tomando en cuenta la plurali-
dad de la sociedad mexicana y las necesidades de los ciu-
dadanos, no sólo de algunos grupos.

Se puede ver que la participación efectiva de México en el
ámbito internacional, que el Ejecutivo postula en su infor-
me, tiene un carácter subordinado, a diferencia de países
como China, India o incluso Brasil, que sí son potencias
emergentes ante las cuales es más evidente nuestro rezago,
sobre todo porque sabemos del potencial que tenemos co-
mo país.

Las dificultades que tenemos para actuar en el exterior na-
cen de las debilidades internas de este gobierno, incapaz de
actuar con eficiencia o de conciliar el apoyo popular, que
es clave cuando se acude al ámbito internacional. Por
ejemplo, ante la enorme inseguridad que existe en el país,

y la fama mundial que estamos adquiriendo como un país
violento al que gobiernos extranjeros aconsejan no visitar,
¿qué se está haciendo en la Cancillería? Porque es obvio
que no puede negar la realidad de los cotidianos asesinatos,
robos, secuestros a todo lo largo y ancho del país.

México tampoco puede hablar de derechos humanos en fo-
ros internacionales, cuando su gobierno solapa violaciones
constantes en nuestro territorio y desdeña los señalamien-
tos que le hacen organizaciones no gubernamentales inter-
nacionales. Es necesario, señora secretaria, tener una deci-
dida participación de la Cancillería en este tema.

En el tema de la migración mexicana indocumentada, de la
enchilada completa pasamos al plato vacío. Rogamos cada
día para que la recesión en Estados Unidos no nos regrese
a nuestros paisanos; más bien que puedan continuar soco-
rriéndonos con el envío de las divisas. En suma, señora se-
cretaria, queremos ver avances en la construcción de la po-
lítica exterior. Nos preocupa mucho quedarnos a la zaga.
Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
tres minutos, para formular su pregunta, la diputada María
del Pilar Torre Canales, del Grupo Parlamentario Nueva
Alianza.

La diputada María del Pilar Torre Canales: Con el per-
miso de la Presidencia.

Compañeros legisladores y compañeras legisladores, seño-
ra secretaria, si bien el Estado mexicano se ha incorporado
al sistema universal de protección de los derechos huma-
nos, mediante la suscripción y ratificación de numerosos
instrumentos jurídicos internacionales, así como la acepta-
ción de la competencia de distintos organismos y tribuna-
les internacionales, existen factores que se omiten al mo-
mento de enaltecer la cultura de derechos humanos en
México y se convierten en obstáculos decisivos para lograr
avances sustanciales y reales.

La existencia de reservas sustanciales a ciertos tratados y la
falta de armonización e implementación de los estándares
internacionales son compromisos aún pendientes que re-
presentan retrocesos e incongruencias. La entidad encarga-
da de fortalecer las políticas públicas en materia de dere-
chos humanos y promover la armonización es la Comisión
de Política Gubernamental en materia de Derechos Huma-
nos y aunque la Presidencia recae en la Secretaría de Go-
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bernación, la secretaría a su cargo detenta la vicepresidencia
y dirige la Subcomisión de Armonización Legislativa, que
está encargada, como su nombre bien lo dice, de armonizar
las normas internas con los estándares internacionales.

En este sentido, señora secretaria, y al ser un instrumento
esencial de diálogo entre las organizaciones de la sociedad
civil y la administración pública, ¿qué opina sobre las de-
claraciones en el informe alterno para el examen periódico
universal de la situación de los derechos humanos en Mé-
xico, elaborado por las organizaciones de la sociedad civil,
en donde se argumenta que el funcionamiento de esta enti-
dad ha sido irregular y que el mecanismo de inclusión de la
sociedad civil ha demostrado no ser el más adecuado, lo
que ha redundado en que a la fecha no se hayan generado
avances concretos en esta materia?

Por ejemplo, se menciona que a pesar de haberse elabora-
do unos proyectos de legislación y reformas constituciona-
les, ninguno de éstos ha sido presentado ante el Congreso
de la Unión, además de que las versiones finales de tales
proyectos no han representado los acuerdos alcanzados en
la Subcomisión de Armonización Legislativa. Por sus res-
puestas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
cinco minutos, para responder, la señora secretaria Patricia
Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

El tema del cumplimiento de los compromisos internacio-
nales que México suscribe, en virtud de tratados, en reali-
dad se refieren no solamente a la cuestión de los derechos
humanos, a la que acaba de hacer referencia la diputada To-
rre, sino a múltiples aspectos. Pero el tema de los derechos
humanos sin duda es uno de los más relevantes, y en don-
de la Cancillería ha adoptado una responsabilidad o una ac-
tividad mayor.

En primer lugar, a mí me gustaría destacar que justamente
por la importancia de la interacción y de asegurar una par-
ticipación amplia, plena, de la sociedad civil, en la Canci-
llería hemos establecido una dirección general que se en-
carga de ser el vínculo con las organizaciones no
gubernamentales que, por supuesto, nuevamente repito, no
sólo se refieren a los derechos humanos, también se refie-
ren a otras áreas.

Esta decisión de establecer un área específicamente encar-
gada de la relación con las organizaciones de la sociedad
civil ha sido extraordinariamente valiosa, porque nos ha
permitido promover un diálogo permanente, constante, in-
cluyendo el tema de los derechos humanos, que sirvió por
ejemplo para que en la construcción del Programa Nacio-
nal de Derechos Humanos, las organizaciones de la socie-
dad civil estuvieran involucradas a lo largo de todo el pro-
ceso y tuvieran oportunidad de plantear sus inquietudes, de
plantear sus propuestas y de ser realmente participes de la
elaboración de este Programa Nacional de Derechos Hu-
manos. Ha sido además reconocido, por parte de las pro-
pias organizaciones de la sociedad civil, como un paso muy
importante en la dirección correcta.

El diálogo con la sociedad civil —por ejemplo— también
nos permitió, hace apenas un par de semanas, traer a Mé-
xico una muy importante conferencia internacional de Na-
ciones Unidas; otra muestra del papel del liderazgo que
desarrolla México en materia de desarme, se reunieron en
México mil 300 organizaciones no gubernamentales en
materia de desarme; acudió el secretario general de las Na-
ciones Unidas; acudieron premios Nobel de la Paz, que
participaron como ponentes. Creo que estos son ejemplos.
Los menciono solamente como ejemplos de cómo verda-
deramente estamos interactuando con la sociedad civil.

Hemos, además, desarrollado una labor muy importante
desde la Cancillería en lo que se refiere a garantizar el
cumplimiento de las obligaciones que nos imponen los tra-
tados internacionales de derechos humanos.

México es un país que ha cumplido con la presentación de
todos los informes que están mandatados por los distintos
convenios internacionales en materia de derechos huma-
nos. México es un país que ha invitado a todos los relato-
res de Naciones Unidas a venir a realizar visitas acá, a Mé-
xico, para que directamente puedan ellos tener de primera
mano la información y comprobar cuál es el estado que hay
en México, en relación con la situación de los derechos hu-
manos.

¿Y por qué hacemos esto? Sin duda, por el profundo apego
y absoluta convicción de la necesidad de avanzar en la
agenda de derechos humanos, porque reconocemos que
hay todavía un camino por recorrer para alcanzar una vi-
gencia plena de los derechos humanos que es lo que este
gobierno, el gobierno del presidente Calderón, desea para
nuestro querido México y para todos los ciudadanos, y
porque además estamos convencidos de que cumplir con



estas obligaciones va en la dirección correcta, nos encami-
na a ser una nación desarrollada en todos los aspectos.

Realmente, diputada, quiero agradecerle su preocupación.
Expresarle que en la Cancillería estamos a su disposición
para seguir trabajando en estos temas, para que usted, en la
medida que su tiempo se lo permita, también pueda parti-
cipar con nosotros en diálogos que tenemos con la sociedad
civil y con los distintos mecanismos de derechos humanos.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos, para hacer comentarios, la diputa-
da María del Pilar Torre Canales, del Grupo Parlamentario
de Nueva Alianza.

La diputada María del Pilar Torre Canales: El proceso
de armonización legislativa y de las políticas públicas me-
xicanas, de acuerdo con los estándares previstos en los ins-
trumentos jurídicos internacionales de protección de los
derechos humanos, es uno de los principales retos que
afronta el gobierno de México en esta materia.

Por otro lado, la Subcomisión de Armonización Legislati-
va propuso un programa de trabajo que, según el portal
web de la secretaría, abordaría —entre otros temas— la lu-
cha contra la tortura y la desaparición forzada de personas.

Es preocupante que en el Tercer Informe de labores que se
presenta no existan, específicamente, avances de trabajo de
la subcomisión; a pesar de ser un tema de la subcomisión
sobre la recomendación que quedó en un principio pen-
diente, en relación con los casos de preguntas de desapari-
ciones forzadas en los ochenta y en los setenta, específica-
mente en el caso de Rosendo Radilla, el cual llegó en julio
pasado a la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Durante la presente administración se han firmado y ratifi-
cado un gran número de instrumentos jurídicos internacio-
nales. Con ello, el espectro de protección de los derechos
humanos en México es más amplio en algunos casos y for-
talece los ya existentes.

Sin embargo, la sola existencia de estas normas, asumidas
como derecho interno de acuerdo con nuestro sistema
constitucional, no basta para afirmar que los estándares de
protección previstos en estos instrumentos se aplicarán de
forma automática y proveerán a las personas de las garan-
tías requeridas.

Como usted sabe, señora secretaria, desde hace dos déca-
das las Secretarías de Relaciones Exteriores y de Salud han
instrumentado un proceso de repatriación de enfermos gra-
ves —la mayoría, por cierto, procedentes de Estados Uni-
dos—, mecanismo que se implementa con la participación
coordinada de los consulados, la Cancillería a su cargo, la
Dirección General de Relaciones Internacionales de la Se-
cretaría de Salud, las autoridades de salud estatales y del
Distrito Federal.

La repatriación va dirigida a nuestros connacionales con
una enfermedad grave y que, por su situación migratoria,
no califican para acceder a un beneficio público en los hos-
pitales del país en que radican. 

Específicamente, en Estados Unidos los hospitales no de-
ben negar la atención de emergencia a un enfermo de gra-
vedad; pero tampoco se comprometen a asumir los gastos
de los tratamientos. Por tanto, envían comunicados a los
consulados mexicanos, éstos a la Secretaría de Salud y lue-
go a la dependencia estatal, para que el paciente pueda ser
atendido en territorio mexicano.

Sin embargo, para que se concrete la repatriación se deben
cumplir tres requisitos: expediente médico reciente, carta
responsiva de los familiares para evitar que el enfermo sea
abandonado y aval médico para el traslado por vía aérea
del paciente.

Pero, independientemente de la gravedad de los pacientes,
específicamente los enfermos contagiados con el primer
brote de influenza AH1N1, los hospitales presionan —y lo
siguen haciendo— a las representaciones mexicanas para
repatriar a los enfermos.

Debemos reconocer que la política migratoria de la actual
administración ha enfatizado un mecanismo de repatria-
ción de enfermos, excepcional para casos graves, y no co-
mo un instrumento de política de Estado en materia de pro-
tección de los derechos humanos de los connacionales en
el extranjero.

Los esfuerzos internacionales del gobierno mexicano son
loables, alternativos e inclusive a la expectativa de lo que
se decida en la Casa Blanca; más no propositivos, efectivos
ni mucho menos garantes de la protección de los derechos
humanos de las mexicanas y los mexicanos que viven allá,
de los que se fueron, de los que mantienen la esperanza
fuera de México, de aquéllos que, aún infectados de in-
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fluenza AH1N1 o del VIH, tienen el derecho de ser trata-
dos con dignidad y respeto.

Para Nueva Alianza, una adecuada política de Estado en
materia de derechos humanos se traduce en la aplicación de
normas y recomendaciones de los instrumentos jurídicos
internacionales, pero sobre todo, en el reconocimiento de la
responsabilidad que ha asumido el Estado mexicano en
materia de los derechos fundamentales.

Asumir la política responsable de respeto y de garantía de
los derechos humanos de nuestros connacionales es darle
prioridad necesaria y coordinadora como parte del objetivo
a los tres órdenes de gobierno, a los tres Poderes de la
Unión y a los órganos constitucionales autónomos, para lo-
grar pasar de la esfera del respeto a la esfera del cumpli-
miento y garantía efectiva de los derechos internacionales.
Por su atención, gracias. Es cuanto, señor presidente.

Presidencia del diputado
Francisco Javier Salazar Sáenz

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Muchas gracias, diputada María del Pilar Torre. Se conce-
de la palabra al diputado Herón Agustín Escobar García,
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, hasta por
tres minutos para formular sus preguntas.

El diputado Herón Agustín Escobar García: Con la ve-
nia de la Presidencia.

Señora secretaria de Relaciones Exteriores del gobierno
entreguista de facto. Compañeras diputadas y compañeros
diputados, el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo
está convencido que el papel que hoy desempeña el Estado
en materia de relaciones exteriores no es más que un me-
dio para darle consecución al modelo neoliberal del go-
bierno.

La relación con el exterior no es una política interesada en
fortalecer al país y su economía diversificando los lazos de
intercambio con el mundo, para que sea éste el motor de
crecimiento que ayude a resolver las necesidades básicas
de los mexicanos, para que tengan una vida digna.

Prueba de ello es que el aparato de política exterior en el
informe del usurpador Calderón resulta decepcionante. Es
un recuento que muestra la capacidad de las autoridades
para firmar instrumentos de colaboración, sostener elegan-
tes reuniones, presentarse a concurridos foros, llevar una

amplia comitiva de visita oficial, ocupar asientos tempora-
les en organismos multilaterales, etcétera. Es más un anec-
dotario de protocolo, un álbum de abrazos, una bitácora de
reuniones, que un informe, porque los resultados son ínfi-
mos.

Señora secretaria del gobierno de facto, el informe del go-
bierno reporta una serie de acciones y compromisos vagos
para defender los derechos de los migrantes. Nada sobre la
iniciativa decidida y concreta para promover un acuerdo
migratorio que reconozca la realidad irrefutable del flujo
de personas entre México y Estados Unidos.

A pesar de los encuentros del espurio Calderón con el pre-
sidente Obama, todos son elogios mutuos y buenas inten-
siones. No ha sido capaz de brindarnos un solo resultado
tangible que otorgue condiciones dignas a nuestros mi-
grantes. Ya no hablemos de la información y de la refor-
mulación del TLCAN.

Ante esto queremos preguntarle, ¿qué acciones concretas
tomará la presente administración para cristalizar de una
vez por todas un acuerdo migratorio? ¿Qué acciones pre-
ventivas se están instrumentando para garantizar la integri-
dad física de las personas que son sorprendidas en el cruce
en la frontera con Estados Unidos? ¿Qué nos puede repor-
tar sobre el caso de los migrantes desaparecidos?

Ya que tanto se jacta Calderón de la amistad con Obama,
¿qué proyectos prioritarios de cooperación, bajo el esquema
de responsabilidad compartida, piensa poner en la mesa?

En el tema de extradiciones, señora secretaria, ¿qué postu-
ra asumirá la Secretaría de Relaciones de Estado, a su car-
go, respecto a la solicitud referente a la extradición de la
ciudadana Lucía Morett?

Entendemos que uno de los principales objetivos en políti-
ca exterior es defender los derechos humanos de cualquier
mexicano inmerso en polémicas internacionales. Ante esto,
¿la postura del Gobierno de México protegerá los derechos
de Lucía Morett?

El desastre que dejó la pasada administración en la relación
con Cuba poco a poco se ha ido recomponiendo, pero sub-
sisten condiciones que impiden una mejor relación con el
hermano pueblo cubano. Nos podría precisar, ¿qué accio-
nes de entendimiento se están impulsando para consolidar
nuevamente la relación con Cuba? Gracias. Le dejo las pre-
guntas.



El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, diputado Escobar García. Tiene la palabra, por
cinco minutos, la licenciada Patricia Espinosa, secretaria
de Relaciones Exteriores.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Con mucho
gusto, diputado. En relación con el tema de los compromi-
sos para defender los derechos y la situación de los mi-
grantes, en primer lugar yo quisiera comentar un tema que
probablemente parezca menor —pero que no lo es— y es
el hecho de que en la Cancillería hemos hecho una divi-
sión, una reestructuración de las áreas consulares, precisa-
mente para poder tener un área que se dedique específica y
únicamente a la cuestión de la protección de los mexicanos
en el exterior.

Esta reestructuración es una reestructuración realmente
muy importante. Se está haciendo con los mínimos recur-
sos, pero sí, lo que hemos querido hacer es permitir que ha-
ya un enfoque de concentrarse específicamente en el tema
de protección de los mexicanos en el exterior.

Por otro lado, y del lado de los esfuerzos que hacemos pa-
ra mejorar la situación de los mexicanos que ya están allá,
estamos impulsando arreglos locales de repatriación para
garantizar una repatriación digna, segura y ordenada de
connacionales desde Estados Unidos.

Tenemos 30 arreglos locales de repatriación, para repatria-
ción de nacionales, que han sido firmadas por los cónsules
de México, por los delegados del Instituto Nacional de Mi-
gración con las autoridades migratorias de los Estados Uni-
dos entre septiembre de 2008 y enero de 2009.

Uno de los principales logros de estos arreglos fue la uni-
ficación de criterios en todo el territorio estadounidense pa-
ra el proceso de repatriación de nacionales mexicanos. Con
esto se evita la permanencia prolongada en los centros de
detención y establecemos procedimientos específicos para
el tratamiento de personas vulnerables, por ejemplo, muje-
res embarazadas o niños. Se estableció un esquema de re-
patriación en determinados puntos fronterizos, con hora-
rios establecidos y con la entrega por las autoridades
estadounidenses a nuestro país de la lista de las personas
repatriadas.

También hacemos una labor permanente a través del Insti-
tuto de los Mexicanos en el Exterior, que ha logrado inci-
dir en el diseño de políticas públicas en Estados Unidos, a
favor del mejoramiento del nivel de vida de los migrantes

mexicanos y sus familias. Ha consolidado, articulado y en-
cauzado una red de programas de las distintas secretarías
de Estado hacia la población migrante, que le ha permitido
mejorar su calidad de vida en los lugares en donde vive.

Uno de estos esfuerzos es precisamente el tema de las ven-
tanillas de salud, que permite proveer a la comunidad me-
xicana, en Estados Unidos, de información de a dónde pue-
den acudir a servicios de salud que les permitan evitar caer
en una enfermedad más grave o, por ejemplo, las plazas co-
munitarias en donde también se les proporcionan servicios
de enseñanza de idiomas, de inglés o incluso también cla-
ses de preparatoria. Se les dan facilidades para que puedan
tramitar su participación en programas de educación a dis-
tancia.

La otra parte, la que realmente se refiere más… Perdón, an-
tes de pasar a eso, quisiera además destacar que mucho del
esfuerzo que la Cancillería está realizando en materia de
apoyos a las comunidades migrantes es gracias a los recur-
sos que el Congreso mexicano —y aquí quiero agradecer a
la Cámara— nos ha proporcionado como resultado de la
recaudación consular. Esos recursos nos han permitido que
aun en momentos de austeridad podamos tener la tranqui-
lidad de que no nos faltarán los recursos para atender a las
comunidades mexicanas en el exterior.

En el lado del impulso a una reforma migratoria, la Canci-
llería se ha dado a la tarea de establecer contacto con todos
los actores en Estados Unidos a nivel federal, estatal y lo-
cal; todos aquéllos que pueden incidir en la toma de deci-
siones sobre una reforma migratoria.

También nos hemos dado a la tarea de que éste sea uno de
los temas fundamentales de conversaciones en todos los ni-
veles con la administración del presidente Obama, y ha es-
tado, por supuesto, presente como uno de los temas más re-
levantes en las conversaciones del presidente Calderón con
el presidente Obama.

Precisamente en la reunión de Guadalajara, durante la con-
ferencia de prensa el presidente Obama, a una pregunta que
se le formuló, planteó: “Éste ha sido un tema que tenemos
muy presente. Es un tema que el presidente Calderón tiene
siempre presente y siempre plantea”. Y reiteró su disposi-
ción y su voluntad de impulsar una reforma migratoria. 

En ese sentido, nos mantenemos en un contacto permanente
con los legisladores estadounidenses que son quienes, en su
momento, analizarán esta iniciativa. Gracias, presidente.
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El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Muchas gracias, señora secretaria. Para sus cometarios,
tiene la palabra hasta por cinco minutos el diputado Herón
Agustín Escobar García, del Grupo Parlamentario del Par-
tido del Trabajo.

El diputado Herón Agustín Escobar García: Con la ve-
nia de la Presidencia.

Señora secretaria; compañeras diputadas y compañeros di-
putados:

La política exterior debe ser una política de Estado que di-
versifique y fortalezca los vínculos con otras naciones en el
marco de una economía mundial integrada. Esto no lo han
hecho los gobiernos panistas, siguen poniendo todos los
huevos en una sola canasta, queriendo en todo momento
quedar bien con Estados Unidos.

Insistimos, señora secretaria. Para el Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo el papel que hoy desempeña el Es-
tado, en materia de relaciones exteriores, no es más que un
medio para darle consecución al modelo neoliberal im-
puesto por las principales potencias. La realidad es que
México desde hace nueve años ha asumido una política ex-
terior sumisa, alineada a los intereses de la oligarquía em-
presarial internacional, que rompe con el carácter soberano
que cualquier nación debe tener en este rubro.

Es contradictorio que otras naciones latinoamericanas pro-
muevan iniciativas de integración regional, en contraposi-
ción a los afanes imperialistas. En otros tiempos y con me-
jores aptitudes, estamos convencidos de que México
ejercería este liderazgo.

El Mercosur, el Pacto Andino y ahora la Alba son ejemplos
de cómo es posible afianzar lazos de cooperación en una
lógica distinta a la explotación de una potencia a los países
más débiles.

Los países latinoamericanos han privilegiado sus objetivos
de integración económica, han fomentado un crecimiento
armónico basado en explotar sus ventajas comparativas sin
perder de vista beneficiar a sus pueblos.

Ojalá compartiera usted ese diagnóstico para así modificar
de manera consensuada la política exterior. Además debe
reconocer que el modelo económico impuesto por las gran-
des potencias está en decadencia.

México perdió el liderazgo que había ganado entre los paí-
ses latinoamericanos. De ser una nación soberana y que no
se inmiscuía en los asuntos internos de otras naciones, aún
no se olvida aquella lamentable frase de “comes y te vas”,
dirigida al entonces presidente cubano en una lógica en la
que el gobierno de México prefirió servir de tapetito como
anfitrión de Estados Unidos, que dar un trato digno a los
mandatarios.

Esta Cancillería no expresa un punto de vista claro respec-
to a los 5 héroes cubanos detenidos en 1998 en Florida,
acusados injustamente de espionaje internacional. Ante
ello, señora secretaria, ¿qué comentarios puede darnos so-
bre la postura del gobierno mexicano en este caso, 11 años
después de los hechos?

Caso concreto lo tenemos con Lucía Morett y la solicitud
de extradición. Ésta debe ser rechazada con base en el pro-
pio tratado bilateral entre México y Ecuador. Lucía no co-
metió ningún delito en Ecuador; antes lo contrario. Tanto
ella como sus compañeros mexicanos asesinados por el go-
bierno de Álvaro Uribe no han sido reivindicados, y los
responsables no han sido sancionados.

Dicha solicitud se supone apegada a lo que establece el Tra-
tado de Extradición México Ecuador; sin embargo, como es
costumbre, gracias a los vicios legales, las presiones políti-
cas de las naciones e inclusive la ineficacia e ineptitudes de
nuestras autoridades, dejaron al último la defensa de los
derechos humanos y sus garantías sociales y políticas.

Este gobierno se ha caracterizado por la inacción en mate-
ria de política exterior, sólo viviendo de glorias pasadas,
que ni siquiera corresponden al partido en turno. No lo he-
mos visto en ejercicio pleno de su cargo. Lejos de estar en
el ajo del quehacer político internacional, en los informes
de gobierno sólo muestran agendas de visita a otras regio-
nes del mundo, sin resultados concretos.

El tema de la crisis política en Honduras, por ejemplo, ha
merecido comentarios ambiguos. Nos parece que el go-
bierno mexicano debe asumir una actitud decidida sin vio-
lar la soberanía hondureña, para lograr una solución pacífi-
ca a la crisis política que vive ese país.

No hay que ir muy lejos en la memoria, señora secretaria.
México contribuyó a la pacificación de Centroamérica al
coadyuvar en la resolución de la guerra civil en El Salva-
dor. Sin inmiscuirnos directamente en sus asuntos, se logró
la paz.



Ahora bien, le recuerdo que hoy es el Día Internacional del
Maíz, y estamos en contra de que los grandes monopolios
traten de imponernos el cultivo del maíz transgénico en
México. Le quiero recordar que éste es el maíz criollo, al
cual sí estaremos dispuestos a fomentar. Gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Para formular sus preguntas, tiene la palabra hasta por tres
minutos el diputado Carlos Samuel Moreno Terán, del Par-
tido Verde Ecologista de México.

El diputado Carlos Samuel Moreno Terán: Con su per-
miso, señor presidente. Señoras diputadas y señores dipu-
tados.

Señora secretaria de Relaciones Exteriores, este gobierno
sólo ha tenido una prioridad en el plano interno y externo,
que es la seguridad pública. Las razones son ampliamente
comprensibles, pero de ninguna manera justifican el aban-
dono de otros temas de la agenda internacional y del que-
hacer diplomático que resultan igualmente de interés na-
cional.

En este sentido, me permito hacer referencia a que el in-
forme de actividades del Ejecutivo federal no aborda el te-
ma de la imposición del visado canadiense a los mexica-
nos, como si se tratara de un asunto menor, como si no
hubiera afectado las actividades de miles de mexicanos, así
como sus intereses comerciales, académicos, personales y
de esparcimiento; como si no se tratara de uno de nuestros
socios en el contexto del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte, y de Alianza para la Seguridad y la
Prosperidad de América del Norte.

Esto denota una falta de cuidado en lo que se informa a la
nación, que parece tender a ocultar lo que fue una pésima
operación política por parte de la Cancillería y de la Em-
bajada, en el sentido de que no se previó esta medida uni-
lateral y tampoco se logró siquiera negociar los términos de
su aplicación.

Más aún, si tomamos nota de algunas informaciones, re-
sulta que esta medida fue conocida con antelación y nada
se hizo para prevenirla o matizarla, mucho menos evitarla
y acaso se logró que se pospusiera su anuncio por razones
de agenda interna, que no terminan de justificar la escasa
reacción ante esta medida consular.

Se podría argumentar que no es correcto intervenir en
asuntos internos de otros países, pero todos sabemos que

hay ciertos temas en los que se requiere que los diplomáti-
cos del país traten de influir en los círculos políticos de
otros países, justamente para defender nuestros intereses.
Todo mundo lo hace así, todos lo sabemos, es parte del ar-
te y el oficio de la diplomacia.

Lo cierto es que difícilmente esto es posible cuando las re-
presentaciones de México en el exterior son utilizadas co-
mo espacio para dirimir cuentas políticas y partidistas. Es
lamentable que éste sea el caso de la embajada de México
en Canadá, donde los dos últimos representantes han sido
ajenos al oficio diplomático y ahora estamos ante una prue-
ba fehaciente de ello.

Me permito inclusive recordar que en el momento de la ra-
tificación del embajador anterior, que por cierto, reciente-
mente pretendía ser enviado a Nueva Zelanda, se compro-
metió a cultivar la relación política con Canadá y vaya
manera de hacerlo, si meses después de dejar el cargo re-
sulta que aquel país adopta una decisión unilateral del ta-
maño de la imposición de visas a los viajeros de origen na-
cional.

En resumen, los mexicanos necesitamos una política exte-
rior que asuma sus responsabilidades en la promoción y de-
fensa del interés nacional, que vaya más allá de la vaga no-
ción de ser palanca del desarrollo nacional y promueva los
intereses de los mexicanos en el exterior y fomente condi-
ciones de paz, desarrollo y seguridad internacional.

Por lo expuesto, señora secretaria, mi planteamiento con-
creto es el siguiente, ¿qué acciones se están llevando a ca-
bo para revertir la imposición de visas a nuestros conna-
cionales que desean visitar el Canadá? Es cuanto, señor
presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Para responder las preguntas del diputado Carlos Samuel
Moreno, tiene la palabra hasta por cinco minutos la licencia-
da Patricia Espinosa, secretaria de Relaciones Exteriores.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Quisiera decirle, señor diputado, que de ninguna manera
hay ni falta de cuidado, ni hay falta de interés, ni hay opa-
cidad en la información que se presenta.

El periodo que cubre este informe y los tiempos que se re-
quieren para su preparación y para su envío a la imprenta,
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no permitieron que el tema de las visas con Canadá estu-
viera incorporado. Ya se había mandado el informe a la im-
prenta cuando surgió este tema.

Quisiera informar, en cualquier caso sobre este tema, que
ha sido ya planteado en varias ocasiones para comentar las
gestiones que el Gobierno de México realizó en relación
con esta decisión que abiertamente calificamos como de-
safortunada, que abiertamente le dijimos a la embajada ca-
nadiense que nosotros estábamos en contra de esta deci-
sión, que no corresponde a lo que debe regir en la relación
entre dos países socios y amigos, como son México y Ca-
nadá.

Esta decisión, que por cierto es una acción soberana del
Gobierno de Canadá, al igual que el Gobierno de México,
todos los gobiernos del mundo nos reservamos esa facultad
de definir nuestras políticas de población de manera libre y
soberana, esta decisión soberana de Canadá deriva de un
sustancial incremento de solicitudes de refugio fraudulen-
tas por parte de nacionales mexicanos en los últimos años.

Estuvimos en contacto con las autoridades canadienses,
desde el primer momento en que nos indicaron que podrían
adoptar una decisión de esta naturaleza, para expresarles; en
primer lugar, nuestro desacuerdo; en segundo lugar, explo-
rar con ellos exactamente cuál era el origen de una decisión
así.

Pudimos constatar desafortunadamente, que, en efecto, las
solicitudes por parte de nacionales mexicanos para obtener
refugio en Canadá habían alcanzado en un solo vuelo a 60
pasajeros mexicanos. También pudimos constatar que en
muchos casos estos pasajeros iban asesorados por terceras
personas que a eso se dedican, que han hecho de eso un ne-
gocio lucrativo y que en algunos casos se trata de ciudada-
nos canadienses.

En ese sentido, el gobierno mexicano propuso al gobierno
canadiense que conjuntamente pudiéramos atacar ese pro-
blema de fondo para evitar esta situación. El gobierno ca-
nadiense, después de este largo intercambio, de todas ma-
neras decidió imponer la visa a los ciudadanos mexicanos.
Intentamos también persuadirlos de que dieran un periodo
de gracia más largo para que no hubiera los trastornos que
sufrieron tantos compatriotas.

Sin embargo, el argumento de las autoridades canadienses
ha sido en el sentido de que el haber prolongado ese perio-
do hubiera hecho que en esas semanas —nosotros hablába-

mos de seis, ocho semanas por lo menos— ellos pensaban
que se hubieran visto en la situación de recibir un gran nú-
mero de solicitantes mexicanos.

Por otro lado, este diálogo también ha llevado a un reco-
nocimiento por parte del gobierno canadiense. Así lo ma-
nifestó el propio primer ministro de Canadá en la Cumbre
de Guadalajara, que, en realidad, una fuente del problema
es el propio sistema de refugio canadiense, que provoca
que cuando una persona llega a Canadá y solicita refugio,
automáticamente se le otorga una serie de apoyos, de be-
neficios por parte del Estado canadiense. El tiempo de aná-
lisis de la solicitud puede llegar en promedio a unos dos
años, lo que se ha constituido en un incentivo muy negati-
vo para que ciudadanos mexicanos hagan un uso indebido
de este sistema de refugio. Seguimos en contacto y traba-
jando de manera estrecha con Canadá, a fin de revertir es-
ta decisión. 

Estamos revisando los incentivos que el sistema de refugio
canadiense ofrece a intermediarios. Estamos revisando
también la proliferación de intermediarios que no siempre
son escrupulosos.

Estamos promoviendo acciones contra intermediarios
cuando violentan la ley. Estamos buscando establecer es-
trategias conjuntas con Canadá para atender el tema migra-
torio, incluyendo la posibilidad de ampliar el Programa de
Trabajadores Temporales con Canadá, que ha sido muy
exitoso y que lleva ya 34 años en existencia.

Estamos buscando también un acercamiento con instancias
internacionales a favor del refugio, para lograr un apoyo a
la posición mexicana en la materia. Éstas son las gestiones
que hemos realizado y que seguiremos realizando en rela-
ción con este tema.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señora secretaria Patricia Espinosa Cantellano. 

Señoras legisladoras y señores legisladores, me permito in-
formarles que tenemos la visita de alumnos y maestros de
la Escuela Normal de Educadoras Rosaura Zapata Cano,
procedentes del estado de Chiapas. Sean ustedes bienveni-
das y bienvenidos, alumnas y alumnos; maestras y maes-
tros.

Para el comentario correspondiente se concede la palabra
hasta por cinco minutos al diputado Carlos Samuel More-
no Terán, del Partido Verde Ecologista de México.



El diputado Carlos Samuel Moreno Terán: Con su per-
miso, señor presidente. 

Gracias por su respuesta, señora secretaria. Lamento mu-
cho que un tema tan relevante no haya alcanzado a estar en
un documento tan importante. Por lo visto, tampoco se pre-
vió con la suficiencia de análisis lo respectivo al asilo de
diplomáticos en este país.

La política exterior necesita estrategias y metas orientadas
a cumplir con objetivos relacionados con la seguridad y al
desarrollo, y enfocadas a la promoción del progreso y el
fortalecimiento de la soberanía nacional.

A este respecto, a nosotros nos queda claro que sigue pen-
diente la necesidad de lograr un nuevo acuerdo migratorio
que nos permita asegurar los derechos humanos y laborales
de quienes hoy tienen reclamos de dignidad salarial, segu-
ridad social y protección de sus derechos consulares.

La reforma migratoria en Estados Unidos es prioritaria e
impostergable para la promoción y defensa de los intereses
de los migrantes mexicanos. Esta necesidad no debe estar
condicionada a la circunstancia política estadounidense,
especialmente cuando es posible advertir que la seguridad
fronteriza se ha impuesto sobre la agenda migratoria, por
razones internas que entendemos, pero que no necesaria-
mente compartimos, o que debamos asumir como una ra-
zón de inmovilidad en la promoción de nuestros intereses
en materia migratoria.

También observamos que la seguridad fronteriza se mani-
fiesta a través de medidas que rebasan el ámbito de la ju-
risdicción interna; me refiero a la infestación de carrizales
a lo largo del río Bravo, con avispas que, supuestamente,
no causan efectos dañinos a las personas y tampoco al me-
dio ambiente de la zona.

Citamos también, la persistente ampliación de la llamada
barda virtual a lo largo de la frontera con un costo que re-
basa ampliamente los fondos transferidos a México en el
contexto de la Iniciativa Mérida. Ésta es la mayor eviden-
cia de hacia dónde apuntan estas prioridades y las estrate-
gias de nuestro vecino del norte.

En otras palabras, reiteramos, no entendemos por qué ha-
bremos de sujetarnos a las prioridades de Estados Unidos,
especialmente si ello afecta los intereses de los migrantes,
así como la regularidad y seguridad de los grupos de los
trabajadores.

De ahí nuestro interés en saber ¿qué se hace desde la Can-
cillería para buscar mantener los temas migratorios de la
agenda interna de la administración del presidente Obama?
¿Qué se hace en el seno del Congreso? ¿Qué se hace a ni-
vel de los gobernadores y de los Congresos locales? ¿Qué
se hace en los medios de opinión para contrarrestar las
campañas xenofóbicas en contra de los migrantes mexica-
nos? ¿Qué se hace también a nivel multilateral en materia
migratoria para mantener en el radar de la opinión pública
y los organismos internacionales este asunto de interés na-
cional?

Reconozcamos también que México es un país donde lle-
gan migrantes y donde salen migrantes. Reconociendo es-
ta realidad debemos revisar nuestra propia política y la for-
ma en que aplicamos el rasero a nuestros hermanos del
centro y del sur del continente, porque México carecería de
calidad moral si reclama el respeto a los connacionales en
Estados Unidos, pero no respeta las garantías individuales
de los extranjeros migrantes o en tránsito hacia Estados
Unidos.

De ahí que nos interesa saber, ¿cuál es el nivel de coordi-
nación entre la secretaría a su cargo e instancias como el
Instituto Nacional de Migración, para asegurar el respeto
de los derechos humanos de los flujos migratorios prove-
nientes de Centroamérica y el Caribe? ¿Cuál es el nivel de
coordinación con los gobiernos de la región en materia mi-
gratoria?

En concreto, ¿qué utilidad ha tenido el hecho de que Mé-
xico funja como miembro no permanente del Consejo de
Seguridad? para que temas de interés nacional como es el
tema migratorio o el crimen transnacional organizado ocu-
pen un lugar primordial en la agenda del sistema de Nacio-
nes Unidas.

Señora secretaria, el actual gobierno ha insistido en usar la
política exterior como una de las palancas de desarrollo del
país; pero en la práctica del quehacer internacional de Mé-
xico seguimos extrañando el activismo tradicional de la po-
lítica exterior de México, en la defensa de sus nacionales
en el exterior y la promoción de intereses vitales como es
el combate a la delincuencia organizada.

Sólo así es como lograremos recuperar el prestigio y la in-
fluencia regional e internacional de México en la comuni-
dad internacional. Con base en acciones, en iniciativas re-
gionales y multilaterales es como se forja y se cultiva el
prestigio.
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Nunca debemos olvidar que la política exterior debe tener
solamente un objetivo, uno final: Cuidar y promover el in-
terés de México y los mexicanos. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias a usted, señor diputado. Para formular sus pregun-
tas, se concede la palabra al diputado Sergio Ernesto Gutié-
rrez Villanueva, del Partido de la Revolución Democrática.

El diputado Sergio Ernesto Gutiérrez Villanueva: Con
su permiso, señor presidente.

Licenciada Patricia Espinosa Cantellano, secretaria de Re-
laciones Exteriores, nos permitimos hacerle algunos co-
mentarios respecto al tema de la frontera sur que conside-
ramos de gran interés para los mexicanos, del cual no
encontramos suficiente información en el documento del
informe presidencial.

El estado actual de la infraestructura de esta región es in-
suficiente y obsoleta. Existiendo una imperiosa necesidad
de modernización que nos permita tener una frontera orde-
nada que brinde condiciones de seguridad y competitividad
en el aspecto comercial. No obstante, se cuenta con un po-
tencial de desarrollo logístico en materia de comercio in-
ternacional, del cual destaca la infraestructura marítima y
aeroportuaria del estado de Chiapas, entidad que cuenta
con el 57 por ciento de longitud de nuestra frontera con
Centroamérica.

Señora secretaria, ¿nos podría usted informar con base en
nuestros mecanismos bilaterales y multilaterales con Cen-
troamérica, cuáles son los avances en materia de integra-
ción económica que México ha logrado en la administra-
ción actual?

En materia de seguridad de la frontera sur sabemos que se
cuenta con una frontera porosa, absolutamente vulnerable
al paso ilegal de migrantes, mercancías, armas y droga, de-
tectándose una marcada tendencia de empoderamiento re-
gional de la delincuencia organizada, que ha establecido
con el Estado mexicano una feroz lucha por el control de
estos cruces.

Actualmente, el más grande reto para la seguridad regional
es el de contar con una real coordinación entre las fuerzas
del orden público municipales, estatales y federales para
articular los esfuerzos del combate contra la delincuencia,
reforzándolos a través del uso de nuevas tecnologías de
control e inteligencia.

Licenciada Espinosa, en relación con los mecanismos de
cooperación existentes entre México y Guatemala, ¿nos
puede usted informar qué resultados prácticos hemos obte-
nido de ellos en materia de seguridad fronteriza?

En lo que va del año, 41 mil 700 centroamericanos han si-
do repatriados a sus países de origen, de los cuales, el 75
por ciento han sido asegurados en Chiapas. De este enorme
flujo de seres humanos vulnerabilizados por su estatus mi-
gratorio, nace el creciente interés de la delincuencia orga-
nizada en victimizar a los migrantes, no sólo para el trasie-
go de drogas, sino como mercancía de tráfico y explotación
en su modalidad de trata y secuestro. Esta realidad con-
vierte a la frontera sur en una de las regiones con más alto
riesgos de ingobernabilidad en México.

Señora ministra de Relaciones Exteriores, ¿podría usted in-
formarnos qué está haciendo el gobierno mexicano para fo-
mentar el ingreso regular y ordenado de los trabajadores
temporales y visitantes locales de la frontera sur? Por la
atención que se sirva brindar a estas preguntas, muchas
gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta por cinco
minutos la licenciada Patricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Señor diputado, quiero decirle que el tema de la frontera
sur es uno de los temas prioritarios en la política exterior
del gobierno del presidente Calderón, porque plantea enor-
mes retos. Es un tema en el que hay mucho trabajo por ha-
cer y en el que nos hemos esforzado nosotros por fortale-
cer la cooperación con los países de Centroamérica, pero
también con los estados del sur-sureste de la República,
con el propósito de que cualquier acción que se adopte ten-
ga el mayor impacto posible.

En cuanto al Proyecto Mesoamérica, a un año de su crea-
ción, realmente este proyecto representa el espacio del más
alto nivel político que articula los esfuerzos de coopera-
ción, desarrollo e integración de nueve países que van des-
de Colombia hasta México y de los estados del sur-sureste
de México.

Este proyecto ha destacado por muchos avances en materia
de salud, de desastres naturales, de interconexión eléctrica,
de biocombustibles, de infraestructura carretera.



En el tema de salud creo que vale la pena destacar que es
un aspecto verdaderamente novedoso y de gran trascen-
dencia, porque se ha avanzado en la creación del Instituto
Mesoamericano de Salud, que es un instituto virtual y que
tiene como uno de los propósitos principales trabajar en un
atlas epidemiológico de la región.

Esto, frente a la realidad de las epidemias y de la facilidad
con que ciertas enfermedades se trasladan, no reconoce
fronteras y es particularmente relevante; sobre todo en la
región centroamericana, donde en muchos casos los servi-
cios y las instituciones de salud son todavía muy frágiles.
Así es que el Proyecto Mesoamérica realmente ha sido uno
de los más importantes.

En el tema de la seguridad, que ha sido una de las priori-
dades de este gobierno, con el propósito de brindar a los
ciudadanos un entorno de seguridad y de tranquilidad, tam-
bién ha sido uno de los que hemos abordado de manera
destacada en relación con la frontera sur con los países de
Centroamérica. Es decir, no nada más con los países de la
frontera, sino con todo Centroamérica.

Consideramos que es importante que en el tema de seguri-
dad adoptemos un enfoque regional y así lo hemos venido
impulsando. Una prueba de ello es que México fue sede de
la Primera Reunión de Ministros en Materia de Seguridad
Pública de las Américas, en donde se adoptó el compromi-
so por la seguridad pública de las Américas. Fue la prime-
ra vez que los ministros de seguridad pública se reúnen y
reconocen que hay toda una agenda pendiente que no se ha
abordado todavía.

También tenemos con el Sistema de Integración Centroa-
mericana la estrategia de seguridad de Centroamérica y
México, en donde México ha sido incorporado a los es-
fuerzos de Centroamérica en materia de seguridad, y es un
participante permanente en este Grupo del SICA, sobre los
temas de seguridad.

Con Guatemala tenemos un grupo de alto nivel de seguri-
dad y con Belice un grupo de alto nivel de seguridad fron-
teriza, los cuales se enfocan precisamente a la labor de co-
ordinación y cooperación en la frontera sur.

En el marco de la Iniciativa Mérida, también el Congreso
estadounidense aprobó algunos recursos que están destina-
dos a la cooperación con Centroamérica. Ahí México ha
actuado como un facilitador para que Estados Unidos pue-
da apoyar los esfuerzos de los países centroamericanos, si-

guiendo por supuesto las prioridades y las necesidades de
los países centroamericanos en esta materia.

Estamos nosotros también trabajando en un programa inte-
gral para la frontera sur, que tiene el objetivo de desarrollar
una visión de mediano y largo plazo, con un enfoque es-
tratégico e integral. Es decir, que combine los temas de se-
guridad con los temas de medio ambiente y con los temas
de desarrollo social en ambos lados de la frontera.

El presidente Calderón y el presidente Colom, de Guate-
mala, han manifestado su deseo de convertir a la frontera
entre México y Guatemala en una frontera de oportunidad
y no dejar que siga siendo una frontera que se caracteriza
por la marginación, por la exclusión y la falta de infraes-
tructura. Gracias, presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señora secretaria. Tiene la palabra hasta por cinco
minutos el señor diputado Sergio Ernesto Gutiérrez Villa-
nueva, del Partido de la Revolución Democrática.

El diputado Sergio Ernesto Gutiérrez Villanueva: La
realidad de mi estado, Chiapas, me ha hecho especialmen-
te sensible a los dilemas y retos del desarrollo centroame-
ricano, al que ineludiblemente estamos ligados.

En el pasado inmediato supimos que el Plan Puebla-Pana-
má llegó a convertirse muchas veces en un amasijo de ini-
ciativas y proyectos inconexos; poco realistas, otras. Por
número y contenido, esos proyectos sólo sirvieron para
consumir incontables horas de trabajo de nuestro gobierno
y de los gobiernos de los estados involucrados, y animaron
escasa participación de los países de Centroamérica.

Tan es así, que hoy se nos dice que el Proyecto Mesoamé-
rica se ha concentrado en sólo algunos muy concretos pla-
nes de desarrollo para la región, más creíbles y eficientes.

Quisiéramos pensar que el nuevo Plan Mesoamérica es un
verdadero proyecto de integración centroamericana y no se
trata sólo de una figura retórica para envolver con nuevo
ropaje una iniciativa ya conocida y probada. Ojalá pronto
su oficina pudiese estar informando de los proyectos con-
cretos que se han puesto en marcha, y cuál es el costo y be-
neficios para México de los mismos.

La frontera sur es la principal entrada de inmigrantes a
nuestro país, tanto para aquellas personas que desean resi-
dir, regular o irregularmente en nuestro territorio, como
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para las que desean trabajar temporalmente o transitar por
nuestro país hacia Estados Unidos.

Aunado a lo anterior, existe una ancestral cultura de traba-
jadores guatemaltecos temporales en esta zona fronteriza.
Hoy por hoy ingresan anualmente alrededor de 25 mil tra-
bajadores de forma regular y 12 mil más de forma irregu-
lar, los cuales se ocupan principalmente como jornaleros
agrícolas en Chiapas.

Es por ello que el gran reto para nuestras instituciones de-
biera ser el de generar condiciones de seguridad que im-
pidan a la delincuencia organizada ver en los migrantes
un nicho cómodo para sus actividades delictivas, erradi-
cando la vulnerabilidad causada por su estatus migratorio
irregular.

El gobierno mexicano tiene que estar convencido de que el
fenómeno migratorio es un elemento detonante de la eco-
nomía regional y el crecimiento equilibrado de nuestros es-
tados fronterizos.

En conclusión, licenciada Espinosa, la política exterior de
México en materia de migración, comercio exterior y se-
guridad fronteriza deberá pasar por la necesaria participa-
ción de los estados fronterizos, puesto que sólo así se lo-
grará una real integración de intereses, tanto nacionales
como locales. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señor diputado Gutiérrez Villanueva. Tiene la pa-
labra hasta por tres minutos, para formular su pregunta, la
diputada Norma Leticia Salazar Vázquez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional.

La diputada Norma Leticia Salazar Vázquez: Con su
venia, presidente; compañeras diputadas y compañeros di-
putados.

Distinguida secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia
Espinosa Cantellano, agradezco que nos acompañe en este
recinto legislativo, el cual se honra con su presencia y que,
además, considero, muy significativa y provechosa dado
que del informe del presidente Felipe Calderón se despren-
de que su administración está enfocada a encauzar una po-
lítica exterior integral con una línea política definida, ten-
dente a promover la institucionalidad democrática, el
respeto a los derechos humanos, así como la integración y
el desarrollo entre los países de la región.

Considero más satisfactorio observar en el informe la con-
sistencia reflejada en la política exterior, con la prioridad
que ha dado el gobierno federal al tema de seguridad inte-
rior de nuestro país y al compromiso de construir una nue-
va cultura de la migración, como se advierte en los resulta-
dos arrojados por el Programa Especial de Protección y
Asistencia Consular de los Mexicanos en el Exterior.

Bajo este tenor que indudablemente genera una percepción
de una política exterior responsable, me permito formular-
le las siguientes preguntas.

Primera. ¿Qué efectos y beneficios se esperan de las diver-
sas reuniones celebradas entre el presidente Felipe Calde-
rón y su homólogo de Estados Unidos de América, Barack
Obama, en materia migratoria; y cuál es la situación de la
relación bilateral entre ambos países?

Segunda. En la relación de nuestro país con Estados Uni-
dos en materia de seguridad, sabemos que se deben seguir
fomentando los esfuerzos conjuntos que ha llevado a cabo
la secretaría a su cargo para impulsar el cumplimiento de lo
establecido en la Iniciativa Mérida, es por ello que me per-
mito formular el siguiente cuestionamiento. ¿Cuáles son
los beneficios de la Iniciativa Mérida en el contexto de co-
operación en materia de seguridad con los Estados Unidos
de América, y qué se tiene previsto en cuanto concluya la
vigencia de la referida iniciativa?

Tercera. Si me lo permite, secretaria, quisiera saber cómo
es que esta Cámara de Diputados puede influir con acuer-
dos y reformas que materialicen la conducción de sus es-
fuerzos para lograr una política migratoria en beneficio a
nuestros connacionales.

Lo anterior, porque considero que esta LXI Legislatura tie-
ne la oportunidad histórica de trascender y brindar claridad
a los temas como la migración, que es de interés de todos
los mexicanos. Es por ello que la conducta y la madurez
política de los ciudadanos legisladores, aquí presentes, y de
las legislaturas de los estados fronterizos deben estar enfo-
cadas a presentar iniciativas, acuerdos y reformas en mate-
ria migratoria.

Finalmente y a nombre del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional y de los ciudadanos mexicanos que por
distintas situaciones han decidido migrar a otros países es
que le exhorto a continuar con su loable responsabilidad; y
le pido que no escatime esfuerzos, a fin de fortalecer los
vínculos económicos sociales y culturales con la comuni-



dad mexicana en el exterior y, en especial, con la residente
en Estados Unidos. Por sus respuestas muchas gracias, se-
cretaria. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, diputada Norma Leticia Salazar. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos, para responder, la licenciada Pa-
tricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Bueno, hemos abordado en varios momentos el tema mi-
gratorio y quisiera, quizás en esta oportunidad, referirme
de manera un poquito más amplia a la relación bilateral con
Estados Unidos, aprovechando la amable pregunta de la di-
putada Salazar.

Quisiera decir que, en nuestra opinión, la relación con los
Estados Unidos atraviesa por uno de los mejores momen-
tos que conocemos en las últimas décadas. Hemos logrado
establecer con la administración del presidente Obama una
relación de respeto mutuo, basada en la corresponsabili-
dad, basada plenamente también en un reconocimiento ex-
plícito de los principios de política exterior de México pa-
ra cualquier acción que hagamos con la administración del
presidente Barack Obama.

En este sentido, yo quisiera destacar el hecho de que el pre-
sidente Calderón en muy poco tiempo ha tenido ya tres en-
cuentros bilaterales con el presidente Obama y otros tantos
encuentros en el marco de foros multilaterales, esto lo
menciono como… y quizás al mencionar los encuentros, es
importante destacar que los encuentros per se son impor-
tantes, pero no, acá los estoy resaltando no nada más por-
que se den, sino por el hecho de que son oportunidades en
donde los líderes, los mandatarios abordan toda la agenda
bilateral.

Y el tema migratorio ha sido siempre un tema central de es-
tas conversaciones, un tema central en donde el presidente
Calderón ha sido respetuoso pero muy firme en expresar
que para México es indispensable que se reconozca la con-
tribución que los mexicanos hacen a la economía y a la so-
ciedad estadounidenses; y que es posible manejar el tema
migratorio como un tema que puede beneficiar a ambas
partes. No es necesario, no es indispensable pensar que uno
de los países tiene que perder en el tema migratorio, ambos
países nos beneficiamos y si partimos de ese reconoci-
miento vamos a poder avanzar muchísimo.

El presidente Obama ha coincidido, por supuesto, en este
enfoque y ha reiterado su interés de promover una reforma
migratoria. Adicionalmente y hablando específicamente
sobre el tema migratorio he tenido oportunidad de conver-
sar con varios congresistas y representantes de los Estados
Unidos sobre este tema.

Muchos de ellos, sobre todo los del Caucus Latino, están
comprometidos con impulsar este proyecto de reforma mi-
gratoria; pero reconocen que en este momento todavía no
cuentan con los votos necesarios para poder lograr esa apro-
bación. 

Están decididos a hacer un trabajo serio, un trabajo siste-
mático, un trabajo muy puntual para poder convencer a
aquellos compañeros suyos que todavía no lo están, de que
se sumen a esta iniciativa en beneficio de su país y de la re-
lación bilateral.

La Iniciativa Mérida, diputada, ha probado ser extraordina-
riamente benéfica. En primer lugar, es una iniciativa que
por primera vez da un contenido muy concreto al tema de
la corresponsabilidad. 

La Iniciativa Mérida identifica responsabilidades y com-
promisos para cada uno de los países dentro de su territo-
rio, compromisos en materia de cooperación en la lucha
contra el crimen organizado, que tiene que ver con la com-
partición de información. Tiene que ver también con pro-
gramas de capacitación y, además de eso, incluye el tras-
paso de recursos en especie.

Quiero ser muy enfática. Recursos no de dinero en efectivo,
sino recursos en especie, en equipos, en tecnologías que mu-
chas veces no están disponibles en el mercado, que tienen
que ver con cuestiones de seguridad nacional. Por tanto, se
requiere de una aprobación específica para poder obtenerla.

Éste ha sido, realmente, un proceso que hemos ido cons-
truyendo a lo largo de los últimos 3 años. La Iniciativa Mé-
rida prevé un monto de mil 400 millones de dólares por los
primeros 3 años, los 3 años para los que fue aprobada.

Hasta el momento, el Congreso estadounidense ha aproba-
do ya más de mil 100 millones de fondos para la Iniciativa
Mérida. A finales de este año estaremos recibiendo los pri-
meros equipos más voluminosos que son, por ejemplo, al-
gunos helicópteros. Ya se recibieron algunos equipos de
inspección no intrusiva para algunas de las dependencias
mexicanas.
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Esa parte, que ha sido muy visible en México, creo que es
muy evidente que fortalece las capacidades del Estado.
Fortalece las capacidades, fortalece la capacidad de nues-
tro país para luchar contra el crimen organizado.

Se habló ya con la secretaria Clinton de la necesidad de ini-
ciar. Hemos instruido a nuestros equipos para que se reú-
nan y den ya un seguimiento a estos temas, para que pue-
dan hacernos un planteamiento de cómo vamos a continuar
esta cooperación.

Evidentemente, tiene que partir de una evaluación de cuá-
les son las necesidades que a estas alturas necesitamos pa-
ra poder seguir fortaleciendo las capacidades del Estado
mexicano. Pero la idea es continuar esta cooperación con
pleno respeto a los principios de nuestra política exterior,
de nuestra Constitución.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señora secretaria. Tiene la palabra hasta por cinco
minutos para hacer comentarios el diputado Óscar Martín
Arce Paniagua, del Grupo Parlamentario del Partido de Ac-
ción Nacional.

El diputado Óscar Martín Arce Paniagua: Con su per-
miso, señor presidente. 

Estimada canciller, agradezco sus intervenciones y puntua-
les comentarios. Creemos en Acción Nacional que estable-
cer mecanismos que faciliten el flujo de personas, el desa-
rrollo económico, social y cultural del país, con estricto
apego a la ley y a los derechos humanos, es una tarea que
hoy no se ha dejado pasar.

La actual administración que encabeza el presidente Felipe
Calderón ha exigido y otorgado un trato decoroso para
nuestros connacionales en el exterior, y también para los
nacionales y gente que nos visita.

Prueba de ello es el gran número de acciones derivadas y
que se narran explícitamente en el informe que usted nos
ha estado comentando. Una repatriación justa, una defensa
legal apropiada, programas como el Seguro Popular, edu-
cativo, de salud, que hoy se proporcionan a nuestros con-
nacionales, principalmente en Estados Unidos, que es en
donde se encuentra la mayoría, son prueba de ello.

Para que una democracia funcione deben ordenarse los ob-
jetivos e intereses nacionales y también que sean coheren-
tes ellos con una política exterior que dé resultados.

Los gobernadores y los alcaldes actualmente también son
corresponsables, como nosotros, de la política exterior. He
leído puntualmente en el informe acerca de las visitas y los
foros en que regularmente participan los alcaldes y gober-
nadores, con auxilio de esta secretaría.

Hoy, a la mitad del camino de la administración federal del
presidente Felipe Calderón, percibimos una secretaría con
una armonía y un prestigio internacional, que nadie puede
negar. Atrás quedó esa política del dejar hacer, del dejar pa-
sar, mientras que nosotros nos servimos con placer.

Hoy las cosas han cambiado. Hoy se tiene un presidente a
quien no se le puede tachar de corrupción; hoy enfrentamos
el tema del narcotráfico, de seguridad en las fronteras. Exi-
gimos y damos un trato digno de frente e igual, inclusive
con la megapotencia estadounidense.

El buen gobierno y la democracia nos prestigian y aunque
no regateamos ni atendemos certificaciones, sí pedimos co-
laboración internacional. Prueba de ello es el Plan Mérida,
que usted ha estado comentando y la cooperación interna-
cional de las policías.

Sin embargo, y a pesar de que avanzamos en el camino co-
rrecto, existen muchas asignaturas que tenemos que refor-
zar y que es corresponsabilidad de nosotros. Por ejemplo,
la seguridad de las fronteras, el control del armamento, las
armerías en las fronteras, el cruce que tenemos en las fron-
teras y que se ha venido incrementando y que hay la posi-
bilidad de que se detenga el flujo de turismo y de gente que
transita vía terrestre por el programa Siave, como el caso
de Tijuana. También ampliar la colaboración de las policí-
as a nivel local en un esquema internacional en las fronte-
ras.

Revisar también, si es posible, que esta secretaría se haga
cargo de la política de promoción exterior en el ramo eco-
nómico, tal como lo hacen otros países. En estos tiempos
de crisis podría ser una solución para adelgazar la burocra-
cia que tenemos en el país.

Nosotros no le tememos ni estamos en contra de modelos
como el brasileño, el argentino, el chileno. Podemos enta-
blar un debate en las mesas correspondientes, por ejemplo,
en el tema del petróleo, de la energía o del esquema que
utiliza Brasil actualmente.

Tenemos muchas asignaturas pendientes y nosotros debe-
mos de acudir a ellas en esta soberanía.



Por lo plasmado en su informe, por el prestigio que se ha
ganado la Cancillería, permítame felicitarla, señora secre-
taria. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta por tres mi-
nutos, para formular sus preguntas, el señor diputado Raúl
Domínguez Rex, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional.

El diputado Raúl Domínguez Rex: Con su permiso, se-
ñor presidente.

Compañeras diputadas y compañeros diputados, en Méxi-
co existe una grave crisis de representación internacional
agravada por factores externos e internos. Muchos de ellos
debido a la gran ineficiencia en la toma de decisiones por
parte de aquellos quienes tienen la responsabilidad de lle-
var a cabo la política exterior.

Al revisar el informe enviado a esta soberanía se puede uno
percatar de la falta de indicadores que nos permitan obser-
var evoluciones concretas de los alcances y logros de la
gestión del último año.

El presente informe pareciera ser más un manual de opera-
ción que verdaderamente un informe detallado de los re-
sultados obtenidos. Nuestra imagen en el entorno interna-
cional se ha visto dañada en los últimos gobiernos de la
derecha donde, lejos de conciliar o avanzar en el camino de
la operación bilateral o de desarrollar los esquemas que nos
permitan ponernos en la vanguardia regional en las activi-
dades multilaterales, se ha permitido que otros países to-
men las grandes decisiones.

En estos momentos nuestra condición hacia el resto de los
países de Latinoamérica va marcha atrás. Se ha perdido la
condición de ser el interlocutor de los problemas entre las
naciones, se ha perdido la oportunidad de ser la nación lí-
der en la captación de recursos en inversión directa.

Se ha dejado de lado la opción de ser guía para todos aque-
llos países de Latinoamérica que veían a México como
ejemplo de nación que tenía en claro los objetivos de un
país con certidumbre en el ritmo de nación.

En el informe al que se hace referencia, respecto de Amé-
rica Latina y el Caribe, se puede observar una serie de en-
cuentros y contactos bilaterales en el último año de gobier-
no. La pregunta es: ¿cuáles fueron los beneficios directos

de dichos acuerdos que puedan dar el impulso necesario a
México para retomar el liderazgo regional que se tenía con
anterioridad?

¿Cuáles han sido los alcances que se han logrado respecto
a las iniciativas diplomáticas propuestas por México en la
Asamblea General de la Organización de Estados Ameri-
canos, celebrada el pasado 2 y 3 de junio del presente año
en San Pedro Sula, Honduras?

Por último, ¿qué se ha hecho respecto de la integración de
México con América Latina en relación con otros órganos
como la Unión de Naciones Suramericanas y la Alternati-
va Bolivariana para América Latina y el Caribe? Por su
respuesta, muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta por cinco
minutos, para responder, la licenciada Patricia Espinosa
Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Agradezco al diputado Domínguez Rex esta pregunta que
me permite abordar de manera más detallada el tema de la
presencia de México en América Latina.

He dado algunos ejemplos de cómo México es reconocido
y actúa como un interlocutor central a nivel global, a nivel
internacional. En América Latina esto es todavía más evi-
dente.

Quisiera mencionar que fue precisamente México, en la
Reunión Cumbre del Grupo de Río, en República Domini-
cana, y particularmente el presidente Felipe Calderón per-
sonalmente, quien proveyó los elementos, la declaración
que llevó a dar si no una solución definitiva al conflicto
que se estaba desarrollando en ese momento entre Colom-
bia y Ecuador como resultado del bombardeo de un cam-
pamento por parte de fuerzas colombianas en territorio
ecuatoriano, si no una solución definitiva, porque todavía
vemos que es un conflicto que de distinta manera sigue la-
tente, sí en ese momento la propuesta mexicana fue la que
sentó las bases para que se distendiera la situación tensa
que existía y se pudiera descartar una posible solución vio-
lenta, una solución con uso de la fuerza en ese momento.

A partir de ahí el hemisferio, la OEA y los distintos meca-
nismos, incluyendo también algunos de los que han sido
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mencionados de Sudamérica, como el Mercosur y la Una-
sur, retomando ese acuerdo que México planteó en la Cum-
bre de Santo Domingo, es que se pudo seguir construyen-
do un camino de reconciliación entre Ecuador y México.

Quiero también destacar que en esa cumbre —que fue el
momento en el que México asumió la presidencia pro tém-
pore del Grupo de Río—, en ese momento y en ese foro fue
donde el presidente Felipe Calderón planteó la propuesta
de establecer una organización que agrupe a los Estados de
América Latina y el Caribe. Se trata de una propuesta me-
xicana; una propuesta mexicana que hemos seguido impul-
sando a través de los coordinadores y los mecanismos es-
tablecidos en el marco del Grupo de Río.

La idea es, precisamente —y ahí coincidimos plenamente
con las señoras diputadas y los señores diputados que han
hablado hoy—, que México debe ser un actor importante
en el proceso de integración de América Latina. Ésa es la
región a la que pertenecemos y en eso ha estado empeñado
el gobierno del presidente Felipe Calderón.

Está ahora en discusión, a nivel técnico, la propuesta de có-
mo vamos a integrar esta organización. Los países del Ca-
ribe, por cierto, algunos de ellos todavía no han decidido si
quieren en este momento unirse a un esquema de integra-
ción de esta naturaleza. Pero hemos acordado ya que po-
dríamos dejar los estatutos o lo que sea el instrumento bá-
sico de esta organización abierto para que, en su
momento, quienes en este momento no se sumen, pudie-
ran sumarse.

México se ha convertido, es visto y reconocido en la región
como uno de los grandes promotores de la integración de
América Latina y el Caribe; como uno de los países que ha
impulsado una agenda constructiva, reconociendo que en
la región hay una enorme pluralidad, hay una gran diversi-
dad de posiciones y de opciones que de manera legítima
cada país y cada gobierno establece.

Por esa razón, yo no puedo coincidir con las opiniones que
sienten, que señalan que hemos perdido la oportunidad de
ser un actor relevante en América Latina. Estamos desem-
peñando un papel relevante. 

En la crisis de Honduras —y está a punto de terminárseme
el tiempo otra vez— nuevamente, como secretarios pro
témpore del Grupo de Río, México ha sido quien ha con-
ducido los esfuerzos para lograr una solución pacífica a la
crisis de Honduras. Ha estado en la cabeza del Grupo de

Río, en el marco del Consejo Permanente de la OEA y de
la Asamblea General de la OEA. 

Espero que en otra pregunta pueda tener oportunidad de
comentarles con más detalle lo que hemos hecho con rela-
ción a este tema tan delicado. Gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señora secretaria. Tiene la palabra hasta por cinco
minutos para los comentarios correspondientes el señor di-
putado Miguel Ernesto Pompa Corella, del Partido Revo-
lucionario Institucional.

El diputado Miguel Ernesto Pompa Corella: Muchas
gracias. Con su permiso, diputado presidente. 

Señora secretaria de Relaciones Exteriores, hemos escu-
chado con atención su participación y nos faltan respuestas
precisas a los planteamientos que se le han formulado. 

Los diputados del Partido Revolucionario Institucional ad-
vertimos la adusta presencia del gobierno mexicano en fo-
ros internacionales y vemos con preocupación el abandono
con que se ha conducido nuestra política exterior.

A casi dos lustros de gobiernos emanados de Acción Na-
cional se ha reducido la defensa de los intereses de la na-
ción. Secretaria Espinosa, no vemos que la política exterior
del presidente Felipe Calderón le otorgue a México el res-
peto y el reconocimiento de los países del mundo. 

Los gobiernos emanados del PRI defendemos los princi-
pios de política exterior que dieron prestigio a México en
el devenir del siglo XX. Históricamente, hemos defendido
el avance y el desarrollo democrático de las naciones.

Hemos ejercido siempre la neutralidad en la mediación in-
ternacional, condición que como país nos permitió mayo-
res espacios de libertad e independencia. Los principios
mexicanos de política exterior están menoscabados. Los
mexicanos, secretaria, esperamos liderazgo en la política
internacional de nuestro país.

El Tercer Informe de Gobierno del presidente de la Repú-
blica no establece cómo la política exterior mexicana ha
contribuido al comercio internacional, a la inversión ex-
tranjera y a la generación de empleos.

El tercer informe del Ejecutivo no especifica cómo los tra-
bajos de la Secretaría de Relaciones Exteriores han impul-



sado el bienestar de los mexicanos. La Secretaría de Rela-
ciones Exteriores tiene la grave responsabilidad de sortear
los saldos de esta crisis en los ámbitos de cooperación inter-
nacional; no lo está haciendo. Nuestras relaciones interna-
cionales están al vaivén de los intereses de otras naciones.

Compartimos historia y lengua con países hermanos de
América Latina. Nuestra participación para enriquecer el
gran diálogo latinoamericano está prácticamente revocada.

Este viraje en la política exterior nos hace solicitarle, se-
cretaria, un informe detallado sobre las principales accio-
nes diplomáticas del Ejecutivo en la región, donde con tris-
teza advertimos la pérdida de liderazgo de México frente a
otras naciones de Latinoamérica.

El pobre desempeño de la Cancillería en el conflicto de
Honduras muestra que el Ejecutivo o no quiere o no puede
o no sabe defender el papel que otrora México tenía en la
región.

La población civil de Honduras está siendo embestida por
el autoritarismo. El conflicto hondureño registra muertos
en enfrentamientos con fuerzas militares y policías. Se ha
hostigado a la representación del gobierno de Brasil en Te-
gucigalpa, hay toque de queda y se han suspendido las ga-
rantías individuales.

Ante estos acontecimientos, la mediación que debe desem-
peñar México es fundamental para garantizar la paz en la
región. La mediación política en México ha sufrido una la-
mentable metamorfosis. Los valores internacionalistas de
México se han transfigurado solamente en relaciones co-
merciales y productivas en las que tampoco destacamos,
secretaria.

Le recuerdo, secretaria, que en los gobiernos emanados del
PRI, México participó activamente en la reposición de la paz
en los conflictos armados de El Salvador, Nicaragua y Ve-
nezuela, que amenazaban con desestabilizar toda la región.

Hoy el Ejecutivo se limita a observar en forma indiferente
los acontecimientos internacionales. Ese razonamiento nos
lleva a pensar que la diplomacia impecable de don Alfonso
García Robles no fue producto de la improvisación a la que
hoy pareciéramos estar condenados.

Es urgente que México fije una posición más activa en el
restablecimiento de los procesos de paz en América Latina.
El aislamiento del gobierno mexicano en el proceso de

unidad latinoamericana pone en riesgo nuestra propia so-
beranía al ver con disimulo la militarización en la región.
La diplomacia mexicana lleva una relación fría y distante
con los gobiernos progresistas de su continente.

En el mundo México debe encabezar una política exterior
independiente. La visión correcta de la democracia es el
punto de partida, señora secretaria. Democracia y desarro-
llo son dos preceptos que deben guiar la política exterior
mexicana contemporánea. Ambos preceptos están vincula-
dos al crecimiento económico, político y social de nosotros
mismos y también de la región. No verlo así es formar
siempre parte de los conflictos antes que resolverlos.

No actuar en contra del expediente del golpismo en Hondu-
ras es avalar la vuelta del terror en países hermanos. Se des-
truyen por la fuerza de los tejidos de las sociedades de la re-
gión.

El Ejecutivo ha enmudecido deplorablemente ante el ataque
de militares y policías a la población inerme en Tegucigalpa.
Es penoso, señora secretaria, que el gobierno federal se li-
mite a emitir un comunicado de prensa preocupado por el
incremento de las tensiones en Honduras y que permanez-
ca atento a los acontecimientos.

Frente a los conflictos del continente es triste que México
se limite a intervenir en foros internacionales haciendo lla-
mados, como lo hizo usted en la sede de las Naciones Uni-
das, en Nueva York.

Sea usted, señora secretaria, el amable conducto para ex-
presar al presidente Felipe Calderón que nosotros, los di-
putados del Partido Revolucionario Institucional, vemos
con seria preocupación el abandono y frivolidad con que se
conduce la política exterior del gobierno de México. Es
cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, diputado Pompa Corella.

Para la segunda ronda de preguntas, respuestas y comenta-
rios, hasta ahora los grupos parlamentarios han registrado
a los siguientes diputados: Convergencia, a María Teresa
Rosaura Ochoa Mejía; Nueva Alianza, a Elsa María Martí-
nez Peña; el Partido del Trabajo, a Porfirio Muñoz Ledo; el
Partido Verde Ecologista de México, a Rafael Pacchiano
Alamán; el Partido de la Revolución Democrática, a Clau-
dia Edith Anaya Mota; y el Partido Acción Nacional, a
Gustavo Miguel Ortega Joaquín y Kenia López Rabadán.
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Así que tiene la palabra hasta por tres minutos, para for-
mular su pregunta, la ciudadana diputada María Teresa Ro-
saura Ochoa Mejía, del Grupo Parlamentario de Conver-
gencia.

La diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía: Con
su permiso, señor presidente.

Señora secretaria, sería muy acertado de su parte que de es-
ta comparecencia surgieran grandes ideas e iniciativas pa-
ra posicionar a la política exterior como una política de Es-
tado. Como bien se dijo en su comparecencia en el Senado
de la República, es lamentable que dentro del llamado de-
cálogo del Ejecutivo federal, presentado el pasado 2 de
septiembre, no se señale a la política exterior como un ins-
trumento y medio eficaz para enfrentar los retos del desa-
rrollo del país.

La enumeración de acciones realizadas en cada uno de los
frentes y con los diversos organismos multilaterales, difí-
cilmente pueden considerarse parte de una clara política
exterior, que busca incentivar la economía en estos tiempos
de crisis.

La descripción de ciertos hechos llamados proyectos de
cooperación, no pasa de ser una cronología de acciones gu-
bernamentales de baja intensidad para tiempos normales y
la situación de hoy no está para ello.

Llama la atención que con relación a los Estados Unidos,
país con el que económicamente estamos profundamente
integrados, los proyectos de colaboración no representen la
dimensión del caso. A 15 años del Tratado de Libre Co-
mercio de América del Norte, no hay referencia al respec-
to. La agenda en materia de competitividad de América del
Norte que el gobierno federal presentó a los Estados Uni-
dos con el propósito de optimizar temas de cooperación
aduanera y regulatoria de comercio y de servicios e in-
fraestructura fronteriza.

La Declaración conjunta de los líderes de América del Nor-
te, del 10 de agosto pasado en Guadalajara, terminó siendo
un buen protocolo, sin ningún compromiso respecto de la
posibilidad de abordar los avances y retrocesos del Tratado
de Libre Comercio.

No está de más, señora secretaria, recordarle que uno de los
artífices, Mickey Kantor, que fuera secretario de Comercio
de Estados Unidos, señale que se cometieron muchos erro-
res de no visualizar que vivimos en una economía dinámi-

ca, en un mundo globalizado, en donde las condiciones
cambian muy rápido.

Otro de los ejes prioritarios de nuestra política exterior tie-
ne que ver con la apremiante e inaplazable política migra-
toria integral, incisiva y respetuosa de los derechos huma-
nos. Necesitamos ser congruentes en una cosa: debe existir
una política unificada y respetable entre las autoridades del
Instituto Nacional de Migración. Lo que exigimos para
nuestros connacionales en la frontera norte también debe
existir por parte de todas las autoridades de la administra-
ción pública, en todos sus niveles: puntual compromiso de
respetar los derechos de los migrantes de la frontera sur.

Si algo nos debe avergonzar a los ojos de otros países —
claro—, además de la corrupción, es precisamente la dis-
criminación hacia otros pueblos. 

Hay generaciones de mexicanas y mexicanos en los Esta-
dos Unidos que llevan lustros o decenas de años sin poder
viajar a su propia tierra y cuando lo hacen, bajo su riesgo,
se puede decir que aparece la muerte de paisanos por in-
tentar pasar la frontera norte que sólo en 2008 —se consi-
dera— fueron 725 personas. 

Esto es inhumano e indignante. ¿Qué estamos haciendo
para cambiar la imagen tan deteriorada de nuestro país,
pues casi a diario hay una ejecución en Chihuahua? ¿Cuál
es la estrategia?

Por otro lado, el problema que se presenta año tras año con
el embargo de algún producto mexicano, ya sea agrícola o
pesquero. ¿Qué hace la secretaría para impedir que eso su-
ceda, bajo el esquema de los tratados internacionales? Ya
que, lejos de este problema, nuestros productores en el ve-
cino país del norte los utilizan como pretexto para abaratar
nuestros productos. ¿Qué negociaciones se hacen cuando
esto sucede? Por su atención, mil gracias. Es cuanto, señor
presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía. Tie-
ne la palabra hasta por cinco minutos, para responder, la li-
cenciada Patricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Quisiera destacar la temática y los puntos especialmente
relevantes que fueron abordados durante la Cumbre de Lí-



deres de América del Norte. Creo que es una buena mane-
ra de abordar el planteamiento de cuál es realmente el con-
tenido, los beneficios y la manera en que se está llevando
la relación con los Estados Unidos.

Creo que en esta oportunidad hubo verdaderamente avan-
ces sustantivos, además de abordar los temas que son nor-
males de competitividad, de intercambio económico que
realmente nutren una muy buena parte de nuestra agenda y
que nos han llevado a convertirnos en uno de los principa-
les países que tienen volúmenes más grandes de comercio
en el mundo. Nos ha permitido mejorar nuestra eficiencia
y diversificar nuestra estructura económica.

Además de esa parte —que es especialmente relevante por
la crisis económica internacional, por la coyuntura que es-
tamos atravesando—, quisiera destacar también en esta
oportunidad el tema de seguridad, que también fue aborda-
do —refiriéndome al señalamiento de la diputada en el sen-
tido de que no hay una relevancia en los proyectos de co-
laboración con Estados Unidos, de acuerdo al nivel de
nuestra relación— y habría que recordar precisamente la
Iniciativa Mérida que, por primera vez, es el primer pro-
yecto o programa de cooperación que tiene un monto tan
significativo: mil 400 millones en 3 años, de los cuales —
repito— ya mil ciento y pico han sido aprobados por el
Congreso estadounidense.

El otro tema muy importante que fue abordado con mucha
profundidad fue el de la colaboración en los casos de pan-
demias o de epidemias. Aquí aprovecho para resaltar que
durante la emergencia sanitaria con motivo del surgimien-
to del virus AH1N1, la colaboración que asumió la región
de América del Norte (México, Estados Unidos y Canadá)
fue verdaderamente ejemplar; es presentada por la Organi-
zación Mundial de la Salud como una colaboración ejem-
plar.

Los tres países sumamos esfuerzos, sumamos a nuestros
equipos para poder procesar las muestras de pacientes lo
más rápido posible para poder encontrar cuál podría ser el
tratamiento más adecuado, para poder realizar una investi-
gación, reunir datos que nos pudieran arrojar claridad sobre
el comportamiento mismo de este virus y, por tanto, de las
medidas que ya se tomaron para prevenir su propagación,
más allá de lo que ya estaba ocurriendo.

También en estas reuniones los líderes acordaron seguir
profundizando esta colaboración, tanto en el ámbito de las

pandemias como en el ámbito del tema de seguridad. Creo
que son ejemplos muy claros de cómo esta cooperación ca-
da vez es más amplia, abarca más temas.

Otro tema que quisiera destacar es el tema del cambio cli-
mático, que es otro de los aspectos en donde los tres man-
datarios acordaron que debíamos aprovechar las potencia-
lidades entre nuestros tres países. Es muy importante que
podamos beneficiarnos mutuamente. 

En el Congreso estadounidense, por ejemplo, ahora hay
una iniciativa para crear un mercado de bonos de carbono
en Estados Unidos y se habló de la posibilidad de que Mé-
xico pudiera beneficiarse de un esquema de esta naturale-
za. Un esquema que, por cierto, también beneficiaría a Es-
tados Unidos.

Así que, creo que hay muchos elementos que nos indican
claramente los enormes beneficios que hemos derivado de
una relación franca, respetuosa en defensa de los intereses
nacionales. Gracias.

Presidencia del diputado 
Francisco Javier Ramírez Acuña

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos para hacer comentarios la diputa-
da María Teresa Rosaura Ochoa Mejía, del Grupo Parla-
mentario de Convergencia.

La diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía: Con
su permiso, señor presidente.

Señora secretaria, he escuchado sus respuestas y creo que
falta complementarlas. Bajo el rubro de la economía es
tiempo que la política exterior juegue un papel o un rol di-
plomático con el firme propósito, tanto para refrendar
nuestra vocación pacifista como para ser capaces de im-
pulsar nuevas iniciativas, y ser más competitivos en el con-
curso de las naciones.

Se requiere que el Estado mexicano intensifique y profun-
dice cada una de las relaciones bilaterales como las multi-
laterales. Tenemos que aprender de los países que en el pa-
sado no muy lejano, contaban con economías, incluso, más
débiles que la nuestra, pero que hoy se han convertido en
potencias llamadas medianas, y que han dejado a un lado la
diplomacia de baja intensidad.
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Nuestro país necesita transitar a una política exterior que
no sólo vea por nuestro entorno inmediato, sino también un
nuevo escenario mundial de desafíos y de oportunidades.
En el informe de gobierno no están presentes los trazos de
una política exterior que esté contribuyendo de una forma
decisiva a sortear nuestra actual crisis económica.

El recuento de acciones, cumbres y reuniones de alto nivel
del Ejecutivo federal, conjuntamente con misiones de em-
presas en nuestro país no tienen ni tendrán mayor impacto,
mientras no seamos capaces de atraer las suficientes inver-
siones para generar empleos.

¿Qué esta realizando la Secretaría de Relaciones Exteriores
para invitar al capital extranjero a invertir, si nos encontra-
mos en una crisis económica? ¿Bajo que rubros o progra-
mas se quiere, que se invierta en México, si mostramos al
mundo un país inseguro en estados y municipios, que tie-
nen intervención militar?

México está en la situación en la que estaba Colombia ha-
ce cinco años. La violencia callejera, la corrupción y el ma-
lestar civil en México está haciendo tambalear a esta prós-
pera y democrática nación, y por esta grave situación, los
presidentes George Bush y Felipe Calderón propusieron la
Iniciativa Mérida, para dar respuesta conjunta a los cárte-
les y a las debilidades institucionales de México y para
combatirlos y llevarnos a la justicia.

¿Es así, señora secretaria? Y se lo pregunto, porque ésas
son las consideraciones del Instituto Americano para el Or-
den Público, una institución nada pro norteamericana ni
antimexicana. Nos dice que la Iniciativa Mérida es com-
plemento ideal para el Plan Colombia, ¿es así?

Sin embargo, señora secretaria, en el Informe sobre las in-
versiones en el mundo de la Conferencia de las Naciones
Unidas sobre el Comercio y Desarrollo nos encontramos
con que son otras las regiones del mundo y países que han
sido más atractivas para generar empleos a través de inver-
siones extranjeras.

Los flujos dirigidos a Asia Oriental o Sudoriental, el Caribe,
con los flujos de inversión se incrementa sólo un 13 por
ciento. Llama la atención que seguimos ocupando el décimo
octavo lugar de las 20 principales economías en captar in-
versiones, muy por debajo de países como Brasil, India y
China.

Desde luego, podemos entender que los flujos de inversión,
hacia adentro y hacia afuera, han sido afectados por la ac-
tual crisis económica y financiera. Pero estos datos nos
muestran que hay mucha responsabilidad interna de la cri-
sis actual.

Señora secretaria, ¿estamos preparados para competir en
este nuevo escenario internacional de competencia que se
avecina? Por su parte, es vital aprovechar todo los foros e
instituciones internacionales para hacer valer nuestra voz y
hacer sentir nuestro reclamo en asuntos cruciales para los
pueblos y la paz mundial. Nuestra vocación pacifista y de
libre autodeterminación no nos exime de la gran responsa-
bilidad de hacer efectivos los derechos humanos y los va-
lores democráticos.

Respecto a la política climática. México tiene que ser un
asiduo impulsor de iniciativas para reducir los gases y efec-
tos invernadero, en virtud de que en los últimos tiempos los
propios países en desarrollo están contribuyendo drástica-
mente con gases de efecto invernadero y una muy preocu-
pante deforestación.

El Protocolo de Kyoto debe ser asumido y cumplido por to-
dos los países y los pueblos. Basta ya de que las grandes
potencias, y en particular Estados Unidos, sigan desarro-
llando su industria a contracorriente de nuestra salud y la
supervivencia planetaria.

Le pido a usted, de la manera más atenta, poder hacerme
llegar estas respuestas. Le hago entrega de estos documen-
tos. Muchas gracias. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
tres minutos, para formular su pregunta, la diputada Elsa
María Martínez Peña, del Grupo Parlamentario Nueva
Alianza.

La diputada Elsa María Martínez Peña: Con el permiso
de la Presidencia; compañeras legisladoras y compañeros
legisladores.

Señora secretaria, en las últimas décadas se ha observado
un crecimiento importante en las relaciones que mantienen
las entidades federativas con el exterior, lo cual es atribui-
do a factores externos como la globalización e interdepen-
dencia, y a factores internos como la democracia, la des-
centralización y la reforma estructural.



Cada entidad presenta un rango de variación en el nivel de
participación internacional que depende de variables eco-
nómicas, políticas y geográficas. Un estudio del Consejo
Mexicano de Asuntos Internacionales señala solamente a
tres estados con una participación internacional importan-
te: Jalisco, Baja California y Chiapas.

Dichas entidades se distinguen por contar con una depen-
dencia dentro de la estructura gubernamental dedicada ex-
clusivamente a coordinar las relaciones del estado con el
exterior, y llevar a cabo promoción económica de cada una.
El resto de las entidades se encuentra en el rango de pre-
sencia internacional, dependiendo del terreno que hayan
desarrollado, en el ámbito político o económico.

En este sentido y dada la importancia que representa ac-
tualmente para cada estado la promoción a nivel interna-
cional de los intereses para generar acuerdos que enriquez-
can el desarrollo económico, social, político y cultural de
cada uno, señora secretaria, ¿qué es lo que está haciendo la
Secretaría a su cargo para fomentar las relaciones interna-
cionales de los estados y los municipios con el resto del
mundo? ¿Qué opinión merece la recomendación que se le
hizo a su Secretaría, de crear una oficina en cada entidad
federativa que atienda los asuntos internacionales del esta-
do y que vele porque se tomen en cuenta sus necesidades
al diseñar la política exterior del país?

¿Cuál es la posición de la Secretaría respecto del Consejo
Mexicano de Asuntos Internacionales, de que la mayoría
de los acuerdos firmados por dependencias de la adminis-
tración pública, estatal y municipal no cuenten con el dic-
tamen de ley de la Secretaría a su cargo? ¿Ésta es una atri-
bución señalada en el artículo 7 de la Ley sobre la
Celebración de Tratados, y por tanto, no existe un registro
preciso de estos documentos jurídicos? Por su respuestas,
secretaria, muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
cinco minutos, para responder, la secretaria, licenciada Pa-
tricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Con relación a este tema, le agradezco a la diputada Martí-
nez Peña que lo plantee, porque es una de las áreas en don-
de hemos venido estrechando la relación entre la Cancille-
ría y los gobiernos de los estados. En muchos casos de

manera directa, en otros casos, a través de la Conferencia
Nacional de Gobernadores.

He tenido el privilegio de ser invitada a la Conferencia Na-
cional de Gobernadores en varias oportunidades, para co-
mentar con los gobernadores distintos temas de particular
interés para ellos. Uno de ellos ha sido el de la reforma mi-
gratoria, precisamente.

Estamos convencidos de que es indispensable fortalecer
esta relación entre el Ejecutivo y los gobiernos de los esta-
dos, especialmente en lo que tiene que ver la promoción de
los Estados en el exterior.

Por supuesto, damos todo el apoyo a los gobernadores y
también a los gobiernos locales para realizar programas de
trabajo en el exterior. Nuestras embajadas y consulados tie-
nen la instrucción muy precisa de otorgar todas las facili-
dades y dar todo el apoyo necesario para que, quienes via-
jen al exterior en una tarea de promoción de sus estados o
comunidades, puedan tener el mayor provecho posible de
su estancia en el exterior.

Hemos fortalecido la relación con la Conferencia Nacional
de Gobernadores. Creo que es un área en donde todavía de-
bemos trabajar para sistematizarla.

He comentado con los señores gobernadores en ciertas
oportunidades que es importante que logremos una buena
coordinación, con el simple propósito de que las condicio-
nes en las que cada estado vaya a hacer sus labores de pro-
moción sean óptimas. Por ejemplo, que no coincidan en el
tiempo dos o tres estados en un mismo lugar, en un tiempo
muy corto. Porque necesariamente eso les va a restar, pri-
mero, interlocutores; en segundo lugar, seguramente tam-
bién interés y foco.

Destaco también que, entre las actividades en las que tene-
mos un trabajo muy estrecho con los gobiernos de los esta-
dos, está el tema de la Comisión de Asuntos Migratorios.
En este tema la Cancillería ha participado de distintas ma-
neras para proveer permanentemente información de cómo
está el proceso en Estados Unidos, qué está ocurriendo allá,
qué es lo que estamos haciendo nosotros para que cuenten
con elementos adicionales convenientes.

Hemos contado también con una muestra de este fortaleci-
miento del trabajo conjunto. Es la participación de algunas
gobernadoras y algunos gobernadores en algunas giras del
presidente de la República al exterior, que tiene el propósi-
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to de que ellos participen de manera directa en la labor de
promoción que se hace en esas giras.

La posibilidad de participar con los interlocutores que es-
tán ya anotados, que están ya dentro de la agenda de traba-
jo en las giras presidenciales, también abre un espacio
muy, muy importante.

Con relación al tema de los acuerdos que me comentaba,
cumplimos con nuestra facultad de dictaminar los acuerdos
interinstitucionales que se celebran entre distintas autori-
dades y también mantenemos un registro de estos acuer-
dos, de conformidad con lo que prevé la Ley de Celebra-
ción de Tratados, como usted señalaba, diputada.

Por supuesto, cuando no tenemos conocimiento de estos
acuerdos es muy difícil que lo podamos hacer. En ese sen-
tido, nosotros estamos en la mejor disposición de fortalecer
la colaboración con ustedes aquí, en la Cámara de Diputa-
dos, para que podamos tener mecanismos más ágiles que,
sin que implique trámites engorrosos o mayor tiempo en la
gestión de estos acuerdos, al mismo tiempo permitan con-
tar con todo el respaldo, y a nosotros nos permitan cumplir
adecuadamente con esta obligación que está prevista en la
Ley sobre la Celebración de Tratados.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos para hacer comentarios, la diputa-
da Elsa María Martínez Peña, de Nueva Alianza.

La diputada Elsa María Martínez Peña: Con su permi-
so. Según el estudio México, las Américas y el Mundo,
2008, del Centro de Investigación y Docencia Económicas,
la percepción de las mexicanas y los mexicanos frente a la
conducción de la política exterior es que el país está ensi-
mismado y más alejado del mundo que en años anteriores.

Los resultados reflejan que al mismo tiempo que ha au-
mentado la animadversión hacia la globalización, ha caído
también el interés por lo internacional, al igual que el nivel
y la intensidad de los contactos con el exterior.

Esta percepción es sin duda una respuesta a la actual posi-
ción de México frente al mundo. Una diplomacia silencio-
sa, como es calificada por varios analistas, en donde hasta
varios de los temas que han caracterizado el actuar de nues-
tro país, como posicionamientos, debates y múltiples ac-
ciones parecen haber perdido peso.

Un claro ejemplo es que la agenda común entre México y
Estados Unidos se encuentra estancada en materia de mi-
gración. La lucha contra el crimen organizado y el narco-
tráfico acaparan toda la atención de los gobiernos.

Ante esta realidad, que si bien sabemos debe atenderse co-
mo una de las prioridades del gobierno mexicano, el fenó-
meno de la migración continúa siendo un drama humano
de alcances políticos y de graves violaciones a los derechos
humanos.

Las tragedias padecidas por las mujeres y los hombres mi-
grantes se han convertido en un apartado más de la historia
de México. En cuestión migratoria, un hecho que nos ha
venido caracterizando día a día desde hace años es el olvi-
do de una tragedia pasada, por la aparición de una nueva.

La muerte de migrantes por la violación de derechos hu-
manos por parte de autoridades de Estados Unidos, la falta
de apoyo para los trabajadores indocumentados por los
problemas de los consulados. El problema real para los mi-
grantes no radica solamente en las distancias que tienen
que recorrer, sino en lo que les ocurre antes, durante y des-
pués de que son detenidos.

Los derechos humanos de estas personas son totalmente
trasgredidos, muestra clara de la realidad de un país que re-
clama respeto a sus ciudadanos y viola los derechos de los
demás. Así es como se ha aprendido a vivir en las fronteras
norte y sur de nuestro país.

Es importante no dejar de lado los temas neurológicos de
la agenda interna. La política exterior es parte integrante
del Plan de Nacional de Desarrollo orientado a la promo-
ción de un proyecto nacional determinado. Por ello debe
continuar con la misión de crear los espacios y los medios
para que el país pueda alcanzar objetivos nacionales en su
relación con el resto del mundo.

Requerimos de una política y de una ejecución efectiva y
eficiente. La secretaría debe conciliar el creciente número
de intereses e integrarlos de manera coherente y armónica.
Ello implica que la convicción de la política exterior debe
caracterizarse por su adecuada flexibilidad y mantenerse
en una evolución constante y paralela tanto al desarrollo
del sistema internacional como al desarrollo de los intere-
ses de todos los actores internos que conforman la Repú-
blica Mexicana. Ello a fin de permitir mayores y mejores
esquemas de cooperación y relación.



En este sentido, para el Grupo Parlamentario Nueva Alian-
za reconstruir una política exterior asertiva es una de las ta-
reas más urgentes. Para lograrlo deben definirse los objeti-
vos a partir de políticas congruentes con la realidad
geopolítica y las circunstancias económicas, sociales y po-
líticas de la nación, en donde estén unificados los intereses
con los principales valores nacionales.

La política exterior no debe obedecer a principios formula-
dos en abstracto. Es imprescindible que se fijen estrategias
y prioridades, que respondan a contextos reales y a intere-
ses nacionales en concordancia con los escenarios actuales.

Confiamos en que la Cancillería y el gobierno puedan re-
solver los problemas coyunturales que afecten el país y lo-
gren devolver a la política exterior mexicana su papel his-
tórico. Por su atención, muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
tres minutos, para formular su pregunta, el señor diputado
Porfirio Muñoz Ledo, del Grupo Parlamentario del PT.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega: Con su venia, señor presidente.

Señora secretaria, esta comparecencia es distinta a las an-
teriores. La Secretaría de Relaciones es una institución de
Estado, prestigiosa por muchos conceptos, que se ha pues-
to al servicio del gobierno.

Algo semejante ocurre con otras dos instituciones recono-
cidas de carrera: la Secretaría de la Defensa y la de Mari-
na. La competencia de sus miembros no es la materia del
debate, aunque podría mejorarse. La cuestión es la supedi-
tación de estos servicios a un diseño político opuesto a los
principios constitucionales.

El ciclo neoliberal implicó el adelgazamiento del Estado y
la reconversión de sus instituciones. Cuando la conducción
de un gobierno pierde la brújula y sólo apunta hacia el nor-
te ¿qué debe hacer la Cancillería? En mi criterio resistir o
poner apoyos, formular propuestas en espera de tiempos
mejores.

Le formularé preguntas concretas y esperaría respuestas
precisas, sin caer en las letanías burocráticas ni en las eva-
siones políticas.

Dice usted que la diplomacia mexicana defiende el interés
nacional; sin embargo, la Constitución dispone que la polí-
tica exterior se rige por principios que enumera. Le pre-
gunto: ¿cuál es la relación entre principios e intereses?
¿Quién determina cuál es el interés nacional? Obviamente,
tenemos opiniones diferentes.

¿Está usted de acuerdo en la creación de un Consejo de Po-
lítica Exterior como se ha propuesto en la reforma del Es-
tado, para que todos los actores relevantes confluyamos en
la definición de ese interés?

Afirma que México obtuvo 185 votos para su elección en
el Consejo de Seguridad, como si fuera una medalla. El
mensaje fue distinto; fue de recuerdo y de estímulo. Hemos
sido tres veces miembros del Consejo antes de ésta y nues-
tra actuación se rememora por la comunidad internacional.

Le pregunto: ¿qué ha propuesto México para la reforma de
ese Consejo y para la remodelación del Sistema de las Na-
ciones Unidas?

Por obvio de tiempo, ¿por qué no aprovechamos la presi-
dencia del Grupo de Río para impulsar un proceso de inte-
gración latinoamericana? ¿Por qué cancelamos el Grupo de
los Tres, México, Colombia y Venezuela? ¿Por qué no se
invocan los principios elementales de todo proceso de inte-
gración, a fin de exigir en los términos del acuerdo políti-
co y económico, la libre circulación de mano de obra en
América del Norte?

Finalmente, si usted asegura que la política exterior es un
instrumento del desarrollo, ¿por qué la institución en la
cual nos inscribimos, persiguiendo a las glorias del primer
mundo, la OCDE, nos pone la peor calificación? Creo que
la política exterior, seguida por estos gobiernos, ha sido
más bien una palanca del subdesarrollo. Esperaría sus res-
puestas, señora secretaria.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta
por cinco minutos, para responder, la secretaria Patricia Es-
pinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Trataré de ser muy breve para poder dar respuesta puntual
a los distintos puntos que ha planteado el diputado Muñoz
Ledo.
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En primer lugar, el tema de los principios y el interés na-
cional. Los principios de política exterior son los que están
consagrados en la Constitución Mexicana. Ésos son los
principios que guían la actuación de la política exterior
mexicana. Pero los principios, per se, no nos dan una di-
rección de hacia dónde deben de enfocarse los esfuerzos de
la política exterior mexicana; y ésos son. Ahí radica el in-
terés nacional. 

El interés nacional, entendido el interés de todos los mexi-
canos como la búsqueda de condiciones de vida digna pa-
ra todos los mexicanos, como la búsqueda de un país en
donde todos podamos vivir en un clima de paz y seguridad;
en donde todos podamos tener las oportunidades para rea-
lizar nuestras potencialidades plenamente; de esa manera
entendemos nosotros, señor diputado, el interés nacional.

Sobre el tema del Consejo de Seguridad, como usted seña-
la muy bien, hemos estado como miembros no permanen-
tes. Esto no tiene que ver con la reforma, pero sí me gusta-
ría aprovechar para poder comentar cuáles han sido los
temas que hemos querido promover durante nuestra presi-
dencia del Consejo de Seguridad.

Hemos promovido el respeto al derecho internacional hu-
manitario. Hemos promovido el fortalecimiento del estado
de derecho, el fortalecimiento del desarme y medidas para
la mediación y la solución pacífica de controversias. He-
mos promovido, también, esfuerzos en materia de protec-
ción de la infancia en conflictos armados.

Durante la presidencia de México éste fue uno de los temas
que impulsamos y que, por primera vez, se adoptó una re-
solución en esta materia dentro del Consejo de Seguridad.

Hemos también impulsado una agenda de acciones para la
estabilidad y la reconstrucción postconflicto. Éstos han si-
do algunos de los temas que hemos impulsado.

En lo que tiene que ver con la reforma al Consejo de Se-
guridad, diputado, México ha mantenido una posición en el
sentido de que no podemos aceptar una ampliación del de-
recho de veto de los miembros permanentes. 

Estamos de acuerdo en que hay necesidad de ampliar la
membresía del Consejo de Seguridad. Porque el mundo ha
cambiado y para que actualmente la comunidad internacio-
nal incluya un número mucho mayor de países, y además,
no solamente en términos de cantidad. Cualitativamente
hay países que influyen de manera decisiva en el acontecer

internacional y que no están incluidos dentro del Consejo
de Seguridad, y al mismo tiempo nosotros abogamos por
un consejo más transparente y más democrático.

Somos promotores de lo que se ha llamado en Naciones
Unidas, un criterio intermedio, que es una solución de
transacción o el término medio entre las posturas más ale-
jadas que se han manifestado durante las rondas de las ne-
gociaciones. Por un lado, aquellos que quieren aumentar el
número de miembros permanentes del Consejo de Seguri-
dad; y por el otro lado, aquellos que realmente plantean
escenarios en donde el consejo ya no podría ser operativo
realmente.

Punto importante de esto es el criterio de que se trata sola-
mente de miembros no permanentes. Sin embargo, también
se prevé la posibilidad de que los miembros no permanen-
tes pudieran tener una permanencia mayor a la que está
prevista. Hay posibilidad, en eso nosotros nos hemos ma-
nifestado abiertos a conversar sobre esas posibilidades.

Existen propuestas en el sentido de que un miembro no
permanente pueda ser reelecto de manera inmediata por
dos periodos, por tres periodos, pero después tiene que ve-
nir otro país, el que estaría asumiendo la membresía del
Consejo de Seguridad.

En cuanto al Consejo de Política Exterior, realmente creo
que no nos corresponde a nosotros pronunciarnos sobre ese
tema, lo que sí quisiera decirle, diputado, es que nosotros
hemos estado siempre —y estaremos— dispuestos al diá-
logo y la interacción con todos los actores políticos, con
todos los actores de la sociedad. Creemos que la política
exterior de México se enriquece con este tipo de intercam-
bios, con este tipo de diálogos, y permanecemos en ese
sentido a su disposición. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos para hacer comentarios, el señor
diputado Porfirio Muñoz Ledo, del Grupo Parlamentario
del PT.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega: Señora secretaria, el tiempo es implacable. La-
mento haberla inducido preferentemente al tema del Con-
sejo de Seguridad.

Mire usted. Por un error técnico lamentable, los principios
de la política exterior inscritos en el artículo 89, están col-
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gados de la Presidencia de la República como si fueran es-
feras de navidad. Esto es contrario a la definición de polí-
tica exterior de Estado, porque el Estado también somos
nosotros.

La Comisión de la Reforma del Estado propuso varias re-
formas fundamentales, comenzando por un capítulo de po-
lítica exterior donde se concilie principios con intereses;
que no sea interpretación arbitraria ni subjetiva.

Segundo. Donde el Senado quede incorporado a la nego-
ciación de los tratados fast track.

Tercero. La creación de un Consejo de Estado. Hay diplo-
macia parlamentaria, hay diplomacia de los gobiernos de
los estados, hay diplomacia municipal, hay diplomacia sin-
dical, hay diplomacia de los organismos no gubernamenta-
les. Es menester coordinarla.

Respecto del Consejo, los temas son los siguientes. 

Primero, membresía. Cuando el Consejo se instauró, en
1945, eran 51 Estados miembros y 11 miembros del Con-
sejo, menos de la quinta parte. Ahora somos 192, 50 o 40
parecen muchos, pero hay coincidencia sobre que podrían
ser entre 25 y 30. Esto aumenta la posibilidad de alianzas
en contra de los miembros permanentes.

Cuando fuimos miembros del Consejo en 80-81, logramos
en 52 votaciones consecutivas la alianza de todos los países
en desarrollo. Por tanto, no podía votar en contra de nos-
otros. Tuvimos un derecho de veto. Aunado al de China,
tuvimos dos derechos de veto, pero teníamos una posición
política de contrapeso e incluso de oposición a los grandes
países industriales.

Pero los otros temas no son desdeñables. Parece que la úni-
ca preocupación de México es impedir el acceso de Brasil
como miembro permanente. Desde luego, no es admisible
la extensión del derecho de veto que fue una solución de la
guerra por las fuerzas armadas. Esa no es la respuesta, la
respuesta es que haya miembros permanentes, regionales y
rotativos, como lo ha planteado la Unión Europea.

Hay el tema del derecho de veto, que no estamos tocando.
¿Por qué van a tener derecho de veto las potencias armadas
en el nombramiento del secretario de las Naciones Unidas,
en el nombramiento de los ministros de la Corte y hasta en
las decisiones administrativas?

Pero voy a los dos puntos fundamentales. El Grupo de Río
—en el que usted trabajó en su juventud diplomática— es
el órgano que debe plantear la integración latinoamericana;
que no se nos haga tarde.

Por último, el tema de los Estados Unidos. El proceso de
integración no puede excluir el problema de libre tránsito
de las personas. Todos los procesos de integración se basan
en libre tránsito de mercancías y servicios, en libre tránsi-
to de finanzas, en libre tránsito de personas y en libertad de
establecimiento. Eso es lo que hace la ciudadanía compar-
tida.

Independientemente de la lamentable anécdota con el Ca-
nadá, yo no estoy de acuerdo —y nunca he estado de acuer-
do en toda mi vida de funcionario y de político— en que se
diga que el tema migratorio es competencia del país de re-
cepción. Tenemos numerosas conferencias y acuerdos in-
ternacionales que lo desmienten.

Primero. El tema de los derechos humanos es un tema mul-
tilateral por definición. Hay organismos que son responsa-
bles de salvaguardarlo.

Segundo. Esto de que le reconozco la plena soberanía, to-
do proceso de integración es una coordinación de sobera-
nía.

Cuando afirmo que fue pactada la migración es porque se
pactó el destino del campo mexicano, reducir la población
de la gente sobre la tierra y pagar en divisas con las reme-
sas de los migrantes la importación de los productos agrí-
colas.

Es hora, señora secretaria, de cambiar el rumbo de la polí-
tica exterior. Sabemos que no depende de usted.

Por último, le tomamos la palabra, señora secretaria. Va-
mos a hacer una política conjunta con el Congreso, pero
con un precepto: es una política de Estado donde el Ejecu-
tivo tiene su papel y el Legislativo tiene el suyo, digno y
eficiente. Muchas gracias, señora secretaria.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta
por tres minutos, para formular su pregunta, el diputado
Rafael Pacchiano Alamán, del Partido Verde Ecologista de
México.
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El diputado Rafael Pacchiano Alamán: Con su permiso,
señor presidente. Compañeras legisladoras y compañeros
legisladores. Señora secretaria Patricia Espinosa, la crisis
financiera por la que atraviesa el mundo, catalogada por
varios especialistas como la más grande desde la Gran De-
presión, nos orilla a cambiar el rumbo de nuestra política
económica para poder sortear las consecuencias de esta si-
tuación.

En México, la crisis financiera externa ha provocado una
crisis económica interna con saldos negativos en la pro-
ducción, en el consumo, pero principalmente en el empleo.
Sabemos que esta problemática tuvo su epicentro en Esta-
dos Unidos y nuestro país, como socio comercial del TLC,
ha sido fuertemente afectado al exportar alrededor del 80
por ciento de sus productos manufacturados a ese mercado,
quedando en una posición altamente vulnerable.

Por tanto, México ha sufrido graves repercusiones en el co-
mercio exterior, pérdidas masivas de empleos calificados,
así como reducciones dramáticas en los salarios, causando
como consecuencia reducciones alarmantes en el consumo
interno y quedando la posible reactivación económica a ex-
pensas de la utilización —siempre con riesgo— del gasto
público.

La reducción de las remesas, la disminución del turismo
extranjero, aunado a la emergencia sanitaria y a una ima-
gen externa de peligro y enfrentamientos armados, entre
otros factores, han provocado una situación crítica que re-
quiere de soluciones rápidas y efectivas.

En ese sentido, tenemos que aprender de esta dura expe-
riencia y trabajar en el pronto proceso de diversificación de
nuestro comercio con otros mercados, para poder ser un
país competitivo y atractivo para inversiones tanto nacio-
nales como extranjeras. 

En consecuencia, la Organización para la Cooperación y
Desarrollo Económico ha emitido una serie de recomenda-
ciones para salir de esta crisis global, entre las que pode-
mos destacar la inversión en educación superior, así como
la capacitación de trabajadores para maximizar los benefi-
cios de tener capital humano especializado.

En ese tenor, señora secretaria, ¿cuáles han sido los logros
en la cooperación educativa técnica y científica por parte
de la Cancillería? ¿Usted considera que con el otorgamien-
to de mil 309 becas México podrá ser un país competitivo
frente a las potencias emergentes?

Según el informe del World Economic Forum, el Instituto
para el Desarrollo Gerencial de Suiza y el Instituto Mexi-
cano de la Competitividad, han colocado a México en el lu-
gar 60 en este año, cuando hace 9 años estábamos en el lu-
gar 32. 

En este mismo periodo países como Brasil, Corea, China,
India y Singapur han logrado tener un gran desarrollo eco-
nómico y social como resultado de la especialización de su
fuerza laboral, derivada de la inversión en la educación y
del apoyo creciente y sostenido a los estudios extranjeros
de su población.

Dado lo anterior, me gustaría que nos explicara. Si la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores solicitó un incremento
del 8.7 por ciento en su presupuesto total, ¿por qué se le
han disminuido los recursos a las direcciones encargadas
de cooperación técnica y científica, así como a la Dirección
General de Cooperación Educativa y Cultural?

También me gustaría conocer cuáles son aquellas acciones
que impulsará la Cancillería en los próximos años, que in-
crementarán la competitividad en nuestro país. Por sus res-
puestas, muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputado. Tiene la palabra hasta por
cinco minutos, para responder, la licenciada Patricia Espi-
nosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

En efecto, el tema del fortalecimiento de la cooperación de
México en materia educativa técnica y científica es de gran
relevancia en la agenda internacional del gobierno del pre-
sidente Calderón. 

Quisiera comentar que, al respecto, un ejemplo muy con-
creto y muy reciente tiene que ver con la gira que realizó el
presidente Calderón a Brasil, en donde por primera vez se
firmaron varios… No tengo el dato a la mano, pero de lo
que recuerdo eran, quizás unos 10 acuerdos en materia de
cooperación educativa técnica y científica.

Creo que es un tema en el que, en efecto, hay mucho por
hacer. Coincido en que la cifra de becas es una cifra toda-
vía que debemos de ampliar, pero que también tiene que
ver con la capacidad que México tenga de hacer ofreci-
mientos de mayores becas. 
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México se encuentra en una situación de ser un país en de-
sarrollo, pero somos un país emergente. Por tanto, en tér-
minos de cooperación internacional, somos vistos como un
país que no requiere tanta cooperación internacional.

México se ha posicionado ya como un país que recibe co-
operación internacional, pero que también otorga coopera-
ción internacional. Somos un país que, al mismo tiempo, es
oferente y receptor de cooperación internacional. 

En efecto, ésta es una de las áreas en las que nosotros he-
mos puesto énfasis y seguiremos haciéndolo.

He citado el caso de Brasil, también es el caso de la rela-
ción con la Unión Europea, en donde también hemos im-
pulsado programas de movilidad académica entre universi-
dades europeas y mexicanas, y también en cooperación en
materia cultural, en general.

Sobre el tema de la diversificación. En efecto, hay todavía
una gran tarea por hacer. El hecho de que seamos nosotros
el país vecino de la principal economía del mundo cierta-
mente ha implicado que nuestras relaciones tienden a con-
centrarse con Estados Unidos.

Sin embargo, hay algunos datos que ya nos hablan de re-
sultados en este esfuerzo de diversificación. Por ejemplo,
en 2008, el comercio con América Latina creció 11 por
ciento, con Europa 18.5 por ciento y con Estados Unidos
solamente un 6 por ciento. Es evidente que aquí esta cifra
está impactada por la crisis económica, pero creo que sí es
un dato importante de que estamos aumentando nuestros
intercambios con otras regiones del mundo.

En Brasil, por ejemplo, somos el principal inversionista de
la región. La inversión mexicana en Brasil asciende ya a 17
mil millones de dólares, y es un hecho, en general en Amé-
rica Latina y el Caribe, que nosotros vamos aumentando
nuestra relación económica con los distintos países.

Sobre el tema de presupuesto, rápidamente comentar que
realmente es cierto el dato que se ha mencionado en las no-
tas de prensa, de que se solicitó un crecimiento nominal
que equivale a un 8.7 por ciento de incremento real, res-
pecto a la asignación que fue autorizada para 2009.

Sin embargo, quiero destacar que este incremento ni si-
quiera es suficiente para cubrir el impacto que tuvieron las
pérdidas cambiarias el año pasado. Después de que el pre-
supuesto había sido asignado se registró esta importante

devaluación del peso que ha tenido un impacto muy, muy
importante en el presupuesto de la Cancillería.

La Cancillería desembolsa el 70 por ciento de su presu-
puesto en divisas; esto, por un lado, por los costos que tiene
el mantenimiento de nuestras representaciones en el exte-
rior, pero el segundo rubro, muy importante de desembol-
so en divisas tiene que ver con las cuotas a organismos in-
ternacionales.

Las cuotas, que en la gran mayoría de los casos se trata de
compromisos contraídos por virtud de tratados internacio-
nales, y que por tanto no podemos simplemente tomar la
decisión de no pagar. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos, para hacer comentarios, el señor
diputado Rafael Pacchiano Alaman, del Partido Verde Eco-
logista de México.

El diputado Rafael Pacchiano Alamán: Con su permiso,
presidente. La diplomacia en México debe ser proactiva y,
sin duda, estar abierta al mundo, y con ello me refiero a una
verdadera diversificación en nuestras relaciones interna-
cionales y comerciales, pues sólo de esa manera el mundo
estará abierto a México.

Lo anterior es un hecho que simplemente no puede ni debe
ignorarse, pues el planeta no deja de evolucionar. Ello obli-
ga a mantener una constante actualización de nuestra polí-
tica exterior, pero más importante aún, a tener una política
exterior eficaz.

México ha perdido el brillo en el concierto mundial. Su
respeto a la determinación de las naciones no le impedía
ejercer un fuerte liderazgo latinoamericano y mundial. Sus
opiniones y arbitrajes eran solicitados y respetados; se le
consideraba junto a Brasil una de las potencias emergentes
del siglo XXI.

Hoy lamentablemente el BRIC (Brasil, Rusia, India, Chi-
na) es el ejemplo de la visión mundial del futuro, nuestros
amigos y socios comerciales nos imponen visas que res-
tringen los flujos migratorios económicos y turísticos.

Por ello, señora secretaria, le pedimos que en lo que resta
del sexenio podamos establecer una relación estratégica,
digna y redituable con el resto de los países, una relación
que además sea absolutamente transparente para la socie-
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dad mexicana y que coloque los temas estratégicos de Mé-
xico en la vasta agenda internacional para el beneficio de
la población de nuestro país.

Éste es un momento difícil por la coyuntura económica
mundial, como usted lo comentó, pero también es inmejo-
rable para nuevos planteamientos, más cabales y precisos,
que impulsen la participación de México en el contexto in-
ternacional.

La política exterior mexicana debe fomentar la competiti-
vidad a través de inversión extranjera, comercio interna-
cional diversificado, acuerdos de cooperación y desarrollo,
para generar los empleos que disminuirán los niveles de
pobreza, de desempleo, los flujos migratorios y que tam-
bién pueden evitar que jóvenes mexicanos se enrolen en or-
ganizaciones delincuentes.

Es una interrogante cuáles serán las políticas públicas exi-
tosas que desarrollarán nuestras negociaciones comerciales
a nivel internacional, para lograr que los capitales foráneos
y nacionales escojan a México como un destino final.

En ese sentido, no podemos estar basando gran parte de
nuestras expectativas en nuestro vecino del norte y seguir
pasivos ante un mundo globalizado.

Por tanto, no podemos perder el tiempo en la elaboración
de proyectos y estrategias que focalicen mercados poten-
ciales y nichos donde se puede educar y capacitar a la po-
blación de nuestro país, con la intención de mejorar las
ventajas que nos hagan competitivos ante otros.

Esta prioridad se desprende de la clasificación de Davos de
este año, en donde México se ubica en el lugar 60, en tér-
minos de competitividad. En este estudio, en donde el lu-
gar 20 o menor se considera como una ventaja y el lugar
100 o mayor una desventaja, nuestro país tiene resultados
reprobables en materia de calidad de la educación, en don-
de se sitúa en el lugar 97.

En educación superior y capacitación nos ubicamos en el
lugar 74 y el nivel de educación básica está en el lugar 150.

Señora secretaria, es necesaria una revaloración de las
prioridades de nuestra política exterior, en donde se consi-
dere al Legislativo para coadyuvar en la formulación de
una visión de Estado que dinamice el progreso que nuestro
país necesita. Por su atención, muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta
por tres minutos, para formular su pregunta, la diputada
Claudia Edith Anaya Mota, del Partido de la Revolución
Democrática.

La diputada Claudia Edith Anaya Mota: Licenciada Pa-
tricia Espinosa, secretaria de Relaciones Exteriores; dipu-
tado Francisco Javier Ramírez Acuña, presidente de la Me-
sa Directiva; compañeras y compañeros:

La política exterior representa uno de los ejes centrales pa-
ra la consolidación del desarrollo económico, político y so-
ciocultural del país; sin embargo, a lo largo del informe
presentado por la Secretaría de Relaciones Exteriores no
encontramos ningún aspecto puntual que refleje el posicio-
namiento del país en el exterior, pues este se limita a di-
mensionar los múltiples viajes y participaciones de la re-
presentación mexicana en el extranjero sin hacer precisión
de los derechos adquiridos, los beneficios económicos o las
recomendaciones e informes internacionales en materia de
derechos humanos que ha recibido el país.

¿Cómo puede afirmar la canciller, que —cito—, la relación
con Estados Unidos y Canadá se ha fortalecido, si aún no
hemos sido capaces de meter en la agenda global de Esta-
dos Unidos el tema del fenómeno migratorio y cada vez
son más las restricciones que se nos imponen para entrar a
Estados Unidos y Canadá?

¿No es verdad, secretaria, que usted sabía, hasta con ocho
meses de anticipación, de la nueva restricción de visa que
nos impone Canadá y no hicieron nada para evitarlo?

A fin de corroborar que el Estado mexicano ha logrado
consolidar la relación con Estados Unidos, la insto a que
nos informe sobre los avances en la negociación bilateral
para concretar un acuerdo con trabajadores migrantes entre
ambos gobiernos.

Resulta lamentable que el informe no mencione los opera-
tivos del bloqueo representados en la frontera norte.

La Legislatura anterior señaló que los crímenes por ani-
madversión étnica en contra de los mexicanos se han in-
crementado hasta alcanzar un 133 por ciento respecto a
2004. En este contexto, señora secretaria, le solicito nos in-
forme cuál es la estrategia que el Estado mexicano ha
adoptado para evitar la transgresión a uno de los derechos
humanos fundamentales: la vida.
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¿Por qué motivo el Estado mexicano no ha emprendido ac-
ciones para reclamar la responsabilidad de Estados Unidos
en el diseño y mantenimiento de la práctica de la Opera-
ción Guardián?

Referente a la lucha antidrogas, me permito cuestionar lo
siguiente: ¿cómo es posible que su gobierno ponga en ries-
go la soberanía nacional al permitir el establecimiento de
agentes y oficinas de diversas corporaciones de Estados
Unidos en territorio mexicano? Esto es porque en la Inicia-
tiva Mérida Estados Unidos pone el dinero, el equipo, las
órdenes y las instrucciones.

En el mismo sentido le pregunto ¿por qué México no for-
ma parte de la Convención Internacional contra el Recluta-
miento, la Utilización, la Financiación y el Entrenamiento
de Mercenarios?

¿Cuál ha sido la postura de su gobierno frente a la grave
agresión que sufren las democracias latinoamericanas por
parte de los Estados Unidos, quien ha reactivado el funcio-
namiento de su cuarta flota y establecido bases militares en
territorio colombiano?

En cuanto a los compromisos internacionales del Estado
mexicano en materia de derechos humanos, le solicito in-
forme a esta legislatura las políticas que se han adoptado
para garantizar el ejercicio pleno de las mujeres en sus de-
rechos sexuales y reproductivos.

Finalmente, ¿cuál es la política que se ha diseñado por la
secretaría a su cargo en cuanto a la repatriación, la explo-
tación o el abandono de menores en la frontera, además de
las complicidades ya reconocidas de funcionarios en cuanto
a la trata de personas? ¿Qué medidas se están implantando
para frenar este delito desde el interior y en el exterior?

Otra más. ¿Por qué no se ha cumplido con la presentación
de la candidatura mexicana en el Comité de Seguimiento
de la Convención sobre los Derechos de las Personas con
Discapacidad de la ONU, mismo que las ONG presentaron
en tiempo? ¿Estamos listos para noviembre del 2010?

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
cinco minutos, para responder, la secretaria, licenciada Pa-
tricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente. 

Con mucho gusto quiero asegurarle, diputada, con relación
al tema de las visas de Canadá, que no tuvimos conoci-
miento de este tema con ocho meses de anticipación. Alre-
dedor de abril tuvimos las primeras indicaciones de este te-
ma y nuestra reacción inmediata fue, por supuesto, no
aceptar esta decisión o esta intención del gobierno cana-
diense de imponer visas a los mexicanos.

Por esa razón fue que nosotros seguíamos hablando de pro-
fundizar la colaboración, la cooperación, para atender los
problemas que estaban generando estas preocupaciones del
gobierno canadiense.

Sobre el tema de trabajadores migrantes y qué es lo que es-
tamos haciendo desde la Cancillería para prevenir, por
ejemplo, las muertes de migrantes. Para poder atender esas
problemáticas tan desgarradoras, en muchas ocasiones real-
mente las competencias de la Cancillería determinan que
nosotros estamos participando e impulsando programas
que sean de carácter preventivo y que, en todo caso, bus-
quen facilitar, en un momento dado, el contacto de los mi-
grantes con sus familias.

Tenemos, por ejemplo, el programa de repatriaciones al in-
terior, que es un programa que se desarrolla en Arizona ca-
da año, que es un programa que busca justamente lograr
repatriar a los mexicanos que son asegurados en el desier-
to, que quedan entonces en situación de vulnerabilidad y
pueden tener algún tipo de situación de peligro de muerte.

De manera segura este Programa de Repatriación implica
repatriar a los mexicanos en colaboración con el gobierno
estadounidense hasta sus lugares de origen, hasta sus co-
munidades de origen, y esto significa también que los me-
xicanos a pesar de haber sido asegurados no tienen enton-
ces un registro de una transgresión a las reglas en Estados
Unidos, que es uno de los temas que preocupa muchísimo,
porque cuando los nacionales mexicanos tratan de volver a
ingresar o en otro momento quieren ir a Estados Unidos, si
tienen ya un registro de haber sido asegurados cruzando sin
la documentación correspondiente, pues entonces están en
una situación de mayor vulnerabilidad.

También hacemos un programa cada año, un programa de
difusión para dar a conocer los peligros de cruzar la fron-
tera con Estados Unidos, en manos de polleros o en situa-
ciones que pueden poner en riesgo la vida.

Quisiera también comentar sobre la Convención sobre
Mercenarios. México se unió al consenso para la adopción
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de esta Convención de Mercenarios; pero a partir de ahí no
hemos visto que se haya desarrollado, por parte de la co-
munidad internacional, una percepción de que éste es un
instrumento específico que requiere con urgencia entrar en
vigor.

Sin embargo, no tenemos nosotros ningún inconveniente
con hacer las consultas intersecretariales para que, en su
momento, este instrumento pueda ser enviado a la conside-
ración del Senado cuando se juzgue conveniente.

Sobre el tema de drogas y de cooperación con Estados Uni-
dos, diputada, quiero asegurarle que no hay ningunos agen-
tes estadounidenses que se encuentren en México o que es-
tén realizando acciones que correspondan exclusivamente
a las autoridades mexicanas.

Hay, en efecto —y ésta fue resultado de la negociación—
un grupo bilateral de seguimiento de la Iniciativa Mérida,
que se ha integrado, promovido en gran medida también
por México, con el propósito de que el seguimiento de la
Iniciativa Mérida nosotros tuviéramos la seguridad de que
habría también incorporado ahí la visión de parte de Méxi-
co y no solamente una evaluación que hicieran las autori-
dades estadounidenses de manera separada y en aras tam-
bién de la mayor transparencia posible.

En cuanto a las acciones para el tema de equidad de géne-
ro. En 2009 hemos realizado algunas acciones en la Canci-
llería, específicamente atención a mujeres y niñas en situa-
ción de maltrato o extrema vulnerabilidad. En el caso de
los consulados, protección y asistencia consular a mujeres.

En la Cancillería también seminarios sobre una cultura ins-
titucional de equidad de género y jornadas de acceso a la
justicia de las mujeres indígenas. A través de la página Web
de la Cancillería también tenemos una serie de noticias so-
bre el tema de perspectiva de género que en gran medida
las ONG son las que nos piden que le demos difusión.

La diputada Claudia Edith Anaya Mota: ¿Sobre la trata?

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: La trata de
personas, sí. Nosotros hemos ratificado la Convención de
las Naciones Unidas contra la Delincuencia Organizada
Transnacional y su Protocolo para prevenir, reprimir y san-
cionar la trata de personas, especialmente de mujeres y ni-
ñas; y en virtud de estos instrumentos, México está com-
prometido a combatir la trata en los temas de prevención,

penalización, protección y atención a víctimas y coopera-
ción internacional.

Hemos sido uno de los activos promotores de la ratifica-
ción de estos instrumentos y estamos realmente convenci-
dos de que debemos seguir realizándolo. Hemos también
asumido la labor de coordinación con dependencias com-
petentes de esquemas de cooperación bilateral y multilate-
ral de nuestro país en esta tarea. Es decir, no es una com-
petencia directa de la Cancillería, pero sí nos damos a la
tarea de asegurar que a través de esta coordinación haya
una plena conciencia y se estén realizando esfuerzos en las
distintas dependencias del gobierno.

En cuanto a la Ley para las Personas con Discapacidad,
México fue uno de los principales promotores de esta Con-
vención. También hemos promovido que se dé una ratifi-
cación rápida.

El tema que usted me pregunta, entiendo tiene que ver con
la participación de… 

La diputada Claudia Edith Anaya Mota: Infórmeme de
la trata y de nuestro representante en la ONU, sobre el Co-
mité de Discapacidad.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Es un Co-
mité de la ONU del que don Gilberto Rincón Gallardo era
miembro. Es un Comité en el que, entiendo, es una desig-
nación, es una elección a título personal y en ese sentido,
por supuesto que estaremos listos para promover una can-
didatura mexicana en cuanto se abra nuevamente este es-
pacio.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos para hacer comentarios, la diputa-
da Claudia Edith Anaya Mota, del Partido de la Revolución
Democrática.

La diputada Claudia Edith Anaya Mota: Gracias, seño-
ra secretaria. Le informo, ya todos los países tienen a sus
candidatos en el Comité sobre la Discapacidad, sólo falta
México. Y, desde que murió don Gilberto Rincón Gallardo,
pues el tema de la discriminación y la discapacidad ha que-
dado ahí.

Debemos asumir que la política migratoria estadounidense
carece de lógica y de constancia, toda vez que ésta se cons-
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truye convenientemente de acuerdo con la situación econó-
mica que prevalece en dicho país.

Es necesario que México tome conciencia de que nuestra
comunidad es la minoría más numerosa en Estados Unidos
y ello constituye argumentos suficientes para que los dos
países se sienten a la mesa de negociación, reconociendo el
beneficio que la migración mexicana representa para am-
bas naciones.

De no hacerlo, los mexicanos que intentan cruzar la fron-
tera de manera ilegal seguirán sufriendo violaciones a sus
derechos sin que su gobierno haga nada por ellos.

El derecho de los países a controlar sus fronteras y decidir
quién puede entrar o no a su territorio no es limitante de los
derechos humanos, por lo que no puede ser considerada
una base jurídica para legitimar la violación de los dere-
chos de aquellas personas definidas como extranjeros.

Tal es el caso de Estados Unidos que al suscribir la Decla-
ración Americana de los Derechos y Deberes del Hombre,
de la Organización de Estados Americanos, adquirió el
compromiso de respetar y hacer respetar los derechos hu-
manos, particularmente el de la vida, aún en ejercicio de su
soberanía.

Es tiempo de que México acepte explícitamente y reclame
diplomáticamente que la Operación Guardián diseñada por
Estados Unidos, cuyo objetivo fue el desvío de la entrada
de migrantes indocumentados a territorio estadounidense,
y cuyo resultado fue la muerte sistemática de estados, ha
originado una responsabilidad de Estado por parte de dicho
país, el cual debe asumir y cumplir con la consecuente re-
paración de daño mediante el pago correspondiente a los
deudos por la pérdida de vida de un miembro productivo de
su familia.

Para ello, el gobierno mexicano debe adoptar una postura
firme, en la que no permita más exigencias por parte de Es-
tados Unidos, en la que no aumente las concesiones otor-
gadas a este país y en la que sea capaz de exigir el respeto
de los derechos de las mexicanas y de los mexicanos que
cruzan la frontera norte en busca de las oportunidades que
México no les ha dado.

En lo que respecta al preocupante tema de las migrantes fe-
meninas, me parece que es una cuestión a la que usted ha
prestado muy poca atención; lo cual me resulta incon-
gruente, siendo usted una mujer y la responsable principal

de responder por México respecto a los compromisos in-
ternacionales adquiridos en la materia.

Otra vista de este problema la constituye la migración in-
fantil, ya que resulta evidente que se carece de una política
eficaz que solucione el problema de los niños de otros paí-
ses que son abandonados por sus padres; o bien, que al ser
atrapados, en lugar de ser llevados a su país de origen, son
dejados en territorio mexicano, exponiendo a los infantes a
pederastia y trata infantil.

Con relación a los compromisos internacionales adquiridos
por México en materia del ejercicio pleno de los derechos
humanos de las mujeres, es evidente que los fundamenta-
listas religiosos afectan la libertad y limitan la dignidad de
las mujeres, mostrándose así la falta de una tradición de
respeto a la laicidad del Estado.

Pese a las recomendaciones del Comité del Pacto Interna-
cional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, y al
Comité de la CEDAW, en las que se pide al Estado mexi-
cano que tome medidas para disminuir la mortalidad pro-
vocada por el aborto ilegal, nos encontramos políticas di-
señadas desde la interferencia religiosa, violentándose con
ello el derecho de las personas a no sufrir la inclusión gu-
bernamental injustificada en asuntos que les afectan decisi-
vamente.

México es un país plural donde coexisten varias religiones
y hay un número cada vez mayor de personas creyentes, no
creyentes, agnósticas o ateas. Por ello, la jerarquía católica
o un Estado parcial no pueden arrogarse la representativi-
dad absoluta de la sociedad mexicana, impidiéndose con
ello el ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos
de las mujeres.

Las mujeres, secretaria, le exigimos su intervención para
que se cumplan los tratados internacionales y se respete
nuestro derecho a decidir. Más que un Estado represor, ne-
cesitamos libertad.

Debo decir que el papel que ha hecho usted frente a la co-
munidad internacional, como representante de México, re-
sulta sumamente cuestionable. Con relación a la defensa de
los derechos humanos, nuestro país se ha caracterizado por
una débil protección. Muestra de ello es que en México
funcionan más de mil 500 empresas de seguridad privada,
algunas prestando servicios paramilitares, subrogando una
obligación del Estado mexicano: la seguridad.
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México no ha querido formar parte de la Convención In-
ternacional contra el Reclutamiento, la Utilización, la Fi-
nanciación y el Entrenamiento de Mercenarios. Resulta
resulta inaceptable que, hasta la fecha, no hayan sido res-
pondidos los cuestionamientos realizados por la LX Le-
gislatura respecto a la información que a usted le solicitó el
grupo de trabajo de la Organización de las Naciones Uni-
das, referente al funcionamiento de algunas de estas em-
presas, desde noviembre del año pasado.

Una muestra más de ineptitud de su gobierno la representa
la falta de contundencia frente a la abierta agresión que su-
fren las democracias latinoamericanas por parte de Estados
Unidos que, a través de la reactivación de la cuarta flota en
aguas sudamericanas y del establecimiento de bases milita-
res en territorio colombiano, so pretexto de la lucha con el
crimen organizado, se intenta amedrentar, atemorizar e in-
timidar a los gobiernos de la región.

México, debido a su gran tradición y a la obligación legal
que tiene como país neutral, no puede dejar pasar una acti-
tud tan abiertamente beligerante de uno de los principales
actores hemisféricos.

Desde esta tribuna el Grupo Parlamentario del PRD expre-
sa su rechazo a la política estadounidense, que pretende
imponer a Latinoamérica su visión respecto a la seguri-
dad, violando la decisión soberana de estos países herma-
nos, a quienes expresamos nuestra solidaridad. Muchas
gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
tres minutos para formular su pregunta el diputado Gusta-
vo Miguel Ortega Joaquín, del Partido Acción Nacional.

El diputado Gustavo Miguel Ortega Joaquín: Con su
venia, diputado presidente; compañeras diputadas y com-
pañeros diputados.

Estimada embajadora Patricia Espinosa, bienvenida sea us-
ted, una vez más, a este recinto legislativo.

Retomando las palabras de Carlos Castillo Peraza, somos
una fuerza con autoridad, la misma fuerza cuando nos opo-
nemos, cuando gobernamos, cuando luchamos, cuando
dialogamos y cuando proponemos. Somos una fuerza por-
que asumimos con entereza, honestidad, sensatez y volun-
tad de bien la complejidad de la realidad nacional.

Es por ello que hoy, el Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional reconoce la prioridad que el presidente de la
República, Felipe Calderón, ha puesto en su agenda: forta-
lecer el liderazgo y la presencia de México en Latinoamé-
rica.

Hoy Acción Nacional, desde esta tribuna, reafirma nues-
tros principios basados en el humanismo político, en la li-
bertad y en la responsabilidad social de cada uno de nos-
otros para construir una patria ordenada y generosa.
México es parte de la comunidad mundial y, con base en
nuestros principios, estamos decididos a impulsar la demo-
cracia, la libertad, la justicia y la paz en Latinoamérica.

Los mexicanos creemos en el estado de derecho y en el
principio de no intervención, por eso reconocemos el cui-
dadoso y oportuno manejo que el presidente Calderón ha
demostrado en el respaldo otorgado al presidente Zelaya,
de la República de Honduras. 

Con el orgullo de nuestro origen latinoamericano, con ese
entusiasmo que nos hace luchar día con día, aun con visio-
nes e ideologías distintas, los mexicanos reconocemos el li-
derazgo que nuestro país ha asumido en el concierto de las
naciones: nuestra posición en el Consejo de Seguridad de
la ONU, encabezar la secretaría pro témpore del Grupo de
Río y nuestra posición privilegiada de diálogo con las eco-
nomías más avanzadas en el mundo impulsando la demo-
cracia, la paz y el desarrollo de nuestros países.

Ésta es la forma en la que el gobierno del presidente Feli-
pe Calderón promueve activamente la imagen de México
en el mundo, y hace realidad los principios del humanismo
político que inspira a los panistas y a la mayoría de los me-
xicanos.

Con el reconocimiento del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional en la conducción de la diplomacia de
nuestro país, señora secretaria, me permito hacerle dos pre-
guntas.

¿Cuál ha sido la política exterior de la administración del
presidente Calderón para tener un mayor acercamiento con
Centro, Sudamérica y el Caribe?, y;

Ante los acontecimientos que se están dando en Honduras,
¿qué acciones ha emprendido el gobierno federal para que
se restablezca el orden constitucional? Por sus respuestas,
muchas gracias.
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El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta
por cinco minutos, para responder, la señora secretaria Pa-
tricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias, di-
putado.

En efecto, en América Latina y el Caribe, como ya men-
cionaba en algunas de las intervenciones previas, México
ha venido desempeñando un papel particularmente activo.
Quiero aquí insistir y puntualizar en función de lo que co-
mentaba el diputado Muñoz Ledo, que la propuesta de
crear una Organización de América Latina y el Caribe es
una propuesta de México; es una propuesta del presidente
Felipe Calderón, precisamente —como él señalaba— a
partir del Grupo de Río; el Grupo de Río, como base, para
que de ahí podamos evolucionar hacia una organización
más amplia.

En febrero del año que viene se celebrará en México la
Cumbre del Grupo de Río. A dos años de haber asumido la
secretaría pro témpore de este mecanismo, se celebrará
aquí la cumbre. Los trabajos que estamos realizando están
encaminados a que en esa cumbre pudiéramos ya por lo
menos tener un acuerdo político de carácter general, para es-
tablecer esta Organización de América Latina y el Caribe.

Mientras tanto, el Grupo de Río se ha venido ampliando, se
ha seguido fortaleciendo con la participación de Cuba; aca-
bamos de recibir la semana pasada la solicitud de Jamaica
para integrarse como miembro de pleno derecho, ya se in-
tegró Surinam, se integró también Guyana, vamos traba-
jando de manera muy decidida para seguir manteniendo es-
te liderazgo.

Y en relación con el tema de Honduras yo quisiera subra-
yar, perdón, antes de pasar al tema de Honduras había, el
diputado Muñoz Ledo —que lamentablemente, creo que ya
no está en la sala— había comentado que México había
cancelado el Grupo de los Tres.

Y yo quisiera puntualizar que eso no fue así, que lo que
ocurrió fue que Venezuela denunció el Tratado de Libre
Comercio del Grupo de los Tres, que era lo que daba sus-
tento a este Grupo de los Tres, de tal manera que actualmen-
te, ya solamente tenemos un tratado México-Colombia. El
tratado anterior, que incluía a Venezuela, fue denunciado por
Venezuela, eso es lo que explica que el Grupo de los Tres
ya no esté operando.

Sobre el tema de Honduras. Recapitular rápidamente, des-
de antes de que se realizara el golpe de estado, desde antes
de los hechos del 28 de junio, México como secretario pro
témpore del Grupo de Río había impulsado un pronuncia-
miento del grupo frente a una situación que ya se veía ve-
nir extremadamente complicada. En ese momento el Gru-
po de Río se pronunció por un fortalecimiento de las
instituciones democráticas en Honduras.

Posteriormente, al día siguiente de estos hechos del 28 de
junio, el presidente Calderón encabezó una reunión de
mandatarios en la ciudad de Managua, de mandatarios del
Grupo de Río, en donde se abordó la delicada situación que
había con relación a Honduras.

Se acordó de inmediato que el Grupo de Río mantendría
una unidad en rechazar el golpe de estado, y que manten-
dría una unidad en exigir la restitución del presidente Zela-
ya en su cargo, en virtud de la necesidad de defender las
instituciones democráticas en la región.

Después este tema ha sido abordado de manera simultánea
en la OEA y en el Grupo de Río. El Grupo de Río se ha pro-
nunciado a través de distintos comunicados de manera
constante, con el propósito de actualizar la visión del Gru-
po de Río sobre los hechos que están ocurriendo.

Simplemente, esta semana —la semana pasada, perdón—
en vista del regreso del presidente Zelaya a Honduras y la
situación tensa que se ha venido desarrollando, estando ya
en Nueva York el martes pasado, convocamos a una reu-
nión ministerial del Grupo de Río y esa misma noche el
Grupo de Río estaba emitiendo una declaración sobre la si-
tuación que estaba prevaleciendo en Honduras, y, en parti-
cular, sobre la situación de la embajada brasileña en Hon-
duras.

Es decir, fue México, en su papel de presidente del Grupo
de Río, el que ha venido promoviendo estos pronuncia-
mientos, el que ha venido llamando la atención de la co-
munidad internacional sobre esta situación.

Dentro de la discusión que se da en la Organización de Es-
tados Americanos, también somos uno de los países que
han venido desarrollando un papel particularmente activo;
por ejemplo, la comisión de cancilleres que viajó a Hondu-
ras para tener un diálogo y promover una solución pacífica
a esta situación tan delicada estuvo integrada por los can-
cilleres de Panamá, de Jamaica, de Argentina, por el secre-
tario general de la OEA y por una servidora. Estos fuimos
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los países que fuimos a conversar allá a Honduras con las
distintas partes en el conflicto.

Ahora se está planteando una nueva misión de cancilleres,
que no ha podido ser acordada, estamos precisamente en
este momento de negociación, pero que esperamos que
pueda viajar pronto a Honduras y se prevé, por supuesto, la
participación de México en este grupo.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos para hacer comentarios, la diputa-
da Kenia López Rabadán, del Partido Acción Nacional.

La diputada Kenia López Rabadán: Con su permiso, di-
putado presidente; compañeras diputadas y compañeros di-
putados. 

Estimada embajadora Espinosa, le reitero la bienvenida a
este recinto legislativo.

A lo largo de las administraciones panistas la política exte-
rior ha dejado de tener una visión concentrada en la rela-
ción con Estados Unidos de América. Hemos volteado ha-
cia el sur para estrechar los lazos de amistad que ya
existían, pero también para explorar una estrategia de desa-
rrollo económico regional que nos permita crecer juntos.

Es por ello que surgió el proyecto de integración y desarro-
llo de Mesoamérica, cuyo fin es promover proyectos regio-
nales que hagan frente a los grandes retos que enfrentan los
países que integran el mecanismo de diálogo y concertación
de Tuxtla, Belice, Colombia, Costa Rica, El Salvador, Gua-
temala, Honduras, México, Nicaragua y Panamá.

El apoyo sin reservas que el gobierno de México ha dado a
este proyecto ha permitido un avance sustancial en la cons-
trucción de un diálogo político, de alto nivel, entre los
mandatarios de los países miembros, que han llevado a ob-
tener importantes resultados en materia de telecomunica-
ciones, interconexión eléctrica, así como integración en
materia de asistencia social y política medioambiental.

La política exterior de México, en relación con Centroa-
mérica, ha dejado de ser una política meramente de diálo-
go para convertirse a una política de intercambio, por su-
puesto, de fondo.

Es una estrategia diplomática que evoluciona hacia un nue-
vo paradigma regional en el que, con la unión de esfuerzos

y con una serie de compromisos en común, se puede lograr
un mejor futuro para todas las naciones que integran el Pro-
yecto Mesoamérica.

La política exterior del gobierno mexicano es una auténti-
ca política de Estado, que va más allá de ideologías y de
afinidades personales o de grupo. Los gobiernos de Centro
y Sudamérica, así como los del Caribe lo han reconocido,
pues han conferido a México la honra de ocupar la secreta-
ría pro témpore del Grupo de Río, que es un mecanismo de
concertación, diálogo y trabajo conjunto.

Hoy, señora secretaria, saber que México será la próxima
sede es sin lugar a dudas un reconocimiento y, por supues-
to, orgullo para nuestro país.

Los mandatarios de dichos países provienen de distintas
corrientes políticas e ideológicas y, sin embargo, ven en
México y en su presidente un vocero que refleja fielmen-
te la postura regional sobre los acontecimientos interna-
cionales.

La postura contundente que en el Grupo de Río expresó, en
voz del presidente Felipe Calderón, al golpe de estado en
Honduras, fue una demostración de liderazgo del gobierno
mexicano al interior de este grupo de naciones.

Igualmente, durante su reciente estancia en Nueva York,
señora secretaria, recibió una reunión extraordinaria de este
mecanismo permanente, en donde solicitó el respeto a la in-
violabilidad de la sede diplomática de Brasil en Honduras,
sitio en donde el mandatario electo se encuentra asilado.

Estas posiciones proactivas del gobierno de México en ma-
teria diplomática son, por supuesto, de reconocerse y apo-
yarse. Por eso las legisladoras y los legisladores del PAN
queremos, desde el Congreso, plantear que las diputadas y
los diputados apoyaremos de manera coordinada e institu-
cional las acciones del gobierno de México en la crisis de
Honduras.

Así, propondremos que los legisladores mexicanos, más
allá de acciones coyunturales, nos unamos a nuestros simi-
lares de Centro y Sudamérica y participemos en mecanis-
mos multilaterales, como el Parlatino y el Parlacen, para
encontrar soluciones contundentes, realizables y que signi-
fiquen una esperanza para todos los hondureños.

Compañeras y compañeros, el gobierno ha replanteado una
política exterior que permita que México sea visto como un
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aliado de aquellas naciones que luchan por la legalidad, la
democracia, la justicia y la paz.

Hoy aquí hemos hablado de otros países, por ello los legis-
ladores de Acción Nacional invitamos a todos los integran-
tes de esta Cámara de Diputados, de todos los partidos po-
líticos, a que asuman una actitud progresista, como se ha
comentado aquí; progresista como Brasil o como Chile, y
por supuesto, que vayamos a la aprobación de las reformas
estructurales que requiere nuestro país y que coadyuvemos
a fortalecer el liderazgo de México en América Latina y el
mundo entero.

Una política en donde la acción decidida y determinante es
la pauta a seguir, en la que la buena voluntad, los princi-
pios, la doctrina y los valores se vean reflejados con los he-
chos, compañeros —y con esto concluyo—, siempre será
respaldada por la bancada de Acción Nacional.

Hoy no escatimamos esfuerzos y, por supuesto, no escati-
maremos en reconocer lo bien hecho en este país, y obvia-
mente, por la canciller. Muchísimas felicidades, señora se-
cretaria. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. 

Antes de darle el uso de la palabra a la diputada del Parti-
do Revolucionario Institucional, me ha solicitado el uso de
la palabra el diputado Porfirio Muñoz Ledo, para hacer al-
gunas precisiones respecto a los comentarios de hace un
momento. En tema de alusiones personales, el señor dipu-
tado Muñoz Ledo.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega: ¿Cómo? ¿Dígame? ¿Dígame, señor diputado?

El diputado Miguel Ángel García Granados (desde la
curul): No había aludido nada.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega: La señora secretaria de Relaciones Exteriores me
ha aludido personalmente, con nombre y apellido, y por mi
función de diputado tengo el derecho de responder. Estaba
yo almorzando y viendo la pantalla. Con mucho gusto. Si
me permiten, le contestaré con brevedad.

Mi querida y estimada Patricia, señora secretaria, la histo-
ria es madre y maestra. Yo tengo una interpretación com-

pletamente distinta de la creación del Grupo de los Tres,
México, Venezuela y Colombia.

Después del proceso de firma del TLC hubo dos movi-
mientos; uno, en el sentido de la Cumbre Iberoamericana,
y otro, en crear un gozne político entre América del Norte
y América del Sur.

Las zonas contiguas nuestras son Centroamérica y el Cari-
be. México, Venezuela y Colombia establecen un triángulo
de influencia natural sobre Centroamérica y el Caribe y de
equilibrio, y al mismo tiempo, conexión con América del
Sur.

La realidad es otra, señora secretaria. A partir de que se de-
cidió promover en nombre de Estados Unidos el ALCA,
esto es, el tratado latinoamericano de comercio, a fines del
gobierno de Zedillo y durante el gobierno de Fox, México
pretendió erigirse en una especie de correa de transmisión.

Vino en América Latina un movimiento exactamente
opuesto por el Mercosur y por la Alba. Hay miles de con-
venciones diplomáticas que lo acreditan. Ellos no querían
que nosotros les hiciéramos el servicio sucio a Estados
Unidos y nos metiéramos en el tratado de comercio.

Por eso, Venezuela denunció al Grupo de los Tres, porque
estábamos convirtiendo un proyecto político en una faena
de servicio sucio a Estados Unidos, pero México tuvo la
oportunidad durante un lapso de ser el mediador en esa cri-
sis regional.

Dos. El Grupo de Río, con el que usted tuvo mucho que
ver. Se olvida que el Grupo de Río es la desembocadura de
dos grandes procesos regionales promovidos y auspiciados
por México: el Grupo de Contadora, los amigos de Conta-
dora y el Grupo de Cartagena. Ésa fue la solución que le
dio.

Cuando se instaura el área neoliberal, el gobierno de De la
Madrid le da la espalda al Grupo de Cartagena, que era el
grupo que pretendía una negociación y moratoria colectiva
por la deuda, y se nos escapa de las manos el proceso de
pacificación de Centroamérica que termina en los Acuer-
dos de Esquipulas.

México promueve como salida de la creación del Grupo de
Río. Es el espacio que México se reserva en su liderazgo
dentro de la comunidad internacional. Por eso insisto —y
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es tema de debates a fondo— que hemos desperdiciado,
ahora que somos presidencia pro témpore, la gran capaci-
dad histórica y política que tenemos a través de ese grupo.

Por último quiero decirle, porque estuve a cargo de gestio-
nes en Europa del famoso Plan Puebla-Panamá, que fue
abandonado por el gobierno de México en horas, lugares e
incluso, si me lo permite la ley de instrucciones diplomáti-
cas, era un amasijo de inversiones extranjeras en Centroa-
mérica, de planes de desarrollo del sureste mexicano y de
Centroamérica etiquetados y de viejos proyectos de inter-
conexión del Banco Mundial que vienen, perdóneme, de
principios de los setenta, cuando el chileno Felipe Herrera
era presidente del Banco Interamericano de Desarrollo
(BID).

Con qué se han quedado. Con la interconexión eléctrica
con Guatemala, que es un proyecto más antiguo que la
edad moderna. El tema de Centroamérica es un tema de po-
lítica estratégica del Estado mexicano y usted no podrá ne-
gar, señora secretaria, que nuestra actuación en Honduras
ha dado constancia universal de la falta de solidaridad con
esos pueblos.

Le agradezco que me haya permitido intervenir de nuevo y
ojalá me vuelva a citar; se lo agradeceré todavía más.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado. Se concede el uso de
la palabra hasta por tres minutos, para formular su pregun-
ta, a la diputada María Isabel Merlo Talavera, del Partido
Revolucionario Institucional.

La diputada María Isabel Merlo Talavera: Muchas gra-
cias, señor presidente; compañeras diputadas y compañe-
ros diputados.

Señora secretaria, un asunto que a mi fracción parlamenta-
ria le preocupa de manera especial es el de los migrantes
mexicanos en Estados Unidos.

Queremos que nos diga por favor cuál es el estatus real del
tema con el vecino país del norte. ¿Esperaríamos, de parte
del gobierno de Obama, un cambio a la política de migra-
ción que aplican respecto a México? ¿Hay nuevas pro-
puestas que permitan vislumbrar un cambio positivo para
nuestros connacionales y sobre todo para erradicar esa
agresiva política de construir muros fronterizos?

Quisiéramos que nos ilustrara, con los análisis prospecti-
vos que hacen en la Cancillería, si tendrá suerte el intento
del presidente Obama para impulsar una reforma migrato-
ria integral.

¿Con la violenta polarización que ha vuelto a manifestarse
en Estados Unidos por el plan de reforma de salud de la ad-
ministración Obama podrá evitarse que el tema se politice
y se convierta en otra oportunidad para atacar al gobierno
demócrata y a México?

Usted asegura que nuestro país está insistiendo en una re-
forma migratoria a través de un diálogo respetuoso con los
diversos sectores de incidencia en Estados Unidos. Pues
bien, quisiéramos que nos detallara cuáles son esos grupos
y qué avances verdaderamente se han obtenido. Queremos
que nos explique cuál es la vía estratégica para lograrlos.

Insistimos en el tema porque pareciera que el asunto fue
borrado de la agenda bilateral con Estados Unidos. De re-
pente el tema dejo de ser prioritario, pero lo peor de todo:
en este asunto parece que el actual gobierno de México es-
tá de acuerdo con esa situación.

Hoy, con tristeza y preocupación, vemos cómo los proble-
mas que padecen nuestros connacionales que se internan en
el país vecino han sido borrados como tema prioritario de
la agenda bilateral.

Con relación a lo anterior ¿no le parece, embajadora, que
la migración amerita un tratamiento prioritario, a diferen-
cia de lo otorgado hasta la fecha? Si es así, ¿cuáles son las
acciones promovidas por la Secretaría a su cargo para im-
pulsar una reforma migratoria integral a partir del cambio
de administración en Estados Unidos?

Finalmente, embajadora, y considerando que aquí en esta
importante tribuna del país se acuñó la frase “¿usted qué
trae con las mujeres?”, yo le quiero preguntar, de manera
muy respetuosa, ¿qué acciones ha seguido la Cancillería
con el gobierno de Estados Unidos de América para aten-
der la problemática de la reunificación familiar, cuando la
familia es separada por cuestiones migratorias? Por sus res-
puestas, muchísimas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
cinco minutos, para responder, la señora secretaria Patricia
Espinosa Cantellano.
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La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Con mucho
gusto, diputada.

Coincidimos plenamente en que el tema migratorio y, en
especial la posibilidad de una reforma migratoria integral
en Estados Unidos, es y debe seguir siendo un tema priori-
tario de la agenda bilateral entre México y Estados Unidos.

Hemos estado dando un seguimiento puntual a todas las
acciones realizadas por la administración del presidente
Obama, a favor de un cambio en el clima político en Esta-
dos Unidos en el tema migratorio. Ésa ha sido una de las
áreas en las que el gobierno mexicano, a través de los
consulados, de la embajada, y a través también de los
contactos que sostenemos aquí en México con funciona-
rios de distintas áreas de Estados Unidos, hemos venido
insistiendo.

Es necesario mejorar el clima político en Estados Unidos
para poder favorecer la adopción de una reforma migrato-
ria integral que beneficie a todos las mexicanas y los me-
xicanos que se encuentran en Estados Unidos. Al mismo
tiempo, hemos estado trabajando con las autoridades esta-
dounidenses para lograr que dentro de los esquemas exis-
tentes podamos tener una posibilidad de mejorar el nivel de
vida de las y de los migrantes mexicanos.

En ese sentido, hemos fortalecido nuestro trabajo de orien-
tación a la comunidad mexicana. Por ejemplo, en temas de
salud, en temas de educación hacemos campañas perma-
nentemente que están orientadas a asegurar que las y los
migrantes mexicanos sepan cuáles son sus derechos en Es-
tados Unidos. 

Contamos, gracias a la aprobación del Congreso mexicano,
con los recursos que derivan de la recaudación consular pa-
ra poder fortalecer nuestras acciones de protección a las
mexicanas y a los mexicanos, que van desde proporcionar
asistencia jurídica a mexicanas y mexicanos en distintas si-
tuaciones; tanto los que están condenados a la pena de
muerte como a aquéllos que han sido deportados y que no
han logrado que se les paguen los sueldos correspondientes
al trabajo que ya habían realizado.

Es decir, hay realmente una enorme gama de acciones que
venimos impulsando y uno de estos temas es, precisamen-
te, el tema de la repatriación de mexicanas y mexicanos, y
cómo quedan los menores cuando los padres han sido re-
patriados.

En esas ocasiones nuestra red consular les brinda asesoría
legal, también establece directamente una comunicación
con los niños. Nos cercioramos, a través de los consulados,
de que estén bien o con algún familiar o con alguien cerca-
no a la familia, y si no, hay un protocolo específico para
que de no ser el caso que los menores tengan allá a alguien
cercano, sean repatriados también y puedan encontrar a sus
padres.

En esto también nosotros estamos en comunicación con las
autoridades estadounidenses para que ellos también facili-
ten estas acciones. No es fácil llegar y trasladar a un me-
nor, pero tenemos estos protocolos que nos indican preci-
samente cuáles son las situaciones que debemos prever a
través de nuestros consulados.

Realmente es una labor que de verdad es muy loable. Es
una labor que lleva a nuestros consulados a un contacto
diario, cotidiano, con las comunidades en el exterior y que
tiene un altísimo componente humano.

Es una labor, además, de enormes dimensiones si tomamos
en cuenta que el 98 por ciento de los mexicanos que viven
en el exterior radican precisamente en Estados Unidos. Es-
to significa que en Estados Unidos viven 30 millones de
personas de origen mexicano, de las cuales 11 millones y
medio nacieron en México y calculamos que aproximada-
mente unos 7 millones son indocumentados, y que ésta es
una comunidad que está creciendo de manera muy, muy
acelerada.

Yo quisiera decirle, diputada, que de ninguna manera he-
mos abandonado el tema de la reforma migratoria, de nin-
guna manera hemos relegado este trabajo de protección y
de ayuda a nuestras comunidades en el exterior. Más bien,
lo contrario, sigue siendo un tema prioritario, sigue siendo
un tema de la agenda que está claro que no podrá eliminar-
se hasta que sea resuelto satisfactoriamente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos, para hacer comentarios, el diputa-
do Heliodoro Díaz Escárraga, del Partido Revolucionario
Institucional.

El diputado Heliodoro Carlos Díaz Escárraga: Con su
permiso, señor presidente.

Señora secretaria, los resultados de la política exterior me-
xicana durante el periodo que abarca el Tercer Informe de
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Gobierno nos parecen desalentadores. En el último año,
México continuó perdiendo solidez, prestigio y liderazgo
dentro de la comunidad internacional.

Otras naciones han cubierto los espacios que nosotros no
atinamos a ocupar. El gobierno no logra reorientar el tema
de tal suerte que volvamos a ser el actor respetado que fui-
mos y que nuestra política exterior se traduzca fundamen-
talmente en desarrollo para el país.

Creemos que los intereses de los mexicanos ante diversos
comportamientos del exterior no fueron defendidos con
eficacia y que, por consecuencia, nuestras pérdidas econó-
micas en turismo, servicio y exportaciones por ello se exa-
cerbaron. Simplemente recordemos el fenómeno de la in-
fluenza y la crisis económica internacional.

México es altamente vulnerable por su dependencia econó-
mica al exterior, por eso, en 2009 las variables esenciales
de su desarrollo económico y de su bienestar humano y so-
cial se han visto afectadas negativamente.

No obstante, señora secretaria, la profusión de cifras en el
informe de referencia, es evidente que la política exterior
del gobierno no ha contribuido a mitigar esos efectos ad-
versos, y mucho menos ha coadyuvado al crecimiento del
país. Esas cifras que aparecen en el informe nos indican, sí,
un amplio número de eventos organizados, coordinados y
difundidos por la Secretaría de Relaciones Exteriores, pero
nada nos dicen respecto de lo que éstos produjeron o atra-
jeron en beneficio del país.

Por citar un caso. La generalidad de los mexicanos ignora
cuáles son los resultados reales en inversiones, empleo o
confianza en el país, que pudieran haber producido las 16
giras internacionales del presidente Calderón entre sep-
tiembre de 2008 y agosto de 2009. Lo esencial, y eso lo
afirma en el informe de la política exterior, señora secreta-
ria, radica en que ésta contribuya al desarrollo integral del
país, fortaleciendo el comercio, la inversión extranjera, la
generación de empleos y el abatimiento de la pobreza. Y
esos objetivos no han sido satisfechos.

En lo relativo a migración, que particularmente nos preo-
cupa por la alta vulnerabilidad de los mexicanos que dejan
su país, sigue siendo un asunto que permanece en la pará-
lisis. Nada efectivo se ha hecho frente a los grupos xeno-
fóbicos que violan los derechos humanos de mexicanos, y
la política de expulsión de migrantes en los Estados Uni-
dos. La reforma migratoria, que regularizaría a los indocu-

mentados, el muro fronterizo o la suscripción de acuerdos
bilaterales sobre trabajadores temporales, poco hemos
avanzado.

Señora secretaria, hemos escuchado aquí las respuestas que
nos ha dado, los seguimientos puntuales a los acuerdos, pe-
ro la verdad me preocupa —de verdad se lo digo— decirle
a los migrantes que deben sentirse confiados, no por lo efi-
caz de nuestra política para inducir un acuerdo migratorio
integral, sino porque el presidente Obama nos muestra una
nueva actitud. Eso no nos parece serio.

Nuestros migrantes, que están inmersos en la desespera-
ción por la falta de empleo y los peligros del cruce fronte-
rizo y la falta del más mínimo respeto a sus derechos hu-
manos y laborales, exigen mucha, mucha seriedad en
nuestra política exterior. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado.

Hemos concluido la segunda ronda. Iniciaremos la tercera
ronda de preguntas, respuestas, comentarios.

Los grupos parlamentarios han registrado a los diputados
Ramón Jiménez Fuentes, del Partido de la Revolución De-
mocrática; Enrique Octavio Trejo Azuara, del Partido Ac-
ción Nacional; Éric Luis Rubio Barthell, del Partido Revo-
lucionario Institucional. Por tanto, tiene la palabra hasta
por tres minutos, para formular su pregunta, el señor dipu-
tado Ramón Jiménez Fuentes, del Partido de la Revolución
Democrática.

El diputado Ramón Jiménez Fuentes: Con su permiso,
diputado presidente de la Mesa Directiva. Licenciada Pa-
tricia Espinosa, con su permiso.

Compañeras legisladoras y compañeros legisladores, la mi-
gración no es un fenómeno reciente, desde la antigüedad
mujeres, hombres y niños han abandonado sus lugares de
origen en la búsqueda de oportunidades para mejorar su ca-
lidad de vida. No obstante el daño migratorio que enfrenta
actualmente nuestro país, no tiene comparación en la his-
toria reciente de la humanidad. México ocupa el no honro-
so primer lugar en expulsión de personas a nivel mundial.
Nos hemos convertido en una nación de comunidades des-
pobladas y familias desintegradas.

En su ruta hacia Estados Unidos, nuestros connacionales
son presa fácil de la delincuencia, del tráfico de drogas y de
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la explotación sexual. Al llegar a aquella nación, los mexi-
canos indocumentados son objeto diario de racismo y dis-
criminación. Situación que los condena a vivir angustiados
y bajo una constante depresión. Además de ser contribu-
yentes en beneficio de la economía estadounidense, care-
cen de los servicios básicos de salud, educación, vivienda
y esparcimiento, entre otros.

Por si fuera poco, la crisis económica y financiera, la cual
surgió justamente en Estados Unidos, ésta tiene ya conse-
cuencias dramáticas para nuestros compatriotas. Desde el
retorno obligatorio de miles de ellos debido al incremento
de las deportaciones, hasta la pérdida de empleo y la dis-
minución en los recursos que llegan, vía remesas, a miles
de comunidades en nuestro país.

Ante esta situación, señora canciller, le preguntamos. ¿Qué
acciones concretas está llevando a cabo la Cancillería para
garantizar el cumplimiento de los derechos humanos, eco-
nómicos y laborales adquiridos por nuestros connacionales
en Estados Unidos, en la medida en que nuestros compa-
triotas contribuyen con su trabajo y con el pago de im-
puestos a la economía estadounidense?

¿Cuál es la estrategia que está desarrollando, o piensa desa-
rrollar, la Cancillería a su cargo para asegurar la aproba-
ción en la Unión Americana de una reforma migratoria in-
tegral, una vez que el presidente Obama ha dado muestras
de que ésta no es una prioridad de aquella nación? Gracias
de antemano por sus respuestas.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta
por cinco minutos, para responder, la señora secretaria Pa-
tricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Señor diputado, coincidimos con usted en que no es una si-
tuación agradable —y así lo ha señalado en reiteradas oca-
siones el presidente Felipe Calderón— que no nos gusta
ver a nuestra gente, gente emprendedora, gente valiosa,
que se vea obligada a emigrar y a irse a buscar oportunida-
des en otro país.

Por esa razón, en lo que está empeñado este gobierno es en
generar esas oportunidades y esas condiciones que permi-
tan un desarrollo pleno a todos los mexicanos para que, en
algún momento, la decisión de emigrar sea una decisión

personal, una opción personal, que no tenga como motiva-
ción la situación de que no encuentre oportunidades aquí
en México.

Estamos trabajando desde el inicio de esta administración
en este tema migratorio, otorgándole una enorme prioridad
en dos grandes líneas de acción. Por un lado, lo que tiene
que ver con la promoción de la reforma migratoria que tiene
varios componentes: contactos diarios, cotidianos, perma-
nentes, con los legisladores estadounidenses, con el propósi-
to de sensibilizarlos sobre la importancia de esta reforma mi-
gratoria y sobre los beneficios que una reforma implica, no
sólo para México, sino también para la economía estadou-
nidense.

También hemos trabajado, estamos trabajando frente al
creciente clima antiinmigrante y en algunas ocasiones anti-
mexicano en Estados Unidos, con organizaciones de la so-
ciedad civil que se especializan en estos temas para lograr
elevar el nivel de conciencia respecto a este problema es-
pecíficamente.

Hemos también realizado contactos con la administración
de Obama sobre esta problemática. Y en cada uno de los
casos en los que nosotros identificamos algún problema de
discriminación y que es del conocimiento del Consulado o
de la Cancillería, otorgamos asistencia a los mexicanos pa-
ra que puedan defender sus derechos, para que puedan de-
fender su posición.

Por otro lado, hemos estado trabajando también a nivel de
los gobiernos estatales y de los gobiernos locales, especial-
mente en las comunidades en donde los migrantes mexica-
nos desempeñan una labor particularmente importante. Re-
cuerdo ahora, por ejemplo, la visita de la gobernadora del
estado de Washington, a donde cada año hay miles de me-
xicanos que van y que ayudan en la recolección de manza-
nas y de cerezas, una de las actividades agrícolas importan-
tes de ese estado. Hablamos con ella sobre la posibilidad de
que tengamos esquemas muy controlados que permitan ini-
ciar con algunos programas piloto de migración temporal
para estas tareas. Ella se quejaba, cuando vino, de que en
ese año no habían tenido suficiente mano de obra para re-
colectar toda la cosecha.

Por otro lado, también estamos trabajando en el mejora-
miento de las condiciones de vida de la comunidad mexi-
cana a través de distintos esfuerzos. Esfuerzos en materia
de salud. Las ventanillas de salud son una iniciativa que
tiene una enorme aceptación y una gran demanda. Tanto así
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que se han ido multiplicando, y consisten en instalar ahí re-
cursos que den orientación a los mexicanos en materia de
servicios de salud.

¿A qué servicios de salud pueden acudir? ¿A dónde pueden
ir sin preocupación de que puedan ser deportados, sin que
tengan que temer? Y además, en dónde, algunos lugares los
pueden atender incluso sin cobrarles.

A nivel de la administración del presidente Obama, como
he señalado, este es un tema particularmente relevante. Ahí
hemos reiterado al presidente Obama la importancia de que
continúe adelante con su propuesta de reforma migratoria.
Hemos también mantenido contacto cercano con el Caucus
Hispano para conversar sobre esta iniciativa de reforma
migratoria.

Con la secretaria de Seguridad Interna, la señora Janet Na-
politano, hemos también acordado establecer un grupo de
trabajo sobre temas migratorios, que permita, dentro de la
legislación existente, identificar medidas que puedan evitar
situaciones que no son convenientes. Como una de ellas,
por ejemplo, el de la separación de familias, o la posibili-
dad de que menores puedan quedar sin el apoyo de sus pa-
dres, en vista de que éstos hubieran podido ser deportados.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
Diputado, diputado. Para rectificación de hechos.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Nos podría precisar ¿cuáles hechos pretende rectificar?
Diputado.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
¿Lo puedo hacer desde la curul?

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Desde la curul, por favor.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
Toda la mañana hemos estado escuchando que el presiden-
te Calderón tal cosa, que el presidente Calderón tal otra,
que el presidente Calderón esto más. Sólo quiero rectificar
el hecho de que Calderón usurpa la Presidencia de la Re-
pública y quiero que conste en actas.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Tiene la palabra hasta por cinco minutos, para hacer
comentarios, el diputado Ramón Jiménez Fuentes, del Gru-
po Parlamentario del PRD.

El diputado Ramón Jiménez Fuentes: Distinguida secre-
taria, agradezco sus respuestas y comentarios. La respues-
ta que nos ha dado, señora canciller, no hace sino confir-
mar cómo la retórica fácil sigue dominando la política
migratoria de nuestro país.

Su respuesta no nos complace, ni complace a los miles de
mexicanos que llevan años esperando una actitud más
enérgica y con resultados concretos en esta materia. A pe-
sar de que nuestro país se ha alineado de manera incondi-
cional a prácticamente todas las estrategias políticas que
nos han sido impuestas por Estados Unidos en materia mi-
gratoria, la presente administración no ha podido conseguir
prácticamente nada.

Quien ustedes definen como socio estratégico nos ha co-
rrespondido, más bien con la construcción de un muro y
con la militarización de la frontera, con el incremento de
las redadas y las deportaciones masivas, y con la crimina-
lización de nuestros compatriotas. Esto señora canciller, es
lo que hemos obtenido durante la presente administración.

Lo reprueban también los deudos de los de más de 3 mil
connacionales que han muerto en la frontera norte durante
los últimos años. Reprueban su política migratoria, los
cientos de miles de mexicanos indocumentados que ahora
deben trabajar en condiciones de mayor explotación, con
menores salarios y con la amenaza constante de expulsión
o la privación de libertad y que incluso son perseguidos co-
mo si fueran delincuentes o terroristas.

Lo reprueban y lo condenan las miles de familias que han
sido injustamente deportadas y separadas y que deben re-
signarse a vivir sin sus seres queridos.

Reprueban su política migratoria los habitantes de miles de
comunidades en nuestro país, que se han quedado sin hom-
bres y jóvenes que puedan cultivar la tierra, provocando
graves consecuencias en la producción nacional y en la
economía.

Lo reprueban también las miles de mujeres violadas, las
que tienen que vender su cuerpo y las que se ven obligadas
a intercambiar favores sexuales para cruzar la frontera.
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Condenan su política migratoria los miles de niños y jóve-
nes que deben abandonar la escuela para contribuir en el
ingreso familiar.

Reprueban su política migratoria las familias de los cientos
de connacionales asesinados por los grupos de odio que
crecen en Estados Unidos.

Los reprueban las miles de mujeres abandonadas en sus lu-
gares de origen, que tienen que soportar las graves conse-
cuencias económicas, sociales y sanitarias de esta situa-
ción.

Condenan su política migratoria los millones de indocu-
mentados mexicanos a quienes el gobierno de Estados Uni-
dos les ha retenido las cuotas que pagan al Seguro Social
estadounidense y que actualmente ascienden a más de 350
mil millones de dólares.

Reprueban su actuación frente a Estados Unidos nuestros
compatriotas que trabajan de sol a sol en la Unión Ameri-
cana y que ven con indignación y resignación cómo pasan
los años sin poder regresar al país que quieren y que tuvie-
ron que abandonar por falta de oportunidades.

Señora canciller, a pesar de todo lo anterior, las diputadas
y los diputados del PRD estamos dispuestos a brindarle
otra vez la mano como lo hicimos hace tres años, para pro-
porcionarle la conformación de una política migratoria de
Estado y que pueda hacer frente de manera unida a las gra-
ves problemáticas que genera este fenómeno. 

Una política migratoria de Estado en donde podamos con-
tribuir con nuestras experiencias y propuestas quienes al-
gún día tuvimos que cruzar sin papeles la frontera norte,
ante la falta de oportunidades en nuestro país.

Distinguida canciller, en sus manos está el seguir adoptan-
do una política migratoria unilateral, dócil y entreguista
respecto a Estados Unidos; o bien, una política migratoria
que no desperdicie la contribución de las legisladoras y los
legisladores, los gobiernos locales, las organizaciones civi-
les y otros actores que puedan y quieran hacer algo para
fortalecer la posición negociadora de nuestro país frente
aquella nación. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta
por tres minutos, para formular su pregunta, el diputado En-
rique Octavio Trejo Azuara, del Partido Acción Nacional.

El diputado Enrique Octavio Trejo Azuara: Con su ve-
nia, diputado presidente.

Señora secretaria de Relaciones Exteriores, licenciada Pa-
tricia Espinosa Cantellano, bienvenida.

Compañeras legisladoras y compañeros legisladores, para
Acción Nacional es fundamental que no exista en el ex-
tranjero una mexicana o un mexicano sin nación, sin res-
peto a la dignidad de sus derechos humanos.

México es parte de la comunidad mundial, en cuyo seno
está llamado a desarrollarse con libertad, responsabilidad,
justicia, solidaridad, subsidiaridad y en paz.

Por ello, no debemos perder de vista que nuestro país ha
obtenido mayor proyección a nivel internacional, lo que ha
generado que figure con gran fuerza al interior de impor-
tantes organismos internacionales, tales como la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos, para el periodo
2010-2013, que representa la segunda elección para Méxi-
co después de 23 años.

Es de destacar la participación que por segunda ocasión,
desde 2000, desempeña México como miembro no perma-
nente en el Consejo de Seguridad de la ONU, en el que pre-
side los comités de sanciones relativas a Somalia, a Costa
de Marfil, el grupo de trabajo sobre niños y conflictos ar-
mados, y un asiento en la Comisión de Consolidación de la
Paz. 

Esto, indudablemente, refleja la voluntad del actual gobier-
no federal de aplicar los instrumentos en política exterior
como herramientas para el impulso a la seguridad y al de-
sarrollo humano sustentable, manteniendo una constante
lucha a favor de los intereses de la nación.

Estamos seguros de que con la participación de México en
el Grupo de los Veinte, en el Grupo de los Ocho y en el
Grupo de los Cinco, obtendremos grandes beneficios al in-
tercambiar experiencias y tratar de alcanzar acuerdos con
los demás países integrantes.

Lo anterior, para beneficio de las regiones que representan,
como ha sido la propuesta atinada del presidente Felipe
Calderón, de la creación de un Fondo Verde para hacer
frente al cambio climático, buscando la participación inter-
nacional con la premisa de que todos los países son parte
del problema y, por tanto, deben de ser parte de la solución.
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De la misma forma, la colaboración de México en organi-
zaciones como las Naciones Unidas es indispensable, tan-
to para promover los intereses nacionales como para con-
tribuir a la solución de los desafíos mundiales. Asimismo,
su participación en la Cumbre de Líderes representa el for-
talecimiento de una postura común contra la crisis econó-
mica mundial.

Como es de esperarse, todavía hay mucho por hacer para
concluir con las metas planteadas por su administración de
acuerdo con el Plan Nacional de Desarrollo y acorde con
los principios de política exterior contenidos en la Consti-
tución Política mexicana, lo que seguramente lograrán y se
verá reflejado en beneficio de todas las mexicanas y todos
los mexicanos, y posicionará a nuestro país en el ámbito in-
ternacional porque ésa es nuestra obligación, porque ésa es
su obligación, señora canciller.

Abro un paréntesis antes de la pregunta. Quisiera hacer una
aclaración a una inquietud que algunos diputados han de-
mostrado en relación con los ejercicios militares conjuntos
México-Francia. Creo que ese debate ya lo dieron en el Se-
nado de la República aprobando dicha iniciativa por 92 se-
nadores y sólo uno en contra.

Concluyo. Con base en lo anterior es que me permito for-
mular la siguiente pregunta. Quisiéramos saber la principal
motivación, compromisos y resultados que se lograron en
el reciente encuentro sostenido en la reunión del Consejo
de Seguridad de la ONU, en Nueva York, así como en la
Cumbre de Líderes del G-20 que se celebró en Pittsburgh,
Pennsylvania. Por sus respuestas muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputado. Se concede la palabra hasta
por cinco minutos, para responder, a la señora secretaria
Patricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Con mucho gusto, diputado, voy a tratar de ser muy pun-
tual en el tema de la Cumbre de Líderes del G-20 en Pitts-
burgh.

Fue un encuentro particularmente importante porque se ce-
lebró en un momento en que se empiezan a registrar signos
de recuperación económica en ciertos países. Uno de los
debates importantes en esta cumbre fue si había ya llegado

el momento de eliminar los programas que los distintos go-
biernos han instrumentado para promover la recuperación
económica.

Hubo distintos puntos de vista, pero finalmente hubo un
acuerdo en el sentido de que todavía no era el momento;
sin embargo acordamos que sí, todos los países debemos
ser especialmente cautelosos en cuidar que estos progra-
mas, que son temporales, deben de ser temporales para que
no provoquen desequilibrios más importantes a largo plazo
y en esta medida evitar que puedan ser perjudiciales, en lu-
gar de resolver el problema.

Fue una cumbre en la que se confirmó la necesidad y la vo-
luntad política de actuar de manera conjunta y coordinada
para impulsar el desarrollo y el crecimiento económico.

Si lo comparamos con el pesimismo con el cual los líderes
se reunieron en Londres, sin duda en esta oportunidad se
valoró enormemente, en primer lugar, el hecho de que hu-
biera habido una acción concertada y que en esa acción
concertada para superar la crisis financiera se hubieran in-
cluido no solamente los países desarrollados, sino también
la visión y la voz de los países en desarrollo.

Por parte nuestra hubo un especial énfasis en la importan-
cia de capitalizar los bancos regionales de desarrollo. En
este sentido se destacó el papel fundamental que ha des-
empeñado el BID como una fuente de recursos para mu-
chos de los países de la región. Cuando el crédito está es-
caso y extraordinariamente costoso, el BID es una fuente
de recursos muy importante para muchos de los países.

Se acordó que este tema de la recuperación económica y de
la superación de la crisis debe seguir siendo un tema de
análisis constante y permanente al más alto nivel y que pa-
ra ello se celebrarán el año que entra un par de encuentros.

En cuanto al Consejo de Seguridad también quisiera desta-
car la relevancia de esta cumbre, una de las muy, muy po-
cas cumbres que se celebran en el Consejo de Seguridad.
Tengo la impresión de que quizás es la tercera o la cuarta
—no más que eso— dedicada al tema de desarme y no pro-
liferación. Fue una cumbre importante porque fue convo-
cada además por el presidente Obama, quien ha dado los
primeros pasos para abrir un debate en los temas de desar-
me y no proliferación, y por primera vez vimos al presi-
dente de Estados Unidos hablando de la importancia y de
la necesidad de desaparecer las armas nucleares de la faz
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de la tierra. Esto ha sido una aspiración de México, de la
política exterior mexicana; así que fue muy importante que
esta reunión se diera.

El presidente Calderón pronunció un discurso, enfatizando
que México sigue apegado a su principio, a su vocación pa-
cifista, a su creencia, a su convicción. La mejor manera de
evitar un problema nuclear es eliminando las armas nucle-
ares y, a la vez, permitiendo a un mayor número de países
beneficiarse de los usos pacíficos de la energía nuclear.

Un comentario, rápidamente, también sobre el Fondo Ver-
de; que fue un tema abordado de manera tangencial, pero
en las conversaciones informales sí fue abordado de mane-
ra muy central. Incluso en la Cumbre del G-20, en el al-
muerzo, el presidente Calderón fue uno de los oradores
principales y presentó precisamente este tema del Fondo
Verde, que va cobrando cada vez mayor respaldo como un
instrumento que puede ser muy eficaz, sobre todo para los
países en desarrollo, para que contemos con recursos que
nos permitan instrumentar programas de gran envergadura
en materia de lucha contra el cambio climático.

Enfatizamos que en realidad la discusión en materia de
cambio climático ha estado demasiado concentrada en el
tema de las metas y no tanto en el tema de cuáles son los
instrumentos para cumplir las metas, y en ese sentido esta
propuesta del Fondo Verde de tener incentivos económicos
adecuados ha sido bien recogida. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señora secretaria. Tiene la palabra
hasta por cinco minutos para hacer comentarios, el diputa-
do Jesús Ramírez Rangel, del Partido Acción Nacional.

El diputado Jesús Ramírez Rangel: Con su venia, dipu-
tado presidente; compañeras diputadas y compañeros dipu-
tados. 

Gracias por sus respuestas, señora secretaria. A estas altu-
ras de su comparecencia ya se ha dicho prácticamente to-
do, resalta, sin lugar a dudas, la defensa clara de los dere-
chos humanos de nuestros hermanos migrantes, en este
tema particular es necesario estar atentos y activos frente a
la propuesta de reforma migratoria que ha anunciado el
presidente de Estados Unidos de América, aunque pruden-
tes, en tanto decisión soberana de dicho país.

Es por ello, que consideramos que es ante la sociedad civil
local estadounidense en donde nuestros diplomáticos de-

ben seguir argumentando el gran valor de una reforma mi-
gratoria y es con nuestros aliados estadounidenses, igle-
sias, asociaciones civiles y liderazgos sociales, con quienes
debemos trabajar para que poblado por poblado y congre-
sista por congresista podamos sumar apoyos a favor de
nuestros hermanos mexicanos.

La coordinación sin precedentes de la Cancillería a su car-
go, con la Conferencia Nacional de Gobernadores, para el
desempeño de las relaciones internacionales de las entida-
des federativas, es un gran aliciente. Es prueba de que, más
allá de todos los discursos partidistas, en política exterior
estamos coincidiendo e iniciando una era de corresponsa-
bilidad. Es lo mínimo que debemos hacer, ya que si hay
una realidad incontrovertible es que todos somos un solo
México frente al mundo.

Hemos fortalecido nuestra presencia en América Latina;
esto se ha logrado en un contexto de una dinámica relación
bilateral con Estados Unidos de América, porque ser lati-
noamericanos y estar en América del Norte son realidades
complementarias y no excluyentes.

Nos congratulamos de la apertura que ha tenido nuestro
país al escrutinio internacional de los derechos humanos en
los gobiernos emanados del Partido Acción Nacional.

Hoy en México todos pueden opinar, sugerir y observar to-
do aquello que consideren que merezca nuestra atención,
dentro de los límites de nuestra Constitución. Atrás queda-
ron las épocas de una falsa y acomodada interpretación de
la no intervención.

El liderazgo de México en el ámbito internacional, en el
Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, el Grupo de
los Cinco, el Grupo de los Ocho, el Grupo de los Veinte, la
ofensiva en contra de la influenza —que fue reconocida
por la comunidad internacional— y más recientemente,
con la iniciativa del Fondo Verde, son muestras de un lide-
razgo internacional activo.

Para terminar, quisiera acentuar que la crisis económica in-
ternacional originada con el fracaso de lo que algunos lla-
man el fundamentalismo del mercado, abre la oportuni-
dad para que México impulse las reformas de fondo de las
instituciones internacionales, particularmente las finan-
cieras.

Es imperativo que dichas instituciones aseguren una eco-
nomía de mercado con responsabilidad social, dándole ros-
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tro humano y solidario a la globalización. Aquello que Car-
los Castillo Peraza expresaba de la siguiente manera: “El
mundo es, en consecuencia, el globo —refiriéndose a la
globalización— cuando éste es pensado y tratado como lu-
gar de lo humano, como realidad humanizada, como domi-
cilio o morada de los hombres”. 

Hay globo, pero para que el globo no hiera a los seres hu-
manos tiene que haber mundo. O mejor dicho, hay que pro-
piciar una mundialización que equivaldría a la globalización
del derecho, de la justicia, de la política o, si se quiere, en tér-
minos empleados por Juan Pablo II de la solidaridad.

Las diputadas y los diputados de Acción Nacional la invi-
tamos a seguir adelante en esta noble tarea. Lo está ha-
ciendo muy bien. Estamos orgullosos de su profesionalis-
mo como destacada funcionaria del servicio exterior
mexicano y, sin duda alguna, también estamos orgullosos
de nuestro jefe del Estado mexicano, el presidente Calde-
rón. Por su tiempo, señora secretaria, muchas gracias. Es
cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputado. Tiene la palabra hasta por
tres minutos, para formular su pregunta, el señor diputado
Éric Luis Rubio Barthell.

El diputado Éric Luis Rubio Barthell: Con su permiso,
señor presidente; compañeras legisladoras y compañeros
legisladores.

Señora secretaria, en ese Tercer Informe el gobierno fede-
ral —como lo hemos visto a través de la glosa— existen
muchas tareas que han quedado inconclusas. Tal es el caso
de la conducción de la política exterior, el cual hoy nos co-
rresponde analizar.

Es evidente que nos encontramos frente a una serie de in-
congruencias en la conducción de la política exterior, en lo
que respecta a la relación México-Estados Unidos de Nor-
teamérica.

Mientras en el gobierno del ex presidente Vicente Fox la
Cancillería mexicana quería comerse, como ya dijeron, to-
da la enchilada, pareciera que este gobierno se volvió to-
talmente inapetente. Y juntos, estos dos excesos, nos están
dejando en la ignominia diplomática.

Eso sí, felicito las giras, la nueva forma de las giras del pre-
sidente Calderón, a diferencia de las del ex presidente Fox,

que en el Senado nos ponían a temblar cada vez que pisa-
ba el extranjero.

Señora secretaria, ¿cómo está, de verdad, la relación entre
Estados Unidos y México?

Algunos expertos como George Friedman consideran que
lo más notable de la política exterior del presidente Obama
ha sido su continuidad respecto a la del gobierno del ex
presidente Bush. ¿Cree usted que la relación con México
pueda ser considerada como un ejemplo de ese continuis-
mo?

La continuidad en sí no es mala, sobre todo respecto a la
cooperación sobre los diferentes aspectos relevantes, pero
la falta de un cambio notable en áreas como migración o la
incapacidad de resolver las diferencias comerciales, poten-
cializando el Tratado de Libre Comercio, o la Iniciativa
Mérida, o la cooperación en materia de influenza o el tráfi-
co de armas, sí parece algo decepcionante, sobre todo ante
las expectativas de cambio que había generado el propio
presidente de Estados Unidos.

Sin duda, la realización de la Cumbre de Guadalajara fue
algo muy positivo, pero por la cobertura mediática quedó
la sensación de que no existe un proyecto común para for-
talecer la región.

Señora secretaria, a su parecer, ¿qué nos dejó la Cumbre de
Guadalajara?, ¿por qué ya no se habla del ASPAN?, ¿ya
desapareció o sigue vigente? ¿Están trabajando en un es-
quema que lo sustituya para tratar de fortalecer la institu-
cionalización de la cooperación trilateral, o cree simple-
mente que es un mecanismo que no se necesita?

¿Consideran ustedes que Canadá sigue teniendo compro-
miso con el esquema de coordinación y cooperación trila-
teral, o en realidad existe un distanciamiento con México
más allá del penoso caso de las visas, lo cual nos está lle-
vando a una relación bilateral con ellos?

Para finalizar, me gustaría subrayar que los legisladores del
Partido Revolucionario Institucional tenemos la clara con-
vicción de que nuestro compromiso con el pueblo mexica-
no es el de brindarles una mejor opción de país a través de
un verdadero acuerdo que beneficie a los intereses del pue-
blo mexicano, ante nuestros socios y vecinos de América
del Norte, en todos los importantes rubros que indisoluble-
mente nos unen. Muchas gracias, señora secretaria.
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El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, señor diputado. Tiene la palabra hasta
por cinco minutos, para responder, la señora secretaria, Pa-
tricia Espinosa Cantellano.

La secretaria Patricia Espinosa Cantellano: Gracias,
presidente.

Coincido plenamente con usted, diputado, en el sentido de
que el objetivo de la tarea del gobierno es lograr para nues-
tros connacionales un país que les brinde a todos las opor-
tunidades que se merecen.

La relación bilateral con Estados Unidos realmente, como
he señalado ya en algunos comentarios anteriores, está en
un momento excelente. El diálogo es un diálogo fluido a
todos los niveles, desde el presidente Obama con el presi-
dente Calderón, pasando por las distintas dependencias del
Ejecutivo, con los gobernadores, con los legisladores. Real-
mente es un diálogo particularmente intenso, un diálogo en
donde el tema de migración tiene un papel central, un diá-
logo que reconoce una agenda.

Me pregunta usted, señor diputado, si hay una continuidad.
Realmente la agenda de México con Estados Unidos es una
agenda que está determinada por los intereses que nosotros
queremos impulsar en la relación con ese país; por tanto,
esa agenda no cambia por el hecho de que haya un cambio
de gobierno.

Puede haber diferencias de énfasis, puede haber diferencias
en cómo hacer las cosas, pero la agenda en sí es una agen-
da de migración, es una agenda de competitividad, es una
agenda de seguridad, es una agenda en la que hemos veni-
do trabajando desde el inicio de este gobierno.

En ese sentido nosotros nos congratulamos de que el presi-
dente Obama haya de inmediato asumido también como
propio el compromiso de continuar en un esquema de coo-
peración muy profunda y muy sustantiva, en materia de lu-
cha contra el crimen organizado en todos los temas de se-
guridad.

Esto ha permitido seguir fortaleciendo ese trabajo que se
venía haciendo y nos ha permitido registrar avances im-
portantes y, además, hacerlo con un espíritu real de darle al
principio de corresponsabilidad un contenido.

Yo quisiera, en vista de que ésta es la última intervención
de acuerdo al formato acordado, aprovechar para subrayar

la importancia de la diplomacia parlamentaria precisamen-
te en este tipo de agenda, precisamente en la agenda con los
Estados Unidos, en donde tenemos muy claro que hay tan-
tos actores que inciden en la toma de decisiones.

Quisiera ofrecerles a todos ustedes el apoyo de la Cancille-
ría para que ustedes, en sus contactos que tengan con sus
contrapartes en los Estados Unidos, puedan también plan-
tear estos temas que tanto les preocupa y que compartimos
plenamente con ustedes.

También en el trabajo conjunto a favor de nuestros conna-
cionales, es un tema en el cual queremos ofrecerles el apo-
yo de la Cancillería y en donde estamos seguros de que si
sumamos fuerzas, vamos a ser todavía más exitosos.

Podemos también hablar de iniciativas que ustedes quisie-
ran plantear en esta legislatura sobre los múltiples temas
que hemos nosotros abordado el día de hoy. En ese senti-
do, también expresar la voluntad de la Cancillería para
apoyarlos en esto.

Un comentario puntual. El diputado me preguntaba que si
ASPAN ya no existe. La verdad es que lo que ha ocurrido,
diputado, es que la agenda de la Cumbre de Líderes de
América del Norte, es una agenda más amplia. Es una
agenda que no se concreta nada más a los temas de seguri-
dad y prosperidad, que era la agenda del esquema ASPAN.
Ese esquema de cooperación continúa, sigue dentro de su
ritmo, pero la agenda de los líderes incluye actualmente
cambio climático, incluye los temas de seguridad energéti-
ca, la cooperación en el tema de pandemias.

Aprovecho además para decir que Canadá acompaña con
mucho entusiasmo este esquema de cooperación trilateral.
De hecho, el planteamiento que se hizo en Guadalajara y
que fue compartido tanto por el primer ministro Harper, co-
mo por el presidente Obama y el presidente Calderón, fue
que debemos buscar una mayor competitividad y una ma-
yor eficacia a nivel de la región.

Tenemos que asumir que estamos compitiendo con países
y grupos de países de otras regiones que son altamente
competitivos, pero nosotros tenemos la capacidad también
de volver a tener ese gran espacio a nivel global.

Quiero agradecerles muchísimo a todas ustedes, señoras
diputadas, y a los señores diputados, su atención en esta
comparecencia de mucho interés en los temas de política
exterior.
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El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra hasta por
cinco minutos, secretaria, para hacer comentarios, el señor
diputado Éric Luis Rubio Barthell, del Partido Revolucio-
nario Institucional. Hará uso de la palabra el diputado Héc-
tor Murguía, del Partido Revolucionario Institucional.

El diputado Héctor Agustín Murguía Lardizábal: Con
su permiso, señor presidente; compañeros diputados y
compañeras diputadas.

Señora secretaria de Relaciones Exteriores de nuestro que-
rido México, la elección presidencial de Barack Obama re-
presentó un punto cardinal en el progreso de esa nación.
Una etapa de madurez sociopolítica sin precedente, cuyo
ímpetu debe ser aprovechado por México para reconciliar
los puntos álgidos que afectan nuestro mutuo devenir.

Sin embargo, parece que las dinámicas gubernamentales de
la actual administración pública federal están dejando es-
capar la ventana de oportunidad. Por ello, no es posible que
la Cancillería a su cargo permita que la pasividad y el con-
formismo dicten las líneas de acción diplomática en perjui-
cio a nuestro país.

No es posible que la inercia sea la única fuerza que la mue-
va. Debe mantenerse claro que la relación con Estados
Unidos no puede reducirse meramente a un asunto econó-
mico. Reducirlo a ello sería negar las décadas de lucha va-
liente y decidida de sus antecesores, sería negar la historia
diplomática de México, de la defensa de principios asenta-
dos en nuestra Constitución, y que han regido nuestra con-
ducta internacional desde el inicio del siglo XX, cuando
fueron plasmados por Venustiano Carranza.

La relación de México con Estados Unidos comprende lo
económico, sí. Pero igualmente implica lo político, los so-
cial, lo cultural; y en estos tiempos tan difíciles, hasta la
materia penal. Sin embargo, la ineficiencia diplomática
ejercida por el gobierno federal da muestras de debilidad,
de falta de enjundia, de coraje, para defender ante nuestro
poderoso vecino aquellos cuestionamientos que nos hacen
sobre los más diversos temas de la vida nacional.

Como ejemplo, cito tres eventos que han incidido reciente-
mente en la relación bilateral. El primero de ellos aconte-
ció cuando ciertos mandos militares estadounidenses ma-
nifestaron que México era un Estado fallido, o en el mejor
de los casos un país con ingobernabilidad focalizada. Hi-
cieron públicos sus señalamientos para desprestigiar a

nuestro país. Eso no se hace entre países amigos, vecinos y
socios.

Tiempo después se suscitó el segundo evento, que vino a
confirmar la falta de firmeza y de exigencia; en ese caso,
de cumplimiento de las obligaciones consignadas en un tra-
tado internacional. Las violaciones del TLCAN por parte
de Estados Unidos en lo referente a la circulación de los
transportistas mexicanos por la frontera y la negativa a per-
mitirles, de acuerdo al tratado, de circular por la Unión
Americana. No ha podido ser resuelta. Como se ha seña-
lado esta falta de cumplimiento de nuestros vecinos afec-
ta a nuestra competitividad, al privarnos de la mayor de
las ventajas competitivas que tenemos, la vecindad geo-
gráfica. 

Subsecuentemente el tercer evento es el referente a la vio-
lencia en México, derivado del tráfico de estupefacientes.
Me parece fácil hablar del principio de responsabilidad
compartida, pero le pregunto ¿dónde están los esfuerzos de
esta administración y de la Cancillería para trabajar, no so-
lamente con el Ejecutivo, sino con el Poder Legislativo?
Para demostrarles, con el derramamiento de sangre de
nuestro país, que una cosa es disfrutar internamente del de-
recho de poseer armas y otra muy diferente es permitir que
se les vendan en cantidades estratosféricas a los traficantes
de armas, que las entregan a los cárteles de la droga.

¿Qué respuesta se tiene a las más de 6 mil armerías esta-
blecidas a lo largo de nuestros 3 mil kilómetros de fronte-
ra? No pretendemos que le resten derechos a los estadou-
nidenses, queremos que nos respeten nuestro derecho a
vivir en paz.

El cambio de actitud por parte de Estados Unidos ha con-
sistido en comprender parte de la responsabilidad, que tie-
ne de cara a la lucha contra el narcotráfico y que fue per-
fectamente resumido por Barack Obama en su conferencia
de prensa del 24 de marzo. En ella el presidente de Estados
Unidos indicó que, así como el gobierno mexicano está lu-
chando contra los cárteles para evitar que las drogas ingre-
sen a su país, su gobierno comenzaría a luchar más decidi-
damente contra el tráfico ilegal de armas y dinero que
transitan desde Estados Unidos a los narcotraficantes en
México.

Sin embargo, la diplomacia mexicana no ha logrado hacer
válida la palabra del mandatario estadounidense. Aunado a
lo anterior, y con mayores repercusiones en la fibra social
se encuentra el problema del maltrato a los inmigrantes
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mexicanos. Pareciera que la presente administración se
cruza de brazos y en vez de buscar aliviar la desesperada
vida de nuestros connacionales, no sólo no conocemos de
un solo programa que defienda a los connacionales de la
discriminación y el racismo, sino que tampoco hay un pro-
grama específico para apoyar aquellos de nuestros trabaja-
dores que, durante esta crisis económica, han tenido que
regresar al país.

El grito desesperado de este país es empleo. Sin lugar a du-
das no hay igualdad de oportunidades. Todavía tenemos
muchos niños y jóvenes que no tienen la oportunidad de te-
ner los cinco elementos básicos para desarrollarse integral-
mente que son salud, educación, vestido, alimentación y
vivienda.

Por eso ellos van a la frontera a buscar en otro país lo que
no encontraron en sus lugares de origen. Quiero aprove-
char esta oportunidad, señora canciller, para hablar a nom-
bre de miles y miles de compatriotas nuestros que tienen la
necesidad de cruzar día con día hacia Estados Unidos, que
sufren largas y largas colas en los puentes, con trato discri-
minatorio, déspota, y sin lugar a dudas nadie hace nada.
Por eso, por su respuesta, muchas gracias, señora canciller.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputado.

De conformidad con lo que establece el artículo 7o., nu-
meral 5, de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, la versión estenográfica de es-
ta sesión será remitida al Presidente de la República para su
conocimiento.

Se pide a la comisión encargada de acompañar a la licen-
ciada Patricia Espinosa Cantellano, secretaria de Relacio-
nes Exteriores, que lo haga cuando ella decida retirarse del
recinto, agradeciéndole a la señora secretaria su disposi-
ción y sus respuestas a todos los planteamientos hechos por
las señoras diputadas y los señores diputados.

(La comisión cumple su encargo)

ARACELI GUAJARDO VILLARREAL

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Deseo, señoras diputadas y señores diputados, expresar

nuestro pesar y solidaridad con la diputada Mary Telma
Guajardo Villarreal, por el fallecimiento de su hermana
Araceli Guajardo Villarreal, acaecido ayer. Nuestras con-
dolencias a nuestra compañera diputada.

RECESO

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña (a las 17:56 horas): Asimismo, señoras diputadas y se-
ñores diputados, con la facultad que me confiere el artículo
23, numeral 1, inciso b), de la Ley Orgánica del Congreso
General, así como el artículo 21 del Reglamento para el
Gobierno Interior, esta Presidencia decreta un receso en la
sesión de hoy, reanudando la misma a las 8 de la noche pa-
ra su conclusión, y una vez que hayan terminado los traba-
jos de la Junta de Coordinación Política.

(Receso)

ORDEN DEL DIA

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Se reanuda la sesión (a las 4:33 horas del miércoles 30
de septiembre).

Se acaba de recibir una comunicación de la Junta de Coor-
dinación Política, por lo que pido a la Secretaría que pro-
ceda a dar cuenta de ésta.

La Secretaria diputada Georgina Trujillo Zentella:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.— Jun-
ta de Coordinación Política

Diputado Francisco Ramírez Acuña, Presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo vigésimo del
acuerdo relativo al orden del día de las sesiones, las discu-
siones de los dictámenes y la operación del sistema elec-
trónico de votación, le solicitamos a usted atentamente
consultar al pleno la modificación al orden del día para la
inclusión correspondiente, en el primer turno posible, del
siguiente asunto: 
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• Acuerdo de la Junta de Coordinación Política para la
integración de cuarenta y cuatro comisiones ordinarias
de la Cámara de Diputados de la LXI Legislatura.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 29 de septiembre de 2009.— Di-
putado Francisco José Rojas Gutiérrez (rúbrica), Presidente y Coordi-
nador del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucio-
nal; Diputada Josefina Eugenia Vázquez Mota (rúbrica), Coordinadora
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional; Diputado Ale-
jandro Encinas Rodríguez (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática; Diputado Juan José
Guerra Abud (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México; Diputado Pedro Vázquez González
(rúbrica), Coordinador del Grupo parlamentario del Partido del Traba-
jo; Diputado Reyes Tamez Guerra (rúbrica), Coordinador del Grupo
Parlamentario de Nueva Alianza; Diputado Pedro Jiménez León (rú-
brica), Coordinador del Grupo Parlamentario de Convergencia.»

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Consulte la Secretaría a la asamblea en votación eco-
nómica si es de modificarse el orden del día.

La Secretaria diputada Georgina Trujillo Zentella: En
votación económica se consulta a la asamblea si es de mo-
dificarse el orden del día en los términos solicitados por la
Junta de Coordinación Política. Las diputadas y los diputa-
dos que estén por la afirmativa favor de manifestarlo. La
votación por quienes estén por la negativa favor de mani-
festarlo.

Unanimidad por la afirmativa, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Aprobada.

En tales condiciones, el siguiente punto del orden del día es
el acuerdo de la Junta de Coordinación Política, con el que
se integran las comisiones ordinarias de la Cámara de Di-
putados de la LXI Legislatura. Por tanto, se instruye a la
Secretaría leerlo.

COMISIONES LEGISLATIVAS

La Secretaria diputada Georgina Trujillo Zentella:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.— Jun-
ta de Coordinación Política

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política para la inte-
gración de cuarenta y cuatro comisiones ordinarias de la
Cámara de Diputados de la LXI Legislatura

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputa-
dos, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 33, 34
numeral uno, inciso c); 39; 40 y 43 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración del Pleno el siguiente proyecto de
acuerdo, con base en las siguientes

Consideraciones

Primera. Que de conformidad con lo establecido en el ar-
tículo 39, numeral uno, de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, las comisiones
son órganos constituidos por el Pleno que contribuyen a
que la Cámara de Diputados cumpla con sus atribuciones
constitucionales y legales;

Segunda. Que de acuerdo con lo previsto en el artículo 39,
numeral dos de la referida Ley Orgánica, la Cámara de Di-
putados cuenta con cuarenta comisiones ordinarias, así co-
mo con cuatro comisiones ordinarias con tareas específicas
de acuerdo a lo dispuesto por los artículos 40, numerales 2,
3 y 5, y 43, las cuales se mantienen de legislatura a legis-
latura;

Tercera. Que las comisiones ordinarias deberán constituir-
se durante el primer mes de ejercicio de la legislatura, ten-
drán hasta treinta miembros, salvo la jurisdiccional y la de
Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, que
tendrán entre doce y dieciséis diputados, la primera y vein-
te diputados, la segunda, según lo establecen los artículos
43, numeral 1 y 40 numerales 2 y 5 de la Ley Orgánica y
el encargo de sus integrantes será por el término de la mis-
ma;

Cuarta. Que como lo dispone el artículo 43, numeral 2, las
comisiones de Hacienda y Crédito Público, y de Presu-
puesto y Cuenta Pública, podrán tener más de treinta
miembros, se incrementarán para incorporar un diputado
de cada grupo parlamentario que no haya alcanzado a inte-
grarse en razón de su proporción y el número que sea ne-
cesario para que los demás grupos no pierdan su represen-
tación proporcional en ellas;

Quinta. Que es atribución de la Junta de Coordinación Po-
lítica prevista en el artículo 34, numeral uno, inciso c) de la
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Ley Orgánica, proponer al Pleno la integración de las co-
misiones;

Sexta. Que para la integración de las comisiones la Junta
de Coordinación Política tomará en cuenta la pluralidad re-
presentada en la Cámara y formulará las propuestas con ba-
se en el criterio de proporcionalidad entre la integración del
Pleno y la conformación de las comisiones cuidando que al
hacerlo se incorpore a los diputados pertenecientes a los
distintos grupos parlamentarios, de tal suerte que se refle-
je la proporción que representen en el Pleno de conformi-
dad con el artículo 43, numerales 3 y 4 del citado ordena-
miento;

Séptima. Que la Cámara de Diputados de la LXI Legisla-
tura está integrada por siete grupos parlamentarios com-
puestos a su vez de la siguiente forma: Partido Revolucio-
nario Institucional, 237 diputados, Partido Acción
Nacional, 143 diputados; Partido de la Revolución Demo-
crática, 71 diputados; Partido Verde Ecologista de México,
21 diputados; Partido del Trabajo, 13 diputados; Nueva
Alianza, 9 diputados y Partido de Convergencia, 6 diputa-
dos;

Octava. Que la Junta de Coordinación Política consideró
conveniente presentar al Pleno un único acuerdo para la in-
tegración de las cuarenta y cuatro comisiones ordinarias.

Con base en las anteriores consideraciones y con funda-
mento en las disposiciones referidas en el proemio, se so-
mete a consideración del Pleno el siguiente:

Acuerdo

Primero. Se constituyen e integran las cuarenta y cuatro
comisiones ordinarias de la Cámara de Diputados de la
LXI Legislatura, de la siguiente manera
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Segundo. Comuníquese a la Mesa Directiva, publíquese en
la Gaceta Parlamentaria e insértese en el Diario de los De-
bates.

Transitorio

Único. Este acuerdo entrará en vigor a partir de su aproba-
ción por el Pleno de la Cámara de Diputados.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 29 de septiembre de
2009.— Diputado Francisco José Rojas Gutiérrez (rúbrica), Presiden-
te y Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional; Diputada Josefina Eugenia Vázquez Mota (rúbrica), Co-
ordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional; Di-
putado Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez (rúbrica, a favor en lo
general y en contra de la Comisión del Distrito Federal), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática;
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Diputado Juan José Guerra Abud (rúbrica), Coordinador del Grupo
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México; Diputado Pe-
dro Vázquez González (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamenta-
rio del Partido del Trabajo; Diputado Reyes S. Tamez Guerra (rúbrica),

Coordinador del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza; Diputado Pe-
dro Jiménez León (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario de
Convergencia.»
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El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Gracias, señor secretario. Está a discusión el acuerdo.
Se ha registrado para hacer uso de la palabra el señor dipu-
tado Alejandro Encinas Rodríguez; por tanto, se le conce-
de hasta por 10 minutos.

El diputado Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez:
Con su autorización, señor presidente.

Compañeras legisladoras y compañeros legisladores, con-
cluimos en tiempo y forma la integración de las comisiones
ordinarias de la Cámara de Diputados de la LXI Legislatu-
ra. Este proceso ha sido sin lugar a dudas un proceso in-
tenso, en donde hemos hecho un esfuerzo para construir
acuerdos que permitan dar gobernabilidad y conducción a
esta legislatura.

Y si bien el proceso atendió de manera significativa los in-
tereses, las prioridades de todos los grupos parlamentarios,
creo que adoleció de distintas fallas. La primera de ellas es
que se privilegió la negociación bilateral en la conforma-
ción de las comisiones, en lugar de haber garantizado un
trabajo colegiado, como corresponde a la Junta de Coordi-
nación Política de esta legislatura.

Y si bien debo de reconocer que hubo atención a las prio-
ridades de nuestro grupo parlamentario, que hubo apertura

en la integración de las comisiones y las secretarías, en par-
ticular mantenemos una diferencia de fondo en cuanto a la
Comisión legislativa del Distrito Federal.

Se ha negado en esta legislatura a la representación popu-
lar más importante de los capitalinos tener la presidencia
de esta comisión, lo cual no había sucedido en ningún mo-
mento de la historia legislativa del país, ni cuando el Dis-
trito Federal era un departamento de la federación, ni des-
de 1997, año en que se eligió por primera vez un gobierno
democráticamente.

Esta situación nos remite, de nueva cuenta, al añejo pro-
blema de seguir considerando a los habitantes del Distrito
Federal como ciudadanos de segunda clase, en donde se
quiere seguir tutelando desde el Congreso los derechos y
las libertades fundamentales de los capitalinos. 

Esto evidentemente ha tenido efectos perniciosos a lo lar-
go de la vida del Distrito Federal, y en particular, esto ha
dado lugar a una confrontación permanente del Poder Le-
gislativo, y en especial, de la Cámara de Diputados con
los gobiernos democráticamente electos en el Distrito Fe-
deral.

Sucedió desde 1997, cuando en el primer gobierno demo-
crático esta legislatura impuso restricciones presupuestales
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y limitaciones al techo de endeudamiento de la ciudad. Su-
cedió en el segundo gobierno democrático, donde la legis-
latura coaligada con otros poderes condujo un nivel de con-
frontación que llevó al desafuero del jefe del Gobierno del
Distrito Federal.

Y hoy, de nueva cuenta, desde la vida y los ámbitos de las
instituciones públicas se confronta, de nueva cuenta, no so-
lamente al gobierno de la ciudad, sino a los capitalinos en
su conjunto, desde las decisiones arbitrarias y unilaterales
del Tribunal Federal Electoral que permite la violación de
la ley en los procesos electorales para elegir autoridades en
las delegaciones de Miguel Hidalgo y Cuajimalpa, hasta la
acción permanente de confrontación de la Comisión Na-
cional del Agua, los recortes de la Secretaría de Hacienda
a proyectos de inversión tan importantes como la construc-
ción de la Línea 12 del Metro; y hoy se suma, en esta ofen-
siva, el despojo de lo que legítimamente corresponde a la
mayoría que gobierna la ciudad y que está representada
aquí por los diputados del PRD: el derecho a presidir la Co-
misión del Distrito Federal.

Quiero señalar, con todo énfasis, que resulta inaceptable
para nuestro grupo parlamentario, que una vez más se pre-
tenda utilizar a la Cámara de Diputados o a sus distintas co-
misiones para confrontar al gobierno de la ciudad y buscar,
pretender, hacer de la Comisión del Distrito Federal de es-
ta legislatura una punta de lanza o un ariete, no solamente
contra el gobierno de la ciudad, sino contra los capitalinos
que han visto mermada la posibilidad de recursos en inver-
sión para el desarrollo de infraestructura, la prestación de
mejores servicios, por una absurda confrontación política
conducida desde el propio Congreso.

Por eso hoy señalo categóricamente que no vamos a per-
mitir, de ninguna manera, que se utilice a la Comisión del
Distrito Federal para seguir agraviando a los habitantes de
la Ciudad de México.

Y que si es necesario de nueva cuenta convocar a los capita-
linos, que en muchas ocasiones no solamente nos han dado
su respaldo con su voto, ratificando nuestra mayoría en tres
elecciones consecutivas en el Distrito Federal, convocare-
mos también, de nueva cuenta, a los ciudadanos del Distrito
Federal a defender la autonomía, los derechos y las liberta-
des de la ciudad.

En ese sentido, señor presidente, solicito atentamente que
se reserve la votación en particular de la Comisión del Dis-
trito Federal, porque reconociendo y aceptando las bases

en lo general, resulta inaceptable y estaremos atentos a
cualquier intento de agravio a los capitalinos; se reserve la
votación de la Comisión del Distrito Federal. Muchas gra-
cias.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias, diputado. En consecuencia se reserva
para una votación específica lo relativo a la Comisión del
Distrito Federal.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Cómo no, diputado, dígame.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Desde la curul, a nombre de la fracción del
Partido del Trabajo quisiéramos manifestar nuestra absolu-
ta solidaridad con la bancada del PRD, y respaldar plena-
mente el reclamo de que les corresponde a ellos encabezar
la Comisión del Distrito Federal.

Queremos hacer nuestros los planteamientos que el diputa-
do Alejandro Encinas acaba de expresar en tribuna y reite-
rar nuestra absoluta solidaridad con la posición del Partido
de la Revolución Democrática.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Se le tiene por manifestado, señor diputado.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Diputado Jaime Cárdenas.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Pido, señor presidente, igual que mi compañero Ge-
rardo Fernández Noroña, como integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo, consideramos que la Co-
misión del Distrito Federal debe corresponder al Partido de
la Revolución Democrática, por ser el partido que gobier-
na la entidad del Distrito Federal, por tener el mayor nú-
mero de delegaciones en gobierno, por tener la mayoría en
la Asamblea Legislativa y porque encabeza el Poder Eje-
cutivo en el Distrito Federal. Y además, porque la mayoría
de los ciudadanos, sobre todo éstos del Distrito Federal,
han respaldado a ese partido en la conducción política de la
Ciudad de México.
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Por esas razones nosotros estimamos que la Presidencia de
la Comisión del Distrito Federal debe ser para el PRD.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asamblea
si se aprueba el acuerdo.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
En votación económica se consulta a la asamblea si se
aprueba el acuerdo.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Separando solamente la Comisión del Distrito Federal.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Muy bien, señor presidente.

Los ciudadanos diputados que estén por la afirmativa, con
la corrección que ha señalado el presidente, sírvanse mani-
festarlo.

El diputado Jorge Carlos Ramírez Marín (desde la cu-
rul): Para rectificar el trámite.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Por el acuerdo en su totalidad.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Con restricción de la del DF.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Diputado, si me permite, se está votando por el acuer-
do en general, salvo la Comisión del DF, que fue reservada
para una votación específica. Proceda la Secretaría.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Muy bien. En votación económica se consulta a la asam-
blea si se aprueba el acuerdo, con excepción de la Comi-
sión del DF.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Está en votación el acuerdo en general y se reservó la
Comisión del Distrito Federal para una votación posterior.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Los ciudadanos diputados que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo. Los ciudadanos diputados que estén
por la negativa sírvanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Se aprueba el acuerdo por unanimidad.

Consulte la Secretaría a la asamblea si se aprueba lo relati-
vo a la Comisión del Distrito Federal, en los términos del
acuerdo.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Los ciudadanos diputados que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo. Los ciudadanos diputados que estén
por la negativa sírvanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña: Muchas gracias. Aprobada la Comisión del Distrito
Federal en los términos del acuerdo.

Continúe la Secretaría con el orden del día.

ORDEN DEL DIA

La Secretaria diputada Georgina Trujillo Zentella:
«Primer Periodo de Sesiones Ordinarias.— Primer Año de
Ejercicio.— LXI Legislatura.

Orden del día 

Jueves 1o. de octubre de 2009.

Lectura del acta de la sesión anterior.

Oficio del Congreso del estado de Michoacán 

Con el que remite acuerdo para exhortar a la Cámara de Di-
putados del honorable Congreso de la Unión, discuta lo re-
ferente a las jurisdicciones especializadas constitucionales,
en el ámbito penal y se analice la situación que prevalece
en materia de derechos humanos en México.

Iniciativa del Congreso del estado de Michoacán

Con proyecto de decreto que reforma los artículos 3o. y
133 de la Ley Federal del Trabajo.

Los asuntos no abordados en esta sesión, y los demás con
los que la Mesa Directiva dé cuenta.»
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CLAUSURA Y CITATORIO

El Presidente diputado Francisco Javier Ramírez Acu-
ña (a las 4:57 horas): Muchas gracias. En tales condicio-
nes, se levanta la sesión y se cita para la que tendrá lugar el
jueves 1 de octubre a las 11 horas. Se les informa que el sis-
tema electrónico estará abierto a partir de la 9:30 horas.

————— O —————
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RESUMEN DE TRABAJOS

• Tiempo de duración: 17 horas 22 minutos

• Con un receso de 9 horas 37 minutos

• Quórum a la apertura de sesión: 330 diputados

• Asistencia al cierre de registro: 455 diputados

• Acuerdo de la Junta de Coordinación Política para la integración de las 44 comisiones ordinarias de
la Cámara de Diputados de la LXI Legislatura, aprobado: 1

• Comisiones reglamentarias y protocolarias: 2

• Oradores en tribuna: 66
PRI-8 PAN-7 PRD-8 PVEM-5 PT-10 Nueva Alianza-5 Convergencia-5 Licenciada Patricia Es-
pinosa Cantellano, secretaria de Relaciones Exteriores-18

Se recibieron:

• 1 invitación de la Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal a ceremonia cívica con-
memorativa;

• 1 oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
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• Anaya Mota, Claudia Edith (PRD).. . . . . . . . . . . . . . 
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